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Ч
лены Совета отметили, что 
сохранение исторического 
наследия России в наши дни 
стало значимым фактором 

обеспечения национальной безопас-
ности. В этой связи они подчеркнули 
важность участия ФСБ России совмест-
но с органами публичной власти и ин-
ститутами гражданского общества в 
разработке общегосударственных мер 
по защите традиционных духовно-
нравственных ценностей, культуры и 
исторической памяти, а также по це-
ленаправленному формированию в со-
циуме позитивного образа прошлого 
на основе достоверных и объективных 
исторических знаний.

Помимо этого, члены Обществен-
ного совета, рассмотрев предложения 
главного редактора журнала «ФСБ: За 
и Против», решили продолжать работу 
как по развитию самого издания и ли-
тературного приложения к нему (аль-
манах «Вектор»), так и по созданию и 

совершенствованию новых мультиме-
дийных информационных проектов.

«История органов безопасности не-
отделима от истории страны,  – под-
черкнул председатель Общественного 
совета при ФСБ России Василий Титов. – 
ФСБ России проводит многолетнюю ра-
боту по публикации в СМИ рассекречен-
ных архивных документов о ключевых 
событиях ХХ века. Так, только на офи-
циальном сайте ФСБ России размещено 
более 50 тематических подборок, разо-
блачающих тенденциозную трактовку 
зарубежными странами событий Вто-
рой мировой войны. Со своей сторо-
ны Общественный совет с момента его 
формирования оказывает максималь-
ное содействие этим усилиям, и приня-
тые сегодня решения по развитию на-
ших мультимедийных возможностей 

нацелены на повышение эффективно-
сти данного направления работы».

Наряду с этим члены Совета обсу-
дили ход реализации в 2024 году Про-
граммы по содействию в оплате об-
учения детей сотрудников органов 
безопасности, погибших или получив-
ших тяжелые увечья при проведении 
специальных и оперативно-боевых ме-
роприятий. Принято решение пролон-
гировать ее действие на 2025 год.

Члены Общественного совета при 
ФСБ России также подвели итоги те-
кущего года и рассмотрели план рабо-
ты на 2025 год, в котором во главу угла 
поставлена общественная поддержка 
широкого перечня юбилейных и па-
мятных мероприятий, посвященных 
80-й годовщине Победы в Великой Оте-
чественной войне 1941–1945 годов. 

Н
а мероприятии собрались 
представители обществен-
ных и государственных ин-
ститутов, делового сообще-

ства, академической среды и ведущие 
эксперты. В числе обсуждаемых во-
просов были затронуты такие темы, 
как расширение юрисдикции в циф-
ровом пространстве, стратегии сни-
жения угроз и рисков, международная 
политика в области информационной 

безопасности и российские подходы к 
защите прав человека в цифровом кон-
тексте. 

Открывая конференцию, ректор 
МГИМО, академик РАН, член Обще-
ственного совета при ФСБ России 
Анатолий Торкунов отметил важность 
создания глобальной архитектуры 
цифровой безопасности, основанной 
на принципах равноправного сотруд-
ничества и уважения суверенитета го-

сударств в цифровом пространстве. 
«В условиях нестабильной междуна-
родной обстановки угрозы цифровой 
безопасности для России продолжают 
расти. Сегодня против нашей страны 
действуют около 300 тысяч хакеров 
из 27 государств, а число критических 
киберинцидентов выросло на 39% по 
сравнению с прошлым годом», – от-
метил он. Анатолий Торкунов добавил, 
что DDoS-атаки достигли рекордного 

Сохранение исторического 
наследия страны – значимый фактор 
национальной безопасности

В поисках цифровой безопасности. 
Актуальные вызовы современности 
обсудили на конференции в МГИМО 

12 ДЕКАБРЯ 2024 ГОДА СОСТОЯЛОСЬ ОЧЕРЕДНОЕ ЗАСЕДАНИЕ ОБЩЕСТВЕННОГО СОВЕТА ПРИ ФЕДЕРАЛЬНОЙ 
СЛУЖБЕ БЕЗОПАСНОСТИ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ. В ХОДЕ ЗАСЕДАНИЯ РАССМОТРЕНЫ АКТУАЛЬНЫЕ ЗАДАЧИ 
ПРОТИВОДЕЙСТВИЯ ПОПЫТКАМ ФАЛЬСИФИКАЦИИ ИСТОРИИ, НАПРАВЛЕННЫМ НА ПОДРЫВ ГРАЖДАНСКОГО 
ЕДИНСТВА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ.

«ЦИФРОВАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ: ПОИСК МЕЖДУНАРОДНЫХ И НАЦИОНАЛЬНЫХ СТАНДАРТОВ» – ТАКОЕ НАЗВАНИЕ 
ПОЛУЧИЛА СОСТОЯВШАЯСЯ В МГИМО КОНФЕРЕНЦИЯ, КОТОРАЯ БЫЛА ПОСВЯЩЕНА КЛЮЧЕВЫМ ВЫЗОВАМ И 
СТРАТЕГИЯМ ЗАЩИТЫ ИНТЕРЕСОВ ГРАЖДАН, БИЗНЕСА И ГОСУДАРСТВА В СОВРЕМЕННОМ МИРЕ. СОВМЕСТНО 
С МГИМО ОРГАНИЗАТОРОМ КОНФЕРЕНЦИИ ВЫСТУПИЛ ОБЩЕСТВЕННЫЙ СОВЕТ ПРИ ФСБ РОССИИ.
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уровня мощности, а цифровое мошен-
ничество приобрело масштабы инду-
стрии, активно поддерживаемой не-
дружественными государствами.

Председатель Общественного со-
вета при ФСБ России Василий Титов 
подчеркнул, что комплексное рассмо-
трение вопросов информационной 
безопасности с учетом национальных 
и международных аспектов полно-
стью отвечает интересам государства 
и общества. По его словам, приорите-
том остается выработка решений, обе-
спечивающих баланс между защитой 
прав граждан и реализацией интере-
сов государственных и общественных 
институтов.

Член Совета Александра Очирова 
отметила глобальный характер вызо-
вов в цифровой среде. «Речь идет не 
только о национальной безопасности, 
но и о безопасности личности, государ-
ства и цивилизации в целом. Интернет 
сегодня переполнен не только досто-
верной информацией, но и фейками, 
которые создают угрозы и провоциру-
ют конфликты», – заявила она.

В рамках конференции было про-
ведено онлайн-голосование, в котором 
участники оценили наиболее значимые 
риски цифровой безопасности. По их 

мнению, наибольшую угрозу представ-
ляют кибератаки на критическую ин-
фраструктуру (57,5%), утечка персональ-
ных данных (42,5%), дезинформация в 
цифровой среде (37,5%) и злоупотребле-
ния в части нарушения конфиденциаль-
ности и приватности (40,5%).

Член Совета Федерации Феде-
рального Собрания Российской Феде-
рации Александр Шендерюк-Жидков 
напомнил, что недавний закон, под-

писанный Президентом России, уси-
лил ответственность за незаконное 
использование и передачу персональ-
ных данных, особенно в отношении 
несовершеннолетних. Ранее Госдума 
в трех чтениях приняла законопро-
ект, который предусматривает нака-
зание в виде оборотных штрафов за 
серьезные утечки персональных дан-
ных. «Теперь крупные компании, до-
пустившие серьезные утечки данных, 
столкнутся с оборотными штрафами. 
Кроме того, введено законодательное 
регулирование цифровых валют, что 
вывело эту отрасль из серой зоны, и 
теперь она находится под контролем 
государства. Однако перед нами оста-
ются серьезные вызовы, включающие 
рост использования искусственного 
интеллекта в противоправной дея-

тельности», – отметил сенатор. По его 
словам, число дипфейков за послед-
ний год выросло на 30%, что создает 
новые риски в сфере цифровой без-
опасности. «Причем это пока только 
аудио, а впереди – вал видео-дипфей-
ков, к которому нужно готовиться уже 
сегодня», – предостерег он.

Заместитель министра по делам ГО 
и ЧС Антон Герасимов рассказал о вне-
дрении цифровых технологий в работу 

ведомства, а заместитель начальника 
Следственного департамента МВД Да-
нил Филиппов представил данные о ко-
лоссальном ущербе от кибермошенни-
чества. «Ежедневно в Россию поступает 
до 20 миллионов мошеннических звон-
ков, из которых „срабатывает при-
мерно тысяча. Вот такие колоссальные 
средства соседнее недружественное го-
сударство затрачивает на то, чтобы об-
мануть наших граждан. Но эта тысяча 
звонков превращается в 156 миллиар-
дов рублей финансового ущерба. Это 
цифра за 10 месяцев 2024 года», – за-
явил он.

Исполнительный директор по ин-
формационной безопасности Сбер-
банка Андрей Чахеев отметил, что 
объем киберпреступности в мире 
превысил оборот наркорынка и про-
должает расти. «Сегодня компании 
сталкиваются с растущими угрозами: 
от мощных DDoS-атак до гиперперсо-
нализированного фишинга, создава-
емого с использованием технологий 
искусственного интеллекта. В Рос-
сии информация практически о всем 
взрослом населении доступна в дар-
кнете, основными источниками уте-
чек остаются интернет-магазины и 
медицинские организации», – сказал 

он. Андрей Чахеев также сообщил, что 
центр киберзащиты Сбербанка еже-
дневно фиксирует до сотни атак на 
инфраструктуру и обрабатывает око-
ло 450 миллиардов событий с помо-
щью технологий машинного обучения 
и искусственного интеллекта.

Серьезной угрозой в ходе кибервойн 
становятся дипфейки, которые практи-
чески невозможно распознать. Спикер 
привел в пример историю с обманом 
финансового директора крупной ком-
пании в Гонконге. «Ему организовали 
встречу по видеоконференц-связи с 
„руководством и „коллегами, во вре-
мя которой сообщили, что нужно про-

вести срочный платеж. И он совершил 
несколько платежей общей суммой на 
25 миллионов долларов», – рассказал 
Андрей Чахеев. Он также подчеркнул, 
что благодаря активным действиям 
правоохранительных органов этим ле-
том было закрыто большое количество 
мошеннических колл-центров, количе-
ство звонков снизилось с 20 до 6 мил-
лионов день. Однако объем похищен-
ных у россиян средств не снижается, и 
эта угроза сохраняется. 

На конференции выступили также 
ведущие эксперты в области цифрово-
го права, в том числе декан Междуна-
родно-правового факультета МГИМО 
МИД России Никита Молчаков, вице-
президент Федеральной палаты адво-
катов России Елена Авакян, декан Выс-
шей школы правоведения Института 
государственной службы и управле-
ния РАНХиГС Олег Зайцев, профессор 
кафед ры мировых политических про-
цессов МГИМО Елена Зиновьева, заве-
дующий кафедрой уголовного права, 
уголовного процесса и криминалисти-
ки МГИМО доктор юридических наук 
Александр Волеводз. Модератором 

мероприятия стала профессор МГИМО 
Элина Сидоренко, генеральный дирек-
тор АНО «Белый интернет».

Среди предложенных инициатив – 
обязательное уведомление граждан о 
каждом случае утечки их персональ-
ных данных и просвещение населения 
о способах противодействия цифрово-
му мошенничеству. 

Конференция предоставила 
возможность участникам  
не только обменяться опытом,  
обсудить меры по укреплению 
цифровой безопасности, но 
и выработать предложения, 
направленные на защиту данных 
граждан и минимизацию угроз
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Юность на фронте
Когда началась Великая Отечествен-
ная война, Ивану Евтодьеву было всего 
16 лет. Однако это не стало преградой 
для его решимости защищать Родину. 
Приписав себе год в документах, он 
ушел на фронт добровольцем. 

Первые боевые испытания выпали 
на его долю во время десантной опе-
рации в Керченском проливе. Вместе 
с товарищами ему пришлось передви-
гаться по тонкому льду под обстрелом. 

В апреле 1942 года он был тяжело 
ранен, но после госпиталя вернулся 
в строй. После выздоровления служил 

в пограничных войсках НКВД, участво-
вал в боях во время обороны Кавказа, в 
операциях против диверсантов, борол-
ся с бандами «лесных братьев» в При-
балтике. За совершенные подвиги он 
награжден орденом Красной Звезды. 

Разведка особого 
назначения
В конце 1944 года Ивана Павловича на-
правили на учебу в Военный институт 
иностранных языков, где он в совер-
шенстве выучил немецкий и чешский. 
Эти знания сделали его идеальным 
кандидатом для работы в Бюро № 1 

МГБ СССР, которым руководил генерал-
лейтенант Павел Судоплатов. Именно 
он принимал Евтодьева на службу в 
1951 году.

Иван Павлович работал в централь-
ном аппарате в Москве, в Австрии, ФРГ 
и ГДР. Его миссии включали противо-
действие НАТО, агентурную работу и 
организацию оперативных мероприя-
тий в условиях напряженной междуна-
родной обстановки.

В 1980-х годах Иван Павлович при-
нимал активное участие в организации 
агентурно-оперативной деятельности 
спецподразделений КГБ СССР и в ра-
боте против бандформирований в Рес-
публике Афганистан.

В 1981 году именно его кандидатуру 
начальник нелегальной разведки Юрий 
Дроздов планировал утвердить в каче-
стве командира создаваемой в тот мо-
мент Группы специального назначения 
«Вымпел». Но срочная оперативная не-
обходимость задействовать Евтодьева в 
работе за рубежом заставила руковод-
ство принять иное решение.

Живая легенда
Завершение карьеры Ивана Павлови-
ча связано с его работой в Германской 
Демократической Республике. Он ко-
ординировал деятельность КГБ в ГДР, 

5 ДЕКАБРЯ 2024 ГОДА ВЕТЕРАН ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ, ПОГРАНИЧНИК, ЛЕГЕНДАРНЫЙ РАЗВЕД-
ЧИК, ПОЛКОВНИК ИВАН ПАВЛОВИЧ ЕВТОДЬЕВ ОТМЕТИЛ 100-й ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ. ЕГО СУДЬБА – ЭТО ИСТОРИЯ 
МУЖЕСТВА, ПРЕДАННОСТИ И БЕЗЗАВЕТНОГО СЛУЖЕНИЯ РОДИНЕ НАЧИНАЯ С ФРОНТОВОЙ ЮНОСТИ И ЗА-
КАНЧИВАЯ ДЕСЯТИЛЕТИЯМИ РАБОТЫ В НЕЛЕГАЛЬНОЙ РАЗВЕДКЕ. В ЗАЛЕ БОЕВОЙ СЛАВЫ ГАЛЕРЕИ НАРОД-
НОГО ХУДОЖНИКА СССР, ГЕРОЯ ТРУДА РОССИИ, ЧЛЕНА ОБЩЕСТВЕННОГО СОВЕТА ПРИ ФСБ РОССИИ АЛЕК-
САНДРА ШИЛОВА СОБРАЛИСЬ УЧЕНИКИ И ПОСЛЕДОВАТЕЛИ ИВАНА ПАВЛОВИЧА, ЧЛЕНЫ ЕГО СЕМЬИ. А СО 
СТЕН ГЛЯДЕЛИ И НЕЗРИМО ПРИСУТСТВОВАЛИ В ЗАЛЕ ДРУЗЬЯ И СОРАТНИКИ – ЛЕГЕНДАРНЫЕ РАЗВЕДЧИКИ 
И КОНТРРАЗВЕДЧИКИ, ВЕТЕРАНЫ ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ, СОТРУДНИКИ «АЛЬФЫ» И «ВЫМПЕЛА» НАШИХ 
ДНЕЙ: АЛЕКСЕЙ БОТЯН, ИВАН УСТИНОВ, КИМ ФИЛБИ И МНОГИЕ ДРУГИЕ, ЧЬИ ПОРТРЕТЫ НАПИСАЛ МАСТЕР 
ЗА ПОСЛЕДНИЕ ДЕСЯТИЛЕТИЯ.

Солдат, разведчик, патриот: 
Иван Евтодьев отметил 
вековой юбилей

укрепляя связи между спецслужбами 
безопасности двух стран. Можно только 
догадываться о том, что он чувствовал во 
время драматичных событий, связанных 
с прекращением существования ГДР…

Сегодня Иван Павлович Евтодьев – 
живая легенда, чья судьба стала олице-
творением героизма целого поколения. 
Ему довелось служить с теми, чьи име-
на вошли в историю разведки: Корот-
ковым, Мирковским, Дроздовым. Он 
единственный из ныне живущих со-
трудников Павла Судоплатова. За свою 
жизнь Иван Павлович видел множе-
ство переломных моментов истории, 
он принимал решения, от которых за-
висела безопасность страны, и готовил 
следующее поколение разведчиков. 

***
Торжественный вечер в честь юбиля-
ра вел президент ассоциации Группы 
«Вымпел» полковник в отставке Вале-
рий Попов.

Иван Павлович не только принимал 
поздравления, цветы и выслушивал то-
сты, но и сам напутствовал собравших-
ся и вспоминал тех, с кем плечом к пле-
чу работал «без права на славу во имя 
Державы»! 

Его столетний юбилей – не просто 
личный праздник, но и повод вспом-
нить всех, кто самоотверженно защи-
щал нашу Родину и продолжает отста-
ивать ее интересы. 

ЧЕСТВОВАНИЕ ЮБИЛЯРА прошло 
в Галерее Александра Шилова на Зна-
менке, и это неслучайно. Художник и 
разведчик хорошо знакомы: в 2015 году 
мастер написал картину «Евтодьев Иван 
Павлович, участник Великой Отече-
ственной войны, почетный сотрудник 
органов государственной безопасности 
РФ». Портрет стал частью серии работ 
художника, посвященной героям раз-
ведки и контрразведки. 

П
о традиции торжественные 
мероприятия в городе на-
чались с церемонии воз-
ложения цветов на Аллее 

костромичей – героев Великой Отече-
ственной войны. В ней приняли уча-
стие губернатор Костромской области 
Сергей Ситников, мэр города Юрий Жу-
рин, ветераны, военнослужащие, чле-
ны семей участников СВО, студенты и 
школьники. 

В годы Великой Отечественной вой-
ны из Костромской области на фронт 
ушли почти 260 тысяч человек, верну-
лись с полей сражений только 115 ты-
сяч. Более чем 160 уроженцам области 
присвоено звание Героя Советского 
Союза. Продолжает традиции служе-
ния Родине и сегодняшнее поколение. 
За отвагу и мужество в специальной 
военной операции более пяти тысяч 
жителей региона награждены боевы-
ми орденами и медалями. Восемь ко-
стромских военнослужащих удостоены 
звания Героя Российской Федерации.

День Героев Отечества в Костром-
ской области отмечали масштабно. 
Более сотни мероприятий прошло по 
всему региону: уроки памяти в школах, 
тематические выставки, встречи с вете-
ранами. Каждый уголок города дышал 
памятью о тех, кто сражался за Родину. 

Завершился этот день торжествен-
ным мероприятием в культурно-вы-
ставочном центре «Губернский». Вы-
ступивший на нем Сергей Ситников 
отдал дань памяти героям прошлого и 
настоящего. «Мы преклоняемся перед 
нашими предками, создавшими вели-
кую, полную побед историю России. Мы 
гордимся сегодняшними героями, кто с 
доблестью и честью решает сложнейшие 
задачи ради свободы и процветания на-
шего великого государства», – отметил 
губернатор. Он вручил награды участ-
никам специальной военной операции. 

На торжественном вечере состоялся 
концерт основателя творческого Сою-
за ветеранов подразделений специаль-
ного назначения «Братство Спецназа» 
Сергея Пестова. Тема войны для него 
не просто важна, она – глубоко личная. 
Каждое его музыкальное произведе-
ние наполнено своими переживани-
ями и жизненным опытом. Его песни 
«Я хочу жить в России», «Доброволец», 
«Весточка с фронта», «Штурмовик» и 
другие символизируют силу духа, веру 
в правду и любовь к Родине. Эти песни 
хорошо знакомы многим участникам 
СВО и их семьям. Не оставили они рав-
нодушными и участников торжествен-
ного мероприятия. 

9 ДЕКАБРЯ КОСТРОМА ВМЕСТЕ СО 
ВСЕЙ СТРАНОЙ ОТМЕТИЛА ДЕНЬ 
ГЕРОЕВ ОТЕЧЕСТВА. 

В честь героев Отечества
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В 
соревнованиях участвовали 
11 команд ведомственных 
организаций Общества «Ди-
намо», объединившие более 

200 игроков. Матчи проходили в трех 
группах и завершились ярким фина-
лом, который собрал на трибунах де-
сятки болельщиков.

На торжественном открытии тур-
нира и награждении победителей 
присутствовали почетные гости: дочь 
великого голкипера Ирина Яшина, дву-
кратный бронзовый призер Олимпий-
ских игр Владимир Пильгуй, заслужен-
ный тренер России Игорь Колыванов, 
руководители Общества «Динамо». Ве-
дущим церемонии выступил извест-
ный тележурналист Григорий Твалт-
вадзе. Он же провел закрытие турнира 
и стал комментатором финального 
матча.

Председатель МГО ВФСО «Динамо» 
Андрей Понорец в своей речи отме-

тил: «Лев Яшин – легенда отечествен-
ного и мирового спорта. Мы гордимся 
тем, что Лев Иванович всю свою карье-
ру был верен только одному клубу – 
московскому „Динамо. Проведение 
турнира – это признание его заслуг 
перед Родиной. Нам важно ценить 
и чтить своих героев, которые ста-
ли примерами для целых поколений 
спортсменов».

Ирина Львовна Яшина поблагода-
рила организаторов соревнований за 
память об ее отце и пожелала участни-
кам хорошей игры, интересной борьбы 
и здорового спортивного азарта.

За четыре дня в новом динамов-
ском манеже состоялось 19 напряжен-
ных матчей. Судейство турнира осу-
ществляли арбитры МКС и Московской 
федерации футбола. Главным судьей 
стал Андрей Лукашин. 

Финальная встреча завершилась 
ничьей 2:2, а победителя определила 

драматичная серия пенальти. Команда 
«Динамо» 34 одержала верх над сопер-
ником со счетом 19:18. 

По результатам соревнований при-
зовые места распределились следую-
щим образом:
1 место – Региональная общественная 
организация «Динамо» 34;
2 место – Региональная организация 
«Динамо» 25;
3 место – Региональная организация 
«Динамо» 19.

Были определены и лучшие игро-
ки в своих амплуа – от бомбардира до 
вратаря.

Победители и призеры были на-
граждены кубками, медалями и ди-
пломами, а лучшие игроки получили 
памятные призы. Турнир еще раз на-
помнил о том, что спортивные тради-
ции «Динамо» живы, а наследие Яшина 
остается неисчерпаемым источником 
вдохновения для новых поколений. 

С 25 ПО 29 НОЯБРЯ В СПОРТИВНОЙ АКАДЕМИИ «ДИНАМО» ПРОШЕЛ XXI ТУРНИР ПО ФУТБОЛУ СРЕДИ ВЕТЕРА-
НОВ ОРГАНОВ БЕЗОПАСНОСТИ И ПРАВОПОРЯДКА, ПРИУРОЧЕННЫЙ К 95-ЛЕТИЮ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ ЛЕГЕН-
ДАРНОГО ВРАТАРЯ ЛЬВА ЯШИНА.

Цель – сохранить историческую правду Ветераны органов безопасности 
и правопорядка посвятили турнир 
легендарному вратарю

Ф
орумы «Без срока дав-
ности» стали площадка-
ми, где государственные 
и общественные деятели, 

юристы, историки, архивисты, предста-
вители поискового движения, деятели 
культуры и искусства обсуждают темы 
и события, которые имеют огромное 
значение для сохранения исторической 
правды и формирования в обществен-
ном сознании неприятия нацизма как 
в исторической перспективе, так и в со-
временности. 

Организаторы Форума уверены: 
факты и документы о преступлениях 
нацистов и их пособников на террито-
рии СССР в годы Великой Отечествен-
ной войны, правовая оценка геноцида 
советского народа спустя почти 80 лет 
после Победы не утрачивают актуаль-
ности. Более того, в условиях совре-
менной геополитической реальности 
подлинная историография одного из 
самых тяжелых периодов в истории на-
шей страны приобретает особую зна-
чимость.

По приглашению Национально-
го центра исторической памяти при 
Президенте Российской Федерации в 
работе форума принял участие Алек-
сандр Звягинцев, член Общественного 
совета ФСБ России, правовед, историк, 
писатель, киносценарист и режиссер, 

заместитель руководителя Националь-
ного исследовательского центра право-
вого наследия Нюрнбергского процесса 
(Академия Нюрнбергских принципов) 
ИГП РАН. 

Он выступил с лекцией «По долгу 
памяти. Вселенское зло перед судом 
истории» и докладом «Право на страже 
исторической правды и справедливо-
сти», а также был модератором на пло-
щадке «Память о подвиге советского 
народа в современной юридической 
историографии». 

Теме международного судебного 
процесса над бывшими руководителя-
ми гитлеровской Германии отведено 
центральное место в научной и твор-
ческой работе Александра Звягинцева. 
«Меня занимает множество историче-
ских тем, но Нюрнберг является до-
минантой. Я буду писать об этом, пока 
живу. История, увы, мало чему учит 
людей, потому что плохо изучается», – 
считает Александр Звягинцев.

В рамках Форума в Главном штабе 
Государственного Эрмитажа и киноте-
атре «Аврора» прошел фестиваль доку-
ментального кино «Дорогами памяти и 

славы», организованный Фондом воен-
но-исторического кино. Его програм-
ма включала показ документальных 
фильмов о преступлениях нацистов в 
годы Великой Отечественной войны. 
В рамках кинофестиваля состоялся по-
каз художественного фильма «Нюрн-
берг», снятого по мотивам книги Алек-
сандра Звягинцева «На веки вечные». 

В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ ПРОШЕЛ МЕЖ-
ДУНАРОДНЫЙ НАУЧНО-ПРАКТИЧЕ-
СКИЙ ФОРУМ «БЕЗ СРОКА ДАВНОСТИ. 
КЛЮЧЕВАЯ ТОЧКА ИСТОРИЧЕСКОЙ 
ПАМЯТИ». МЕРОПРИЯТИЕ ОРГАНИ-
ЗОВАНО НАЦИОНАЛЬНЫМ ЦЕНТРОМ 
ИСТОРИЧЕСКОЙ ПАМЯТИ ПРИ ПРЕ-
ЗИДЕНТЕ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
И НАЦЕЛЕНО НА КОНСОЛИДАЦИЮ 
ОБЩЕСТВЕННОГО МНЕНИЯ ВОКРУГ 
НЕПРИНЯТИЯ НАЦИЗМА. НА ФОРУМЕ 
ВЫСТУПИЛ ЧЛЕН ОБЩЕСТВЕННО-
ГО СОВЕТА ПРИ ФСБ РОССИИ АЛЕК-
САНДР ЗВЯГИНЦЕВ.
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От «Невского пятачка»  
к «Трем поколениям на одном татами»

ДВА КРУПНЫХ ТУРНИРА ПРОШЛИ В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ В ОКТЯБРЕ И ДЕКАБРЕ. ОСЕНЬЮ В СПОРТИВНОЙ ШКОЛЕ 
ОЛИМПИЙСКОГО РЕЗЕРВА ГОРОДА ПУШКИНА БЫЛ ОРГАНИЗОВАН САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКИЙ СПОРТИВНО-ПАТРИО-
ТИЧЕСКИЙ ФЕСТИВАЛЬ «НЕВСКИЙ ПЯТАЧОК». МЕРОПРИЯТИЕ ПОСВЯТИЛИ 80-ЛЕТИЮ ПОЛНОГО ОСВОБОЖДЕНИЯ 
ЛЕНИНГРАДА ОТ ФАШИСТСКОЙ БЛОКАДЫ И ПАМЯТИ УЧАСТНИКОВ СПЕЦИАЛЬНОЙ ВОЕННОЙ ОПЕРАЦИИ. В НАЧАЛЕ 
ДЕКАБРЯ СОСТОЯЛСЯ ТРАДИЦИОННЫЙ ТУРНИР ПО ДЗЮДО, ПРИУРОЧЕННЫЙ КО ДНЮ РАБОТНИКОВ ОРГАНОВ БЕЗ-
ОПАСНОСТИ И ДНЮ ГЕРОЕВ ОТЕЧЕСТВА.

В 
Пушкине ключевым событи-
ем стали командные соревно-
вания по рукопашному бою 
между курсантами военных 

вузов Санкт-Петербурга. Увидели зри-
тели и показательные выступления по 
кикбоксингу, тайцзицюань, самооборо-
не, всестилевому каратэ и другим ви-
дам единоборств. 

Среди почетных гостей были пер-
вый заместитель председателя Коми-
тета по физической культуре и спорту 

правительства Санкт-Петербурга Евге-
ний Гогонин, олимпийская чемпионка 
по борьбе Наталья Воробьева, депутат 
Государственной думы Виталий Мило-
нов, начальник Академии войск наци-
ональной гвардии РФ генерал-майор 
Андрей Кийко, Герой России генерал-
лейтенант Николай Гаврилов, началь-
ник Первого пограничного кадетского 
военного корпуса ФСБ России генерал-
майор Вячеслав Бараненков, председа-
тель Совета ветеранов ВИФК профес-

сор Владимир Липовка, представитель 
фонда «Защитники Оте чества», вете-
ран СВО, кавалер ордена Мужества 
Евгений Шувалов, председатель Со-
юза десантников, член Общественной 
палаты Санкт-Петербурга полковник 
Александр Турков, проректор Наци-
онального государственного универ-
ситета физической культуры и спорта 
им. П.Ф. Лесгафта полковник Сергей 
Ашкинази. Уже традиционно организа-
торы подобных турниров приглашают 

посетить мероприятия ветеранов спе-
циальной военной операции, членов 
семей участников СВО.

Несмотря на то что «Невский пята-
чок» проходил впервые, председатель 
Совета ветеранов УФСБ по г. Санкт-
Петербургу и Ленинградской области 
Владимир Гусев заметил, что соревно-
вания организованы на очень высоком 
уровне.

– Все началось с нашего турни-
ра «Три поколения на одном татами». 
Пять турниров провели. Появились 
связи, знакомства в спортивной среде. 
В сотрудничестве с Российским союзом 
боевых искусств родилось и это меро-
приятие – турнир «Невский пятачок». 

Соревнования прошли в прекрас-
ном спортивном комплексе в Пушкине. 
Место совершенно изумительное: фак-
тически за городом, ничего не отвле-
кает. О таком можно только мечтать.

Высоко оцениваю уровень спортив-
ной подготовки в учебных заведениях, 
участвовавших в турнире. Ребята стара-
ются. Было видно, что это настоящая 
битва, борьба соперников, горящих 
спортивным желанием победить. На-
деемся, что турнир станет ежегодным 
и расширится за счет команд из воен-
ных институтов. Хочу отметить, что это 
было не просто спортивное мероприя-
тие. Участники высаживали деревья на 
Аллее Славы, вспоминали героев про-

шлого и сегодняшних дней. Порадова-
ло отношение к турниру городских вла-
стей. В зале было много приглашенных 
ребят с боевыми медалями, что созда-
вало особое настроение. Думаю, наша 
главная задача, о которой я говорил на 
открытии турнира, – это сохранение 
памяти о наших воинах и наших побе-
дах, что особенно важно сегодня, когда 
идет специальная военная операция.

И еще один примечательный мо-
мент. Турнир состоялся в том числе с 
подачи ветеранов и учебных заведе-
ний. Такие мероприятия, когда иници-

атива идет изнутри, более жизнеспо-
собны и имеют больший потенциал 
развития. Они дополняют большой 
план патриотических мероприятий, 
который мы реализуем.

Важной частью программы фести-
валя стало высаживание деревьев на 
Аллее Славы. Свой вклад внесли пред-
ставители патриотических организа-
ций, ветераны, Герои России, матери 
и жены участников СВО. Среди выса-
женных сосен появилось и дерево от 
Общественного совета при ФСБ Рос-
сии. Вот уже много лет Совет участвует 

ВЫСТУПАЕТ ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОВЕТА ВЕТЕРАНОВ УФСБ ПО Г. САНКТ-ПЕТЕРБУРГУ И ЛЕНИНГРАДСКОЙ 
ОБЛАСТИ ВЛАДИМИР ГУСЕВ
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в жизни Первого пограничного кадет-
ского военного корпуса ФСБ России, 
расположенного в Пушкине. Аллея 
стала символом памяти и единства 
с теми, кто сегодня стоит на защите 
Родины.

Для гостей и участников меропри-
ятия приятным сюрпризом стала ра-
ботающая на улице полевая кухня. Все 
желающие могли попробовать гречне-
вую кашу с мясом и чай. Их было не-
мало, поскольку, как со знанием дела 
говорили отдавшие должное мастер-
ству поваров посетители, такой греч-
ки, как приготовленной в военной по-
левой кухне, не попробовать больше 
нигде!

Оба турнира прошли при поддерж-
ке и непосредственной организатор-
ской работе Российского союза боевых 
искусств. 

Президент Санкт-Петербургского 
филиала ОСОО «Российский союз бое-
вых искусств» Михаил Кузьмин особо 
отметил, что соревнования имеют не 
только спортивную, но и воспитатель-
ную функцию для молодежи, патрио-
тическую направленность. Об этом, в 
частности, свидетельствовало присут-
ствие  в залах ветеранов СВО.

– Хорошо, что массовому детско-
му и семейному спорту уделяется та-
кое большое внимание. В мае в честь 

80-летия Победы мы планируем про-
вести еще один патриотический фе-
стиваль – «Без срока давности». Это 
практическое воплощение темы, кото-
рую обозначил наш Президент, – спор-
тивное и патриотическое воспитание 
молодежи. Мы стараемся направить 
максимальные усилия на организацию 
этой работы.

На турнир «Невский пятачок» были 
приглашены участники СВО, которые 
сейчас проходят реабилитацию после 
ранений. С этими ребятами мы рабо-
таем очень плотно. У нас создан де-
партамент спортивно-патриотической 
работы, который возглавляет участник 
специальной операции Родион Федо-
ров. Он наш бывший спортсмен, кото-
рый на СВО потерял ногу. 

Еще один наш спортсмен, десант-
ник, участник СВО (имя озвучивать не 
буду, он еще служит), в августе пробе-
жал полумарафон. На протезе, пред-
ставляете? Знаете, какие самые яркие 
впечатления он получил? Он не сказал, 
что было сложно и больно бежать. Ему 
запомнилось, что, когда его обгоняли 
здоровые ребята (понятно, что бежать 
с ними на равных он не мог) и видели 
его на протезе, каждый хлопал по плечу 
и говорил: «Ты – красавец. Ты – моло-
дец». Каждый. А их были десятки, мо-
жет быть, сотни.

Понимаете, насколько сегодня важ-
но такое отношение для участников 
СВО? Обычный забег. А наши люди все-
таки очень тонко чувствуют ситуацию. 

У нас есть спортивные центры, где 
проводят специальные тренировочные 
процедуры для людей с ампутацией. 
Мы сотрудничаем с Военной медицин-
ской академией, с другими лечебными 
учреждениями, где ребята проходят ре-
абилитацию. 

Мы пока не переходим к параолим-
пийской подготовке, хотя уже плани-
руем и продумываем ее. Надеюсь, что 
такие ребята, как Родион Федоров, 
помогут нам в этом. Они будут вести 
занятия. Одно дело, когда тренирует 
обычный специалист, и совсем другое, 
когда занятия ведет тренер, который 
был на первой линии СВО, получил тя-
желое ранение и награжден орденом 
Мужества. Он своим примером по-
казывает, что защищать Родину – это 
честь, и даже если ты пострадал при 
исполнении святого долга, то самое 
важное – психологическое состояние 
такого спортсмена. Ведь жизнь после 
ранения не заканчивается. В ней есть 
и спортивная борьба, и победы. 

Командный турнир по рукопаш-
ному бою завершился победой спорт-
сменов из Военного института физи-
ческой культуры. Второе место заняли 

курсанты Военной академии МТО име-
ни А.В. Хрулева, третье – команда Ака-
демии Росгвардии.

«Невский пятачок» – это не просто 
соревнование, а событие, объединяю-
щее прошлое и настоящее. Организа-
торы выразили надежду, что фести-
валь станет ежегодным мероприятием, 
укрепляющим связь поколений и вос-
питывающим уважение к истории и 
подвигу защитников Отечества. 

Следующий турнир – «Три поколе-
ния на одном татами» прошел в городе 
на Неве уже в шестой раз. Его органи-
заторами выступают Совет ветеранов 
УФСБ по г.  Санкт-Петербургу и Ле-
нинградской области, Ассоциация ве-
теранов дзюдо Санкт-Петербурга при 
поддержке Комитета по физической 
культуре и спорту Санкт-Петербурга, 
региональной Федерации дзюдо, Воен-
ного института физической культуры, 
Института Росгвардии.

Среди тех, кто приветствовал гостей 
и участников «Трех поколений», нахо-
дился член Общественного совета при 
ФСБ России Александр Афоничев. Он 
поделился мнением о состоявшихся со-
ревнованиях.

– Турнир, в котором участвуют 
и ветераны, и действующие спорт-
смены, и юные дзюдоисты, которые 
только начинают карьеру в спорте, в 
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Санкт-Петербурге проводится не в 
первый раз. Встреча на татами не-
скольких поколений решает главные 
задачи – это патриотическое воспита-
ние юных спортсменов и должное вни-
мание к ветеранам спорта. С каждым 
годом интерес к этим соревнованиям 
возрастает, увеличивается количество 
команд-участниц. Появляются новые 
имена молодых спортсменов, кото-
рым предстоит большое будущее в вы-
бранном виде спорта. Радует и то, что 
спортивные мероприятия все больше 
приобретают яркую патриотическую 
направленность.

Если говорить о турнире «Невский 
пятачок», то само это словосочета-
ние для жителей Ленинграда, Санкт-
Петербурга имеет особое значение. 
Оно ассоциируется с подвигом, кото-
рый совершили наши деды и отцы в 
годы Великой Отечественной войны, 
отстояв свободу и независимость го-
рода в кольце вражеской блокады. Чем 
дальше от нас эти события, тем важ-
нее вспоминать о них, рассказывать об 
этом подвиге подрастающему поколе-
нию. Мне видится особенно важным 
сочетать спортивные соревнования по 
прикладным видам спорта, которые го-
товят молодежь к службе в армии, зака-
ливают физически, с мероприятиями, 

отдающими дань памяти героям про-
шлых лет и участникам боевых собы-
тий сегодняшнего дня. 

Санкт-Петербург, ранее Ленин-
град, – город-герой, получивший это 
звание одним из первых после Великой 
Отечественной войны. Это город бое-
вой славы, жители которого прослави-
лись в сражениях с немецко-фашист-
скими захватчиками. Здесь родились, 
воспитывались и жили многие Герои 
Советского Союза, ветераны войны. Но 
Санкт-Петербург – это еще и столица 
прикладных видов спорта по едино-
борствам. Здесь зарождались самбо, 

каратэ, появилась школа дзюдо миро-
вого уровня. Я сам стоял у истоков раз-
вития каратэ в Санкт-Петербурге. От-
сюда родом знаменитые спортсмены, 
которые завоевывали медали на чем-
пионатах Европы, мира, Олимпийских 
играх. Первые олимпийские медали по 
дзюдо принадлежат ленинградским 
спортсменам.

На Каменном острове находятся па-
мятники нашим знаменитым борцам. 
Санкт-Петербург силен традициями, 
зародившимися в 1950-х годах, с тех 
пор как международный спорт вошел 
в жизнь нашей страны. 

Особенно хочется отметить ветера-
нов специальной военной операции, 
которых приглашают на мероприятия. 
Они могут быть и участниками, и зри-
телями. Это важно, поскольку ребята, 
получившие травмы на СВО, продол-
жают выступать в прикладных видах 
спорта, а молодое поколение имеет 
возможность встретиться с ними, по-
общаться, понять, насколько необходи-
мо сегодня воспитывать в себе патрио-
тические чувства, готовность защищать 
Родину. Именно так воссоздаются луч-
шие традиции нашей страны. 

Основная цель турнира – патриоти-
ческое воспитание молодежи на геро-
ическом наследии наших ветеранов. 
В турнире принимают участие дзюдо-
исты, разница в возрасте между кото-
рыми составляет иногда десятки лет. 
Именно поэтому девизом турнира 
стали слова: «Три поколения на одном 
татами», или, как говорят организато-
ры и участники, «деды, отцы и внуки». 
Причем не раз за эти годы на ковер и 
в самом деле выходили родственники. 
Именно так, участием в совместных 
спортивных мероприятиях, по мне-
нию организаторов, лучше всего пере-
дается опыт. 

– Мы следуем этому принципу все 
шесть лет, что проводим турнир. В по-
следние годы нам удалось увеличить 
количество филиалов нашей Ассоциа-
ции ветеранов дзюдо в Ленинград-
ской области. Растет количество сек-
ций, в которых занимаются дзюдо дети 
и юноши. Это очень радует – нашей 
стране нужны крепкие, мужественные 
люди, и занятия единоборствами зака-
ляют будущих бойцов, защитников Ро-
дины, – сказал президент Ассоциации 
ветеранов дзюдо Санкт-Петербурга, 
заслуженный тренер России, кандидат 
педагогических наук, мастер спорта 
Юрий Труфанов.

Спортивной части турнира пред-
шествовала торжественная и яркая 
церемония открытия. С обращением 
к собравшимся выступили замести-
тель начальника УФСБ по г. Санкт-
Петербургу и Ленинградской области 

генерал-майор Дмитрий Полосин, гла-
ва Комитета имущественных отноше-
ний Санкт-Петербурга Владимир Ува-
ров, командир легендарного танка 
«Алеша» Герой Российской Федерации 
Расим Баксиков, Герой России полков-
ник ФСБ Андрей Саманков, председа-
тель Совета ветеранов УФСБ генерал-
лейтенант Владимир Гусев.

Победителями соревнований среди 
ветеранов, как и в прошлом году, ста-
ли москвичи – команда «Самбо-70». 
Петербургские армейцы завоевали 
серебро. 

В соревнованиях юниоров на тата-
ми вышли пять команд. Сильнейшей 
стала команда Академии войск на-
циональной гвардии РФ –2 из Санкт-
Петербурга, в составе которой боролись 
спортсмены Клуба дзюдо «Турбостро-
итель». Второе место заняла команда 
«Москва-1». Бронзовые награды доста-
лись 6КФК и второй команде Академии 
войск национальной гвардии РФ –1. 

Представитель Совета ветеранов 
Военного института физической куль-
туры, член оргкомитета обоих турни-
ров Андрей Бочарников, рассказывая 
об этих соревнованиях, отметил: 

– «Невский пятачок» и «Три поко-
ления на одном татами» – это спор-
тивные, патриотические мероприятия, 
которые передают опыт молодому по-

колению от старших товарищей и про-
должают идейную линию предыдущих 
турниров. Среди участников «Трех по-
колений» уже встречаются знакомые 
лица, которые традиционно выходят 
бороться на татами. Особенно много та-
ких среди ветеранов. Конечно, каждый 
год прибавляются и новые участники, и 
те, кто вернулся после перерыва. В этом 
году в Санкт-Петербург приехала ко-
манда Академии ФСБ России. На мой 
взгляд, важно, что среди гостей и участ-
ников соревнований присутствуют уже 
по-настоящему легендарные личности. 
Сегодня, перед началом соревнований, 
ценные напутственные слова молодо-
му поколению произнес Герой России, 
командир танка «Алеша» Расим Раши-
дович Баксиков. 

Хочу отметить, что турнир «Нев-
ский пятачок» теперь становится еже-
годным. Его проведение уже внесено в 
план мероприятий на следующий год. 
Но мы начинаем готовить и третий – 
«Без срока давности», который плани-
руем провести 18 мая. Он объединит 
оба направления – спортивное и при-
кладное. Там будут самбо, дзюдо, воль-
ная борьба, метание ножей – пройдет 
настоящий фестиваль. Так что спортив-
но-патриотическую направленность 
наших мероприятий мы планируем 
только усиливать и развивать. 
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М
ногообразие социокультур-
ной динамики цивилиза-
ций в ходе исторического 
развития сопровождалось 

сложными процессами индивидуального 
и коллективного осмысления мира, вза-
имодействиями и обменами своей дея-
тельностью, сложившимися картинами 
мира, культурами, обычаями и традиция-

ми. Таким образом, в течение тысяче-
летий мысль превращалась в знания и 
идентичность народов, постепенно об-
ретая истины, открывая и используя за-
коны бытия и вовлекая себя в деятель-
ный процесс самодетерминации, что 
всегда было главным определяющим 
социокультурным индикатором вос-
ходящих по спирали моделей земной 
человеческой цивилизации. 

Многообразные картины динамич-
ного социокультурного развития, сло-
жившегося в результате научного и 
ценностного подхода человека к миру, 

последовательно закрепили получен-
ную человеком информацию в различ-
ных формах научного знания, смыслов 
и ценностей, где каждая из этих форм 
имела потенциал расширения своих 
границ. Появление слова и цифры ста-
ло непреходящей возможностью фик-
сации и передачи любой информа-
ции во времени и пространстве. В то 
же время, являясь связующим звеном 
любой системы и отражаясь необходи-
мым образом во всех составляющих ее 
элементах и факторах, обретение че-
ловечеством информации определяло 
порядок его действий на преодоление 
определенных зависимостей от среды 
проживания в целях самосохранения, 
став в дальнейшем системообразую-
щим фактором устойчивости и безо-
пасности цивилизационного развития. 

С другой стороны, познавательные 
целеполагания любопытства «практи-
ческого» и «теоретического» разума 
человека как биологического земного 

и одновременно космического суще-
ства были направлены как на бесконеч-
ность Вселенной, так и на конкретность 
многообразия всего сущего. Именно 
это сопровождалось сотворением по-
нятийного и категориального аппара-
та познания, что на протяжении веков 
использовалось человеком в расшире-
нии его знания о мире. Глубокие ис-
следования показывают, что уже в ан-

тичности выработанные философские 
подходы к человеку и его назначению 
в мире были обусловлены базовыми 
определениями его понимания как 
познающего себя и природу субъекта, 
направляющего свой разум в сторону 
будущего, что впоследствии определя-
лось в историческом процессе как ре-
альность цивилизационного единства 
многообразия. Встает закономерный 

МЫСЛИ ЧЕЛОВЕКА ЛЮБОЙ ЭПОХИ ВСЕГДА БЫЛИ НАСТРОЕНЫ НА 
ВОПРОСЫ САМОСОХРАНЕНИЯ И БЕЗОПАСНОСТИ СВОЕЙ ЖИЗНИ, 
БУДУЩЕГО СВОИХ ДЕТЕЙ И ИМЕННО ПОЭТОМУ БЫЛИ НАПОЛНЕ-
НЫ БЕСПОКОЙСТВОМ ЗА СЕБЯ, СВОЙ РОД, СЕМЬЮ, СВОЙ НАРОД И 
ЧЕЛОВЕЧЕСТВО. ЭТОТ ИЗНАЧАЛЬНО ЗАЛОЖЕННЫЙ В ЧЕЛОВЕЧЕ-
СКУЮ ПРИРОДУ ИНСТИНКТ САМОСОХРАНЕНИЯ ВСЕГДА ЗАНИМАЛ 
ОСОБОЕ МЕСТО В ДО СИХ ПОР НЕ ДО КОНЦА ИЗУЧЕННОЙ МНОГО-
МЕРНОСТИ РАЗУМА И ЧУВСТВ ЧЕЛОВЕКА, ОБУСЛОВИВШИХ ЕГО 
РАЗНОСТОРОННИЕ МОТИВАЦИИ, ЦЕЛЕПОЛАГАНИЯ И ДЕЙСТВИЯ. 

Член Общественного совета при ФСБ России  
Александра Очирова: 
Кибербезопасность должна стать 
одним из приоритетов нашей 
страны в современных условиях

Становление 
многополярного 
мира будет 
сложным и довольно 
длительным 
процессом 
непростых 
взаимодействий
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и принципиальный вопрос: насколько 
человек может расширить эту самораз-
вивающуюся, реально существующую 
систему цивилизационного многооб-
разия, не изменяя свою человеческую 
природу и сущность, и насколько соот-
ветствует современный изменившийся 
мир изначальной природе человека? 

История всегда несла в себе при-
меры высокоразвитых цивилизаций, 
возникавших на пути человечества. 
От духовной пустоты до высочайшего 
уровня достижений науки и культуры, 
где мироощущение людей и опережа-
ющее сознание мыслителей были не-
разрывно связаны с определенной «мо-
делью мира», его социокультурными 
характеристиками, смыслами и импе-
ративами, разрушение которых всег-
да совпадало с исчезновением тех или 
иных цивилизаций. Современное со-
стояние мира с его вызовами и рис ками 
требует новых стратегических подхо-
дов, чтобы добиться общих солидарных 
целей развития и эффективных техно-
логий их достижения. 

К сожалению, современная гумани-
тарная наука не располагает стратеги-
ческими решениями и их нахождение 
сегодня является поисковой задачей на 
всех уровнях существующих проблем 
и угроз бытия как целостного живого 
организма. И это, пожалуй, самая боль-
шая нерешенная проблема – осмыслить 
мир в целом, исключив его понимание 
как кантовской «вещи в себе», и опре-
делить осмысленную единую повест-
ку для своего развития. Современный 
глобальный мир с его опережающим 

научно-технологическим прогрессом, с 
изменением характера труда в сторону 
его информационной составляющей, 
ослаблением гуманитарных связей тре-
бует глубокого научно-ценностного по-
нимания и выработки на этой основе 
стратегических решений для преодо-
ления сложившихся цивилизационных 
вызовов, в числе которых находятся во-
просы цифровизации, технологии ис-
кусственного интеллекта и виртуаль-
ной реальности. 

Сегодня актуально звучит вопрос 
кибербезопасности, которая необхо-
дима нам для устойчивой цифровой 
России в современной обстановке. Мы 
живем в условиях санкций со стороны 
враждебных государств, растет напря-
женность в киберпространстве. В нем 
все чаще происходят хакерские взло-
мы, акты шпионажа, вбросы дезинфор-
мации, что создает реальную угрозу как 
объектам критической инфраструкту-
ры, так и гражданам нашей страны. 
Киберпреступники, даже не из самых 
развитых стран, пользуясь своей ано-
нимностью, совершают кражи, вымо-
гательства, шлют оскорбления. Думаю, 
что пресекать такие злодеяния будет 
проще, если отечественные специали-
сты смогут воспользоваться технологи-
ями, быстро устанавливающими лич-
ность тех, кто этим занимается. 

Кибербезопасность должна стать 
одним из приоритетов нашей страны 
в современных условиях. С помощью 
информации, которая всегда сопрово-
ждала все виды человеческой деятель-
ности, ибо с древних времен человек 

осмысливал каждый новый свой шаг, 
при этом придерживаясь своей лич-
ной «самости» и идентичности, равно 
как и своей общности, как простран-
ства единых ценностей. Сегодня, когда 
цифровые технологии и ИИ выступают 
наивысшим достижением управленче-
ских решений в различных областях со-
циальных систем, в обеспечении про-
граммирования, хранения и пошаговой 
доступности информации, расширение 
цифровой реальности широко исполь-
зуется во многих видах человеческой 
деятельности, затрагивая фундамен-
тальные знания о человеке, природе и 
мироустройстве. 

Осталось задать самый важный во-
прос: насколько использование цифро-
вых технологий соответствует его веч-
ным ценностям, его сформированному 
на истине сознанию, его смыслам и 
нравственности как стратегическим ре-
сурсам и регуляторам развития челове-
ческой цивилизации? Не отрицая прак-
тическую полезность использования 
ИИ и кибернетики в соревновательном 
движении современного интеллекта по 
линии обеспечения стратегических на-
циональных интересов, в образователь-
ных процессах и повышении качества 
жизни людей, следует отметить необхо-
димость внести существенные измене-
ния в направление развития цифрови-
зации и вывести такую модель, которая 
бы успешно решала отраслевые задачи 
с использованием философского обо-
снования, направляя его на решение 
актуальных задач саморазвивающихся 
систем, чтобы превратить цивилизаци-

онные риски и вызовы в целеполагания 
дальнейшего развития человечества. 

В первую очередь это требует про-
ведения гуманитарно-социологиче-
ских экспертиз как уже существующих 
кибернетических программ, так и при 
создании новых моделей управления, 
поставив под особенный контроль во-
просы устойчивости и безопасности, и 
принятия решений, которые касаются 
всех, определив Человека и человече-
ство главным субъектом саморазвива-
ющихся систем и цивилизации в це-
лом. Необходимо понимание того, что 
это движение к саморегулированию 
сложностью должно осуществляться в 
соответствии с обсужденными и при-
нятыми этическими императивами 
саморазвивающихся систем с их ори-
ентацией на сохранение своей иден-
тичности, целостности и субъектности, 
чтобы на основе гуманитарной модер-
низации создать гармоничные перехо-

ды от технологической цивилизации к 
ее гуманитарному этапу. 

Понятно, что становление многопо-
лярного мира будет сложным и доволь-
но длительным процессом непростых 
взаимодействий, где значимое место 
займут проблемы идентичности субъ-
ектности всех стран, культур и наро-
дов, равно как и всего человечества. И в 
этом плане особая роль должна при-
надлежать базовым началам научно-
ценностного подхода к миру и челове-
ку, науке, культуре, образованию как 
самым системообразующим смысло-
вым сферам становления личностного 
и коллективного сознания, менталите-
та и идентичности людей. 

Совсем недавно, выступая на кон-
ференции по искусственному интел-
лекту, Президент Владимир Путин дал 
важную оценку инструментам генера-
тивного искусственного интеллекта, 
который по своим характеристикам 

способен превзойти людей в ключе-
вых видах деятельности, находить но-
вые решения. 

Вместе с тем, связывая важность 
этой темы с суверенитетом нашей стра-
ны, Президент подчеркнул необходи-
мость ориентации таких разработок на 
ценности, культуру, историю и тради-
ции, сказав, что «работа в области искус-
ственного интеллекта должна опирать-
ся на прочный фундамент, созданный 
выдающимися отечественными фило-
софами, признанными авторитетами 
в сфере гуманитарного и культурного 
знания, и, конечно, учеными, матема-
тиками, специалистами в области ки-
бернетики, информатики». 

Важно помнить и о других смыс-
лообразующих формах культурного 
просветительства и информационной 
безопасности в направлении к единому 
планетарному разуму и ноосферному 
развитию. 

Сегодня актуально 
звучит вопрос 
кибербезопасности, 
которая необходима 
нам для устойчивой 
цифровой России 
в современной 
обстановке
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 Андрей Станиславович, как из-
менились и на кого направлены се-
годня устремления противоправных 
структур, какие цели они стали пре-
следовать с началом СВО?
Оперативная обстановка на фронте 
борьбы с терроризмом меняется. До 
недавних пор возникало ощущение, 
что после разгрома «Имарата Кавказ» и 
бандитского подполья ИГИЛ (обе терро-
ристические организации запрещены в 
Российской Федерации) мы покончили 
с терроризмом на Северном Кавказе. 
Экономический подъем, позитивные 
социальные настроения и повышение 
туристической привлекательности ре-
гиона несколько притупили бдитель-
ность. Казалось, что самое плохое уже 
позади. Однако прошлогодние события 
в Дагестане, когда группы молодчиков 
творили бесчинства в махачкалинском 
аэропорту, а затем и нападения на хра-
мы в Дербенте и Махачкале летом этого 
года показали, что рано ставить точку 
и еще предстоит много сделать, чтобы 
обеспечить эффективное и своевремен-
ное противодействие любым террори-
стическим угрозам. 

Когда мы с участием главы респуб
лики Сергеем Алимовичем Мелико-

вым обстоятельно разбирали про-
изошедшие в Дагестане события и 
особенно то, какой резонанс они вы-
звали среди населения, стало очевид-
ным, что органы власти, силы право-
порядка и общество в целом ни в коем 
случае не должны ослаблять усилия по 
профилактике террористических про-
явлений. И надо учитывать, что тер-
роризм приспосабливается к меняю-
щейся обстановке, а сами террористы 
начинают приобретать новый, зача-
стую непривычный облик. Разумеется, 
это относится не только к республикам 
Северного Кавказа, а является общей 
тенденцией, характеризующей терро-
ристическую деятельность на совре-
менном этапе.

Она заключается в том, что в по-
следние годы изменились способы во-
влечения людей в террористическую 
деятельность, средства совершения 
преступлений, мотивация преступни-
ков. По существу, идеологически моти-
вированные террористы встречаются 
все реже, уступая место тем, кто бездум-
но преследует меркантильные цели, как 
правило, прикрываясь религиозноиде-
ологическими, националистическими и 
политическими штампами.

Первое, на что бы я предложил об-
ратить особое внимание, – это суще-
ственное омоложение террористиче-
ского контингента. Установлено, что 
более 70% предотвращенных терро-
ристических преступлений готовились 
совершить лица в возрасте до 35 лет. 
Фигурантами уголовных дел по тер-
рористическим статьям нередко ста-
новятся подростки. Именно они пред-
ставляют собой наиболее податливый 
и пластичный материал для того, что-
бы из него лепить безжалостных пре-
ступников. Не обладающие критиче-
ским мышлением, не отягощенные 
знаниями, а зачастую и моральными 
принципами, они легко становятся до-
бычей вербовщиков, которым остается 
только «зарядить» их на совершение 
преступления.

Когда более десятка лет назад мне 
довелось беседовать с задержанным в 
Хасавюрте главарем террористической 
ячейки, готовившей кровавый теракт в 
центре Москвы, я предполагал увидеть 
громилу со злобным взглядом, демон-
стрирующего в ответе на каждый во-
прос ненависть и религиозный фана-
тизм. Но ко мне привели худенького 
и напуганного парнишку, совершенно 

непохожего на террориста. На мой во-
прос, почему он со своими подельни-
ками собирался совершить в столице 
массовое убийство простых граждан, 
он долго не мог найти ответа и в кон-
це концов, мучительно подбирая сло-
ва, выдавил из себя: «Кафиров1 же надо 
убивать. Так в Коране написано». После 
того как я спросил его, где именно это 
написано, в каких аяте или суре, собе-
седник явно растерялся, и я понял, что 
в религии он ничего не смыслит. А уж 
когда я привел общеизвестную цитату 
из Корана: «Сражайтесь на пути Аллаха 
с теми, кто сражается против вас, но не 
преступайте границ дозволенного»2 , он 
с изумлением посмотрел на меня. Для 
молодого террориста это казалось выс-
шим откровением, доступным только 
имаму центральной мечети. Ктото вы-
сказал правильную мысль: невежество 
порождает страх, а тот, в свою очередь, 
ненависть и насилие.

С началом специальной военной 
операции стали отмечаться факты под-
жогов государственных учреждений, 
чаще всего военкоматов, или попыток 
их совершения, а также повреждения 
различных объектов транспортной 
инфраструктуры. Как правило, такие 
действия выдавались за своеобразную 
форму протеста против СВО и поли-
тики государства. Однако в реально-
сти дело обстоит иначе. За последние 
годы нам неоднократно приходилось 
беседовать в разных регионах нашей 
страны с подследственными по делам 
о терроризме, в основном с молодыми 
людьми 20–30 лет.

В октябре 2022 года в ростовском 
СИЗО мы общались с Владиславом М. 
Ему тогда было 19 лет. Простой парень 
из небольшого городка. Бытовая неу-
строенность и злоупотребляющие ал-
коголем родители – все это наложило 
отпечаток на образ жизни Владислава, 
который пристрастился к выпивкам, 

1 Кафир или кяфир (араб.)  – неверующий, 
неверный; немусульманин, а также мусуль-
манин, впавший в неверие или нарушающий 
основные предписания ислама.
2 Сура 2 «АльБакара», 190.

периодически употреблял наркотики, 
после окончания 9го класса нигде не 
работал и вел в сущности маргиналь-
ный образ жизни. 

Потребность в легких деньгах ста-
ла для Владислава побудительным мо-
тивом к совершению преступления. 

В разговоре он для убедительности объ-
яснил: «Представляете, денег не хва-
тало даже на пиво. А я так его люблю!» 
Друзья подсказали, что надо обратить-
ся на соответствующий телеграмка-
нал, где ему предложат «достойную ра-
боту». И ему ее предложили. За участие 
в поджоге военкомата обещали три ты-
сячи рублей. Работа непыльная: всего 
лишь надо заснять на телефон, как его 
напарник будет бросать бутылки с за-
жигательной смесью в окно учрежде-
ния. Правда, телефон он забыл дома, 

но рассчитывал, что такое событие, как 
пожар в военкомате, обязательно вы-
зовет большой резонанс в СМИ и соц-
сетях. 

Результатом совершенного престу-
пления было воспламенение подсоб-
ного помещения в здании военкомата, 

задержание Владислава полицией (на-
парник оказался более предусмотри-
тельным и своевременно покинул го-
род) и четырехлетний срок в колонии 
общего режима. На террориста по уго-
ловной статье он никак не тянул. Да и 
трех тысяч «на пиво» тоже не получил. 
Как видим, никакой антивоенной мо-
тивации у Владислава не было и пода-
вно. За свою глупость и желание легко-
го заработка он поплатился с лихвой.

В мае 2023 года находившийся в 
екатеринбургском СИЗО Дмитрий К., 

ОФИЦИАЛЬНЫЙ ПРЕДСТАВИТЕЛЬ НАК АНДРЕЙ ПРЖЕЗДОМСКИЙ

БОРЬБА С ЭКСТРЕМИСТСКИМИ И ТЕРРОРИСТИЧЕСКИМИ ОРГАНИЗАЦИЯМИ В НАШЕЙ СТРАНЕ НЕ ПРЕКРАЩАЕТСЯ 
НИ НА МИНУТУ. НО ПОБЕДИТЬ ТЕРРОРИЗМ ТОЛЬКО СИЛОВЫМИ МЕТОДАМИ НЕВОЗМОЖНО. ПО-ПРЕЖНЕМУ ВАЖ-
НЕЙШЕЙ ЗАДАЧЕЙ ОСТАЕТСЯ СУЩЕСТВЕННОЕ ПОВЫШЕНИЕ ЭФФЕКТИВНОСТИ ПРОТИВОДЕЙСТВИЯ ИДЕОЛОГИИ 
ТЕРРОРИЗМА И НАСИЛИЯ. ТЕМ БОЛЕЕ ЧТО ИДЕОЛОГИ ЭКСТРЕМИЗМА КОВАРНЫ И ИЗВОРОТЛИВЫ, УМЕЮТ ХОРО-
ШО ПРИСПОСАБЛИВАТЬСЯ К МЕНЯЮЩИМСЯ УСЛОВИЯМ И ПОСТОЯННО ИЩУТ ВСЕ БОЛЕЕ ИЗОЩРЕННЫЕ МЕТОДЫ 
ВОЗДЕЙСТВИЯ НА УМЫ, ПРЕЖДЕ ВСЕГО МОЛОДЫХ ГРАЖДАН. ОБ ОСОБЕННОСТЯХ БОРЬБЫ С ЭТИМ ЗЛОМ НА СО-
ВРЕМЕННОМ ЭТАПЕ – БЕСЕДА С ОФИЦИАЛЬНЫМ ПРЕДСТАВИТЕЛЕМ НАЦИОНАЛЬНОГО АНТИТЕРРОРИСТИЧЕСКОГО 
КОМИТЕТА (НАК), КАНДИДАТОМ ИСТОРИЧЕСКИХ НАУК АНДРЕЕМ ПРЖЕЗДОМСКИМ. 

Андрей Пржездомский:  
Противостоять терроризму можно, 
только сконцентрировав усилия общества 
на решении конкретных задач

БЕСЕДОВАЛ Роман АРШАНСКИЙ

Важна не только форма подачи 
информации. Еще важнее, 
что за материал мы предлагаем
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которому только что исполнился 
21  год, пытался убедить нас, что со-
вершал преступления террористиче-
ской направленности исключительно 
из идеологических соображений. Уста-
новив контакт через мессенджер «Теле-
грам» с вербовщиком из запрещенной 
в России украинской националистиче-
ской организации «Батальон Азов», он 
вместе со своим напарником совершил, 
как ему казалось, безобидное престу-
пление – поджог легкового автомобиля 
с символикой «Z», разумеется, за обе-
щание вознаграждения. «Заказчик» же, 
получив в качестве отчета видеозапись 
поджога, не торопился выплатить «го-
норар», а потребовал продолжить про-
ведение «акций». 

Не найдя машин с соответствую-
щей символикой, оба преступника ре-
шили обмануть «заказчика»: сами на-
несли букву Z на автомобильные стекла 
и сами же подожгли эти автомобили, 
продемонстрировав тем самым свои 
мошеннические способности. Но и за 
это Дмитрий и его подельник не полу-
чили вознаграждения. Правда, им пе-
реслали некоторые средства, но только 
на закупку компонентов для изготовле-
ния зажигательных устройств в целях 
совершения очередного преступления, 
теперь уже поджога городской электро-
подстанции. Но сотрудники органов 
безопасности своевременно вычисли-
ли преступников, после чего они ока-
зались за решеткой. Теперь у Дмитрия 
и его подельника появилось много вре-

мени для осмысления своих поступков. 
А звучащие в ходе беседы оправдания, 
дескать, они не считали эти действия 
террористическими, выглядят как ми-
нимум неубедительно.

В июне 2024 года в Хабаровске со-
стоялись беседы с двумя двадцатилет-
ними подследственными – Антоном Б. 
и Вячеславом Ц., которые выдавали 
себя за противников СВО и сторонни-
ков запрещенной в нашей стране тер-
рористической организации «Легион 
„Свобода России», сокращенно ЛСР. Не 
имея постоянного заработка, они стали 
искать легкий способ достать деньги. 
В мессенджере «Телеграм» они нашли 
сообщество, которое давало всем об-
ратившимся оплачиваемые задания: 
от расклеивания листовок и произ-
водства отравляющих веществ до под-
жогов различных объектов и убийства 
военнослужащих. Не задумываясь о по-
следствиях, они стали совершать одно 
преступление за другим. Сначала рас-
клеили листовки ЛСР, неонацистской 
украинской организации, на счету ко-
торой нападения на территории Грай-
воронского и Шебекинского районов 
Белгородской области, подготовка те-
рактов и диверсий, убийства граждан 
Российской Федерации. Затем подо-
жгли вышки сотовой связи, подорвали 
газопровод. Снимки горящих объектов 
они отправляли «заказчику», за что по-
лучили денежное вознаграждение и на 
эти деньги приобрели мотоцикл и со-
товый телефон. Ни о какой идеологи-

ческой подоплеке в их действиях речи 
не шло. Цепь преступлений пресекли 
сотрудники ФСБ России, в результате 
чего Антон и Вячеслав стали подслед-
ственными.

Сидя за решеткой, оба «террори-
ста» в один голос заявляли: «Мы не ду-
мали, что наши действия будут квали-
фицироваться как террористические… 
Мы никогда не стали бы выполнять за-
дания по убийству людей и производ-
ству ядов». Но верится в это с трудом. 
Один раз встав на преступную дорож-
ку и подержав в руках денежные ку-
пюры, они не смогли бы остановиться. 
Несмотря на то, что деньги эти были 
«грязными».

Общение с подследственными сви-
детельствует о привлекательности для 
иностранных, прежде всего украин-
ских, спецслужб создания вербовочной 
базы среди молодых людей с низким 
интеллектуальным и образовательным 
уровнем, увлеченных субкультурой, не 
имеющих даже в зачаточном состоянии 
какихлибо нравственных принципов. 
Правда, когда мы их спросили, что же 
надо делать, чтобы убедить молодежь 
не становиться на путь преступления, 
один из них сказал: «Надо показывать, 
что с нами произошло, чтобы другие 
задумались».

Высказывали сожаление о содеян-
ном 17летние студенты техникума 
Егор С. и Артемий С., а также учащийся 
8го класса средней школы Максим Т., 
с  которыми мы беседовали в марте 

2024 года в Сыктывкаре. Получив зада-
ние от зарубежного «куратора», который 
посулил им хороший заработок, они, не 
колеблясь, стали поджигать различные 
объекты – сначала радиовышку, затем 
трансформаторную подстанцию, обе-
спечивающую питание навигационно-
го оборудования в местном аэропорту, 
готовились к поджогу пилорам. Пора
зительно, но все эти действия они счи-
тали безобидным баловством, никак 
не ассоциируя их с террористическими 
преступлениями. Все трое винили «за-
казчика» в том, что он их обманул, ха-
рактеризуя поджоги как средство для 
получения страховых выплат хозяевами 
объектов. Но деньги, правда небольшие, 
за свои преступления они все же брали. 

Все трое юных поджигателей, не-
смотря на учебу в техникуме и школе, 
выглядели ограниченными молодыми 
людьми с низким интеллектуальным и 
образовательным уровнем, у которых 
нет нравственных принципов и взгля-
дов, увлечений и интересов. Над всем 
этим доминирует исключительно сию
минутная материальная мотивация.

Тем не менее беседа с одним из пре-
ступников, это был Артемий, закончи-
лась на позитивной ноте. Строя свои 
планы на будущее, когда освободится 
и вернется к нормальной жизни, он 
сказал, что, прежде всего, постарается 
восполнить пробелы в своем образо-
вании. «Здесь, в СИЗО, я впервые на-
чал читать книги», – сказал он. На мой 

вопрос, какие из них понравились ему 
больше всего, он назвал «Повесть о на-
стоящем человеке» Бориса Полевого. 
Не является ли это признаком пере-
осмысления своих поступков и поиска 
правильного пути в жизни?

Подобных историй немало в прак-
тике работы органов безопасности, что 
лишний раз свидетельствует о том, как 
много еще предстоит сделать для того, 
чтобы не допустить вовлечения моло-
дежи в сети вербовщиков, своевремен-
но предупредить совершение террори-
стических преступлений.

Еще одна относительно новая тен-
денция, связанная с омоложением тер-
рористического контингента, – это так 
называемая саморадикализация от-

дельных представителей молодежи. 
Произошедшая в 1999 году в США тра-
гедия, когда двое подростков соверши-
ли вооруженное нападение на школу 
«Колумбайн», положила начало этому 
страшному явлению, которое, к сожале-
нию, нашло свое продолжение в целом 
ряде преступлений и в нашей стране: 
Росляков в Керчи, Галявиев в Казани, 
Бекмансуров в Пермском крае, Казан-
цев в Ижевске… Это молодые люди, 
совершившие убийства по типу «ко-
лумбайна» своих товарищей и препо-
давателей.

Вся правоохранительная система и 
органы безопасности прежде всего на-
целены на своевременное выявление 
признаков подготовки таких преступле-

ний, пресечение их на стадии приготов-
ления. И надо сказать, в большинстве 
случаев это удается. Однако повторяе-
мость подобных проявлений заставля-
ет серьезно подойти к оценке причин 
и условий, способствующих преступле-
ниям по типу «колумбайн», или, как по
другому их именуют, «скулшуттинг». 

Несколько лет назад в Ставрополе 
мы беседовали с Максимом П., которо-
му тогда только что исполнился 21 год. 
В отличие от молодых людей, о которых 
я рассказывал, он жил в благополучной 
семье. Отец в прошлом офицер, мать 
преподаватель. Максим учился в кол-
ледже, ни в чем не нуждался. Однако 
обращало на себя внимание неудовлет-
воренное самолюбие, когда хотелось, 

чтобы все восхищались им, но при 
этом он не утруждал себя серьезными 
занятиями и проводил большую часть 
времени в «блуждании» по интернету. 
Тамто Максим и натолкнулся сначала 
на неонацистскую идеологию, а затем 
на религиозноэкстремистские при-
зывы убивать «неверных». Незаметно 
для родителей и окружения за корот-
кий срок он превратился в радикально 
настроенную личность и стал планиро-
вать совершение двух терактов – под-
жог школы и взрыв в детском саду. Для 
этого он изготовил по инструкции, най-
денной в сети, самодельное взрывное 
устройство, приобрел канистру и на-
полнил ее самостоятельно приготов-
ленной зажигательной смесью. 

С ВООРУЖЕННОГО НАПАДЕНИЯ ДВУХ ПОДРОСТКОВ НА АМЕРИКАНСКУЮ 
ШКОЛУ НАЧАЛСЯ «КОЛУМБАЙН»

КЕРЧЕНСКИЙ «СТРЕЛОК» ВЛАДИСЛАВ РОСЛЯКОВ ЗАДЕРЖАНИЕ МАКСИМА ПАНЧЕНКО

БЕСЕДА С ДМИТРИЕМ К. В ЕКАТЕРИНБУРГСКОМ СЛЕДСТВЕННОМ ИЗОЛЯТОРЕ «ДОВЕРИТЕЛЬНЫЙ» РАЗГОВОР  С ПОДЖИГАТЕЛЕМ В СИЗО
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Сотрудникам ФСБ России удалось 
своевременно выявить преступные 
намерения Максима и задержать его. 
В разговоре он долго не мог объяснить, 
почему задумал злодеяние, и много-
кратно повторял: «Я повелся на инфор-
мацию в интернете», как бы снимая с 
себя ответственность за подготовку 
терактов, которые могли вызвать ужас 
и смятение не только у нас в стране, но 
и во всем мире. Но остается вопрос: где 
были его родители, друзья, преподава-
тели, соседи? Ведь все это происходило 
на их глазах, а они не заметили или не 
придали должного значения измене-
ниям в поведении молодого человека, 
который теперь отбывает длительный 
срок заключения.

Другая беседа, которая состоялась у 
нас в Орле в марте 2023 года, заставила 
еще больше задуматься об ответствен-
ности взрослых за выбор подростком 
пути, который приводит его к престу-
плению. Десятиклассник Егор К. был 
остановлен сотрудниками спецслужбы 
в одном шаге от совершения поступ-
ка, который мог привести его на ска-
мью подсудимых. Во всем виноватым 
оказалось его нестандартное увлечение 
пиротехникой. С детских лет его хобби 
стало изготовление хлопушек и фейер-
верков. Он приносил их в школу и к все-
общему восторгу пугал одноклассников 
и учителей. Стремление к превосход-
ству над сверстниками доставляло Его-
ру явное удовольствие. Как он объяснял 

нам: «Я хотел быть лучше других, пока-
заться умнее». Безобидное на первый 
взгляд занятие, о котором практически 
знали все вокруг, в конечном счете про-
будило у него интерес к «колумбайну». 
Он с удовольствием знакомился с кон-
тентом, рассказывающим о терактах, 
совершенных подростками в школах, 
и, хотя явно выраженных преступных 
намерений не демонстрировал, нали-
цо были предпосылки для этого. В дан-
ном случае своевременные действия 
сил правопорядка пресекли на ранней 
стадии развитие событий по негатив-
ному сценарию. И теперь не только от 
взрослых, но и от него самого зависит, 
какой путь он выберет для реализации 
своих увлечений. Хотелось бы, чтобы 
это был путь к науке и высоким техно-
логиям, а не смертельный тупик пре-
ступлений. 

К сожалению, процесс саморадика-
лизации молодежи и подростков в пол-
ной мере пока не удается купировать. 
Из разных регионов страны время от 
времени поступает информация, что 
органам безопасности удалось выявить 
намерения подростка расправиться со 
своими одноклассниками или свести 
счеты с преподавателями. В таких ситу-
ациях действовать приходится молние
носно, поскольку нельзя упустить вре-
мя от созревания преступного умысла 
до совершения теракта. Тем более что 
у молодых людей зачастую все проис-
ходит спонтанно, под воздействием 

эмоций, когда отсутствует способность 
критически осмыслить ситуацию и в 
полной мере оценить степень угрозы 
совершаемых ими поступков. 

В отдельных случаях создается впе-
чатление, что молодой человек или 
подросток играют в какуюто ими са-
мими придуманную игру, сопровожда-
ющуюся спецэффектами, способными 
вызвать ажиотаж среди пользователей 
сети Интернет и стать героем в глазах 
своих сверстников, даже если при этом 
сам он погибнет. Так, один 16летний 
школьник задумал зарубить своих од-
ноклассников топором, на котором 
нацарапал надпись о том, что продол-
жает дело Брейвика, норвежского нео
нациста, совершившего в 2011 году два 
теракта с многочисленными человече-
скими жертвами. Он даже решил после 
расправы с одноклассниками покон-
чить с собой в помещении школьной 
библиотеки, как это сделал в свое время 
Росляков в керченском политехниче-
ском колледже.

Подобных случаев немало. Значит, 
чтото не срабатывает в нашей системе 
воспитания и внимания к молодежи. 
Понятно, что родители в силу целого 
ряда причин в значительной степени 
утрачивают авторитет в глазах своих 
детей, а следовательно, и способность 
влиять на ребенка, который зачастую 
ориентируется не на их мнение, а на 
«авторитетных» блогеров и зарубеж-
ных кураторов в социальных сетях.

 Мы можем сколько угодно гре-
шить на советскую систему воспи-
тания, которая включала октябрят-
скую, пионерскую и комсомольскую 
организации. Но эта система по-
зволяла каждому ребенку быть в 
зоне повышенного внимания кол-
лектива. Теперь со школы воспита-
тельные функции сняты, основная 
задача – подготовить ученика к ЕГЭ. 
А главным воспитателем стали соц-
сети. Более того, произошел слом 
культуры общения. Но, исходя из 
сложившихся реалий, может быть, 
надо не заниматься, например, со-
ставлением призрачных ЕГЭ-пла-
нов, а обратить внимание на дей-
ствительно насущные проблемы? 
За два десятилетия работы соцсетей 
вербовщики расставляют ловушки 
практически для представителей 
двух поколений.
Согласен, и это не новые задачи. Об 
этом мы говорим с самого начала по-
явления соцсетей и первых признаков 
погружения молодежи в виртуальное 
пространство. Разрушительному вли-
янию сети надо чтото противопоста-
вить. А  если не можешь противопо-
ставить, как говорится, тогда возглавь, 
стань привлекательным ориентиром 
для молодых людей, убедительным 
примером для подражания. 

Как я уже упоминал, экстремизм и 
терроризм находят своих сторонников 
не только в маргинальной, но и в со-
вершенно благополучной среде, когда 
перед глазами подростка вроде бы есть 
достаточно положительных примеров: 
родители, отдающие свои силы работе 
во имя благополучия семьи, однокласс-
ники и сокурсники с разносторонни-
ми интересами, достойное окружение. 
Однако почемуто для некоторых мо-
лодых людей ориентирами становят-
ся незнакомые дяди из виртуального 
пространства, которые в конечном сче-
те и побуждают их к совершению пре-
ступлений. 

Через какоето время обычный 
школьник или студент вдруг стано-
вится поджигателем релейных шка-

фов, военной техники, государствен-
ных учреждений. И все это происходит, 
как правило, путем вербовки через сеть 
Интернет, которую проводят вражеские 
спецслужбы, неонацистские и религи-
озноэкстремистские центры достаточ-
но искусно, учитывая, с кем имеют дело 
и на каких струнах молодой души сле-
дует сыграть. 

Дело в том, что формат восприятия 
информации молодыми людьми, при-
чем современными, как сейчас гово-
рят, продвинутыми, совершенно иной. 
Это не пространные толстые фолиан-
ты, нравоучительные лекции и длин-
ные видеофильмы, а креативный ма-
териал, содержащий минимум текста и 
максимум аудиовизуальной информа-
ции. Если это видео, то очень короткое 
и динамичное, если это тексты, то пре-
дельно лаконичные, снабженные инфо-
графикой, а теперь уже и с использова-
нием нейросетей.

Но важна не только форма подачи 
информации. Еще важнее, что за мате-
риал мы предлагаем. Прямолинейная 
агитация за все хорошее и навязчивые 
рекомендации, как правильно строить 
свою жизнь, скорее оттолкнут подрост-
ка, и он может навсегда потерять ин-
терес к тому материалу, который мы 
хотим противопоставить враждебной 
пропаганде. Нужен такой контент, ко-
торый привлечет внимание молодых 
людей, заинтересует их.

 Что Вы имеете в виду? 
Мне неоднократно приходилось об-
щаться с ребятами, попавшими за ре-
шетку, которые с ужасом осознают, 
что совершили ошибку. Не так часто, 
но бывает, что разговор становится до-

верительным, и тогда их неподдельная 
откровенность кажется очень убеди-
тельной, эмоциональной и содержа-
тельной. Такие свидетельства необ-
ходимо размещать в сети, чтобы их 
увидели молодые люди, которые нахо-
дятся на стадии выбора. Вполне воз-
можно, что это убережет их от ошибки. 
Откровениям сверстников, особен-
но если они созвучны переживаниям 
конкретного молодого человека, дове-
рия гораздо больше, чем увещевани-
ям старших. 

Вроде бы задача понятна, да и соот-
ветствующего материала в руках пра-
воохранительных органов и антитер-
рористических комиссий достаточно. 
Однако всему у нас мешают формализм 
и шаблонность в решении задач, кото-
рые требуют инициативы и творческо-
го подхода. В стране выстроена всеох-
ватывающая система профилактики 
терроризма, включающая в себя мно-
гочисленные компоненты – образова-
тельные, воспитательные, пропаган-
дистские. Все более целенаправленно 
строится работа с отдельными катего-
риями граждан, подверженными вли-
янию деструктивной идеологии, с так 
называемыми группами риска. Инди-
видуальная и адресная профилактики 
стали одним из приоритетов в работе 
государственных органов и всей право-
охранительной системы.

Утвержденный Президентом Рос-
сийской Федерации Комплексный 
план противодействия идеологии тер-
роризма расставляет акценты в этой 
работе и определяет государствен-
ные органы, ответственные за реше-
ние конкретных задач. Среди них есть 
место «подготовке и своевременному ЗАДЕРЖАНИЕ ПРЕСТУПНИКА

«КУРАТОРЫ» ИЗ УКРАИНСКИХ СПЕЦСЛУЖБ ЗА ВЕРБОВОЧНОЙ РАБОТОЙ 
В СЕТИ ИНТЕРНЕТ

Мы многократно сталкиваемся 
с ситуациями, когда по отчетам 
и докладам вроде бы ведется большая 
работа, а на поверку оказывается, 
что это всего лишь имитация бурной 
деятельности
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распространению востребованного 
у населения антитеррористического 
контента, нацеленного на формиро-
вание негативного отношения к тер-
роризму, украинскому национализ-
му и неонацизму, а также неприятие 
идей массовых убийств». Главными 
исполнителями этой задачи на феде-
ральном уровне, предусмотренной в 
пункте 4.1.1, стали Минкульт, Минобр, 
Минпрос, Минцифры и Росмолодежь, 
а в регионах – соответствующие ис-
полнительные органы. 

В большинстве регионов страны 
разработка антитеррористическо-
го контента стала набирать обороты. 
Социальные сети наполняются мате-
риалами, которые вызывают взрыв-
ной интерес интернетаудитории, 
становятся объектами повышенно-

го внимания молодежи. Разумеется, 
сравнивать профилактические ма-
териалы с развлекательным контен-
том – дело неблагодарное. Но когда 
число их просмотров на видеохостин-
гах исчисляется миллионами, это ли 
не свидетельство вызываемого им 
интереса? Причем профилактиче-
ский эффект зачастую вызывают чи-
сто информационные материалы, на-
пример, задержание в Ростове агента 
Главного управления разведки Украи-
ны или пресечение в Кемерово выез-
да за границу лица, намеревавшегося 
с оружием в руках воевать на сторо-

не противника. Передовые позиции 
на интернетресурсах Национально-
го антитеррористического комитета 
занимают креативные контенты из 
Калуги, Москвы, Пензы, Рязани, Сале-
харда, Свердловска, Твери, Тулы, Че-
лябинска, Чувашии и многих других 
регионов страны.

В то же время мы многократно стал-
киваемся с ситуациями, когда по от-
четам и докладам вроде бы ведется 
большая работа, а на поверку оказы-
вается, что это всего лишь имитация 
бурной деятельности. Когда сообщают 
об успешной разработке и размещении 
в интернете антитеррористического 
контента, а количество его просмотров 
исчисляется десятками, все встает на 
свои места. Если материал не вызвал 
интереса интернетаудитории, то либо 

это примитивный и скучный контент, 
либо он размещен на непопулярных 
ресурсах. И в том и другом случае та-
кую работу можно назвать профана-
цией. Вспоминается пример, когда на 
сайте Молодежного ресурсного центра 
в одном из субъектов Российской Фе-
дерации разместили антитеррористи-
ческий ролик «Обман», который в те-
чение двух лет посмотрели всего лишь 
пять раз, возможно, те, кто его и создал. 
А это уже можно назвать дискредита-
цией самой идеи профилактики терро-
ризма, тем самым обманом, от которо-
го предостерегает видеоролик.

 А между тем террористы весьма 
изобретательны?
Да, взять, к примеру, тему террористи-
ческих преступлений, которые совер-
шаются в результате взаимодействия 
иностранных спецслужб и преступных 
сообществ. Разработан даже стандарт-
ный алгоритм, в соответствии с ко-
торым и тот и другой участник пре-
ступления получает существенные 
дивиденды: вражеские спецслужбы – 
послушного исполнителя теракта, 
криминал – существенные денежные 
средства.

Так случилось с Андреем А., 35лет-
ним шофером из Забайкалья. Нам до-
велось побеседовать с ним в августе 
2023 года в УланУдэ. В один прекрас-
ный день ему по мессенджеру «Вайбер» 
неожиданно позвонил сначала чело-

век, представившийся полицейским, 
затем другой, якобы сотрудник банка. 
Оба они сообщили о том, что со счета 
Андрея в банке мошенники пытают-
ся снять деньги и предложили переве-
сти их на другой, безопасный счет. Для 
убедительности один из них переслал 
ему фотографию своего удостоверения 
и сообщил, что преступники якобы уже 
оформили на его имя многомиллион-
ный кредит.

После того как Андрей перевел 
деньги, ему от имени спецслужб было 
предложено принять участие в «спец-
операции» по захвату «преступников». 

Для этого требовалось поджечь здание, 
где, с их слов, укрываются злоумышлен-
ники. Пожар, дескать, вызовет панику 
в их стане, и полиция сможет быстро 
обезвредить преступников. Андрей из-
готовил бутылки с зажигательной сме-
сью и, только оказавшись рядом со зда-
нием, узнал, что это военкомат. Как ни 
странно, но, совершив поджог, а по су-
ществу, теракт, Андрей стал ждать воз-
врата денежных средств, но дождался 
только полиции. Причем все общение 
происходило посредством мессендже-
ра «Вайбер» без какихлибо попыток 
с его стороны перепроверить инфор-
мацию. Это свидетельствует не только 
о наивном доверии простых граждан к 
информации, якобы поступающей из 
государственных органов, но и о недо-
статочной профилактической работе с 
ними, особенно в части разъяснения 
опасности быть втянутыми в соверше-
ние террористического преступления.

Да, банки проводят разъяснитель-
ную работу с гражданами, предупреж-
дая о способах отъема денег, которые 
используют мошенники, подчеркивая, 
что ни в какие телефонные переговоры 
с псевдобанковскими служащими всту-
пать не следует и тем более выполнять 
их требования. Но, как мы видим, это 
одна сторона медали – мошенническая. 
Есть и другая – террористическая, когда 
человека побуждают совершить поджог 
государственного учреждения, подрыв 
объекта экономической инфраструкту-
ры или какоелибо другое преступле-
ние. Здесь уже речь идет о реальной 
угрозе безопасности государства и его 
граждан. И разъяснительная, профи-
лактическая работа должна быть орга-
низована уже под эгидой антитеррори-
стических комиссий.

В последнее время на уловки терро-
ристов и мошенников стали попадать-
ся и пожилые люди. В прошлом году по 
стране даже прокатилась волна поджо-
гов, совершаемых великовозрастными 
террористами. Причем по той же схеме, 
что использовалась в УланУдэ. Одна 
84летняя женщина совершила поджог 
релейного шкафа, так как ее убедили, 

что она помогает полиции выявлять 
преступников. Не разрушая доверия 
пожилых граждан к государству, надо 
сделать все для того, чтобы они не 
попадались на удочку преступников. 
И это тоже одна из задач профилак-
тики терроризма, несмотря на то, что 
наибольшее беспокойство у нас долж-
ны вызывать прежде всего те молодые 
люди, которые призваны быть наибо-
лее активной, созидательной частью 
общества, а становятся послушным ин-
струментом в руках террористов. 

Когда подростки сидят часами в те-
лефоне, закрывшись в своей комнате, 
у многих родителей это не вызывает 
никакого беспокойства. Они думают, 
что их дети общаются с друзьями либо 
расширяют свой кругозор. А те на са-
мом деле могут погрузиться в инфор-
мационное болото медиапространства, 
не осознавая, что оно затягивает их все 
глубже и глубже. Ладно, если это всего 
лишь непонятная старшему поколе-
нию субкультура – готы, эмо, хипсте-
ры, егёлз и ебойс, квадроберы, териа-
ны или фурии. А если это скинхеды или 

нео нацисты, колумбайнеры или скул-
шуттингеры, АУЕ или «Группы смер-
ти»?.. Сколько этих субкультур, к ко-
торым тянет подростков? И каждая из 
них таит в себе зачатки будущих пре-
ступлений!

При всем внешнем благополучии 
сегодняшнего подростка он предо-
ставлен сам себе и телефону. Для него 
это главный друг, советчик и источник 
информации. Поэтому прежде всего 
необходимо работать на той инфор-
мационной площадке, откуда ребята 
черпают интересную для них инфор-
мацию, постепенно проникаясь ради-
кальными идеями. И здесь недостаточ-
но научнопрактических конференций, 
круглых столов, лекций, аналитических 
передач на телевидении и даже самых 
умных книг. Они не найдут своего по-
требителя среди подростков, поскольку 
рассчитаны на взрослых людей. 

Молодые люди находятся в дру-
гом информационном пространстве, с 
другими форматами, другой лексикой, 
другими ритмами. В связи с этим воз-
никают почти риторические вопросы. 

СЛЕДЫ ПРЕСТУПЛЕНИЙ ПОДЖИГАТЕЛЕЙ РЕЛЕЙНЫХ ШКАФОВ АНДРЕЙ А. БРОСАЕТ БУТЫЛКУ С ЗАЖИГАТЕЛЬНОЙ СМЕСЬЮ В ЗДАНИЕ ВОЕНКОМАТА 

ВСТРЕЧА С ЧЛЕНАМИ МОЛОДЕЖНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ В СЫКТЫВКАРЕ
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Почему наше присутствие там незна-
чительно по сравнению с присутстви-
ем тех, кто хочет оболванить молодые 
умы, превратить их в послушный ин-
струмент совершения преступлений? 
Становится все более очевидным, что 
необходима широкомасштабная разра-
ботка антитеррористического и анти-
экстремистского контента. И для этого 
недостаточно подготовки видеороли-
ков к памятным датам, просветитель-
ских телепередач или видеопамяток 
с рекомендациями, как действовать в 
условиях захвата заложников. Для под-
готовки контента, который может вы-
звать интерес у подростков и молоде-
жи, надо их и привлекать, поскольку 
современные молодые люди не только 
хорошо владеют технологией его из-
готовления, но и знают интересы ау-
дитории. А вот в этом им должны по-
мочь взрослые люди – организаторы 
профилактической работы под эгидой 
антитеррористических комиссий, ре-
гиональные и муниципальные органы 
власти, правоохранительные органы, 
которые, как никто другой, чувствуют 
опасность вовлечения молодежи в тер-
рористическую и иную преступную де-
ятельность. 

 Андрей Станиславович, ведь были 
десятилетия, когда действительно 
коллектив воспитывал, когда страш-
нее, чем выгнать из пионеров, не 
было наказаний. Не было интерне-
та, но ребенку выписывали журнал 
«Мурзилка», потом «Пионерскую 
правду». Затем были «Комсомол-
ка», «Известия», «Правда». То есть 
человек находился в определенном 
информационном пространстве, 
соответствующем его возрасту. Да, 
сейчас бумажная пресса переживает 
не лучшие времена, информаци-
онное пространство координирует 
интернет. Так, может быть, следует 
поднимать вопрос о создании такого 
информационного пространства, ко-
торое должно направлять человека? 
Безусловно. Беседуя в СИЗО с под-
следственными по делам о террориз-

ме, мы всегда задаем вопрос: что для 
них представляет интерес в жизни, 
есть ли склонность к какомуто виду 
деятельности, тяга к познанию чего
либо? И очень часто слышим в ответ: 
«Нет, ничем не интересуюсь». А одна 
бывшая студентка, уже поднаторев-
шая в распространении террористиче-
ских материалов, безучастно ответи-
ла: «Мне вообще жить неинтересно». 
Откуда у них, молодых людей, пар-
ней и девушек, только вступающих на 
длинный жизненный путь, такое без-
различие к своей судьбе? Может быть, 
здесь кроется первопричина многих 
несчастий?

Наши собеседники в регионах по-
сле продолжительного разговора об 
обстоятельствах, которые привели их 
за решетку, часто сетовали, что с ними 
никогда никто так не разговаривал – 
ни родители, ни учителя, ни кто иной. 
Взять, например, школу. Откуда там по-
явится воспитательный эффект? Учи-
теля заняты подготовкой к урокам, 
проверкой тетрадей, ведением журна-
ла успеваемости, составлением планов 
и отчетов, участием в курсах и веби-
нарах. Времени на задушевную беседу 
явно не хватает. Да и настрой на нее 
зачастую отсутствует.

Есть еще психологи, за внедрение 
которых в школьную практику мы 
долго боролись. Но и они, конечно, 
не панацея, не универсальное сред-
ство помощи подростку в преодоле-
нии жизненных проблем, ограждении 
его от дурного влияния и вовлечения 
в преступную деятельность. Ведь не-
редко школьными психологами стано-
вятся выпускники вузов, лишь в силу 
обстоятельств оказавшиеся в школе, 
не имеющие не только достаточного 
профессионального, но и жизненного 
опыта. И тем не менее они являются 
важным звеном в системе воспитания, 
способствующим преодолению эмоци-
ональных переживаний, возникающих 
у молодых людей сомнений в выборе 
того или иного поступка. И здесь уже 
требуется серьезная работа с самими 
школьными психологами, чтобы они 
в процессе общения не упустили по-
явления признаков, свидетельствую-
щих о вредном влиянии на подростка 
и, более того, его участия в подготовке 
и совершении преступления.

Заслуживающий внимания пример 
системной работы в целях получения 
упреждающей информации о появле-
нии признаков деструктивного поведе-
ния подростков встретился в Пермском 

крае, где с 2019 года функционирует 
информационная система «Траекто-
рия». Аккумулируя информацию из 
различных источников относительно 
конкретного подростка, она позволя-
ет регулярно дополнять ее своего рода 
признаками – «индикаторами педаго-
гического наблюдения» и «показателя-
ми успешности несовершеннолетнего». 
На этой основе информационная си-
стема в автоматическом режиме опре-
деляет соответствующий «уровень 
рис ка» и формирует «индивидуальную 
программу коррекции» поведения. Ко-
нечно, не все можно доверять машине. 
Компьютерная программа лишь систе-
матизирует информацию и побуждает 
ее пользователей – обычно это учите-
ля и педагогипсихологи – вниматель-
но отнестись к появлению признаков 
девиантного поведения и тем самым 
предупредить на ранней стадии ради-
кализацию подростка. Очевидно, что 
система «Траектория» – лишь вспомо-
гательный инструмент профилактики 
террористических проявлений. Но в 
совокупности с другими мерами – ин-
дивидуальным общением, работой с 
«группами риска» – это шаг вперед от 
общих рассуждений и пустых разго-
воров к реальному механизму преду-
преждения появления у молодых людей 
умысла на совершение преступления. 
Мы всячески поддерживаем инициа-
тивы, которые направлены на предмет-
ную работу в сфере профилактики тер-
роризма и считаем их залогом успеха в 
противодействии вовлечению молоде-
жи в террористическую деятельность. 

 Тогда мы еще один сегмент упу-
скаем – молодежные сериалы, в ко-
торых подростки узнают себя, на-
чинают подражать героям. Может 
быть, есть смысл в этом направле-
нии тоже работать? Я пока даже на 
почве профилактики терроризма 
таких сериалов и фильмов, которые 
увлекали и одновременно несли бы 
воспитательную функцию, не вижу... 
Бесспорно, нам надо работать в любом 
сегменте. Когда я приехал в Дагестан в  

2010 году, в период почти каждоднев-
ных терактов в регионе, мне довелось 
общаться со многими задержанными. 
И уже тогда я понял, что видеозаписи 
наших бесед – это ценнейший матери-
ал, который содержит большой профи-
лактический заряд. В результате сделал 
семь роликов, сопроводил их музы-
кальным рядом и выдержками из свя-
щенных книг и выступлений мудрых, 
авторитетных исторических лично-
стей. Эти сюжеты были очень хорошо 
восприняты в соцсетях или, как гово-
рят теперь, «хорошо зашли».

При поддержке тогдашнего главы 
Дагестана Магомедали Магомедова 
удалось собрать группу для разработ-
ки соответствующего контента. Она на-
чала активно работать в этом направ-
лении, и, казалось, мы вышли на рубеж 
активизации наполнения интернет
пространства качественным антитер-
рористическим материалом, который 
должен был постепенно переключить 
на себя внимание дагестанской моло-
дежи. Но, как это часто у нас бывает, 
без постоянного и заинтересованного 
внимания органов власти инициати-
вы, даже самые востребованные, по-
степенно теряют свою силу и в конеч-
ном счете сводятся к нулю. А между тем 

молодежь готова включиться в практи-
ческую работу по профилактике терро-
ризма, в том числе в разработку анти-
террористического контента. Говорю 
это, опираясь на встречи со студента-
ми и членами различных молодежных 
движений в регионах. Поставьте перед 
ними конкретную задачу, обеспечьте 
их информационной основой и мини-
мальными ресурсами для ее выполне-
ния – и они свернут горы! Но для этого 
всем антитеррористическим комисси-
ям и заинтересованным органам феде-
ральной власти, всем, кого беспокоит 
процесс радикализации молодежи и бу-
дущее нашей страны, надо приложить 
существенные усилия. 

Враги всех мастей, как это было 
не раз, не оставляют своих намере-
ний использовать новое поколение 
для разрушения нашего государства. 
Противостоять этому можно, только 
сконцентрировав усилия всего обще-
ства на решении абсолютно конкрет-
ных задач, исключая любые проявле-
ния формализма и имитацию бурной 
деятельности. Настало время «действо-
вать решительно и наступательно», 
как сказал Президент России, высту-
пая на Коллегии ФСБ России в феврале 
2024 года. 

КЛАССНЫЙ РУКОВОДИТЕЛЬ ПЕРМСКОЙ ШКОЛЫ РАБОТАЕТ В ПРОГРАММЕ «ТРАЕКТОРИЯ» БРИФИНГ НАЦИОНАЛЬНОГО АНТИТЕРРОРИСТИЧЕСКОГО КОМИТЕТА
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Прерванный полет
15 октября 1970 года. Ан-24 вылетел по 
маршруту Батуми – Сухуми – Красно-
дар согласно расписанию ровно в 12:40. 
Все шло штатно. На борту 46 пассажи-
ров. Обычный рейс небольшого граж-
данского самолета. В советские годы 
такие курсировали на местных авиа-
линиях «Аэрофлота» и выполняли роль 
своеобразных воздушных извозчиков. 
На них люди летали в командировки, 
по делам, в гости к родственникам. 
Билет стоил недорого. Государство до-
тировало малую авиацию. «Дешево и 
сердито», – говорили про такие поле-
ты пассажиры.

Самолет еще не успел стать в от-
веденный эшелон, как пассажир, си-
девший в первом ряду, передал борт-
проводнице записку для командира 
корабля. Мужчина, лет пятидесяти на 
вид, был одет в офицерскую форму. На 
первый взгляд никаких подозрений не 
вызывал. Рядом с ним сидел паренек 

лет пятнадцати. Было очень похоже, 
что отец-офицер едет с сыном пови-
даться с родней.

Стюардесса Надежда Курченко на-
правилась к дверям пилотской каби-
ны, чтобы выполнить просьбу. Мужчи-
на резко поднялся с места и последовал 
за ней.

Надя обернулась. На нее надвигался 
вооруженный пистолетом человек, тот 
самый, что передал записку для коман-
дира. По его безумному взгляду девуш-
ка все поняла. 

– На нас напали! – громко закрича-
ла бортпроводница, пытаясь предупре-
дить летчиков об опасности. 

Преступник выстрелил в Надежду 
почти в упор и продолжил движение 

в сторону кабины. В это время его сын 
моментально достал из спортивной 
сумки обрез. Он выскочил в проход 
между креслами и направил оружие 
на перепуганных пассажиров.

– Кто дернется, убью…
Это был первый в Советском Союзе 

случай угона пассажирского самолета 
за рубеж. Террористы отец и сын Бра-
зинскасы потребовали изменить курс и 
следовать в Турцию. Их замысел удал-
ся. Примерно через час Ан-24 совер-
шил вынужденную посадку в аэропор-
ту Трабзон. Девятнадцатилетняя Надя 
Курченко погибла от рук бандита. Три 
летчика были тяжело ранены. Бразин-
скас-старший не стал стрелять лишь в 
одного пилота: нужно было, чтобы кто-
то посадил самолет.

На утро мировые СМИ написали, 
что два борца с советским режимом со-
вершили дерзкий побег из-за железно-
го занавеса. В сенсационных материа-
лах рассказывалось о том, что Пранас 
Бразинскас и его несовершеннолетний 
сын Альгирдас, выходцы из Советской 
Прибалтики, успешно осуществили 
свой авантюрный план. О терроризме, 
убийстве девушки и прочей уголовщи-
не в материалах прессы не говорилось 
ничего. Авторы описывали преступ-
ников с плохо скрываемой симпати-
ей, старались всячески оправдать такой 
поступок. 

До 11 сентября 2001-го оставалось 
чуть более тридцати лет… 

Где начинается 
безопасность
В начале 1970-х история с угоном са-
молета за границу всем без исключе-
ния казалась дичайшей аномалией. 
В управлении «Т» КГБ СССР (контрраз-
ведка на транспорте), которое струк-
турно входило в состав 2-го Главного 
управления, всего лишь несколько че-
ловек занимались борьбой с воздуш-
ным терроризмом. Они служили в от-
деле, отвечавшем за безопасность на 
воздушном транспорте. Контрразвед-
чики готовили предложения по недо-
пущению угонов самолетов с террито-

рии Советского Союза, выявляли лиц, 
склонных к организации преступной 
деятельности, вели профилактическую 
работу среди «групп риска».

Оперативникам уже тогда стало по-
нятно, что безопасность авиаперевозок 
и пассажиров – задача, требующая ко-
ординации многих очень серьезных ве-
домств. Очевидно было, что созданная 
летом 1974-го Группа «А» будет лишь 
последним аргументом в руках госу-
дарства, если террористический акт 
на воздушном судне уже состоялся, и 
пресечь его сможет только «человек 
с ружьем».

Сотрудники доказывали, что безо-
пасность пассажиров во время полета 
складывается из множества компонен-
тов. Они разработали стройную систе-
му борьбы с воздушным терроризмом. 
Главная ее идея  – предотвращение 
террористических актов на стадии 
замысла и подготовки преступления. 
Для этого предлагалось коренным об-
разом изменить техническое вооруже-
ние аэро портов. Повсеместно внедрить 
системы видеонаблюдения, ужесточить 
предполетный досмотр пассажиров с 
применением самой современной по 
тем временам техники. Предполага-
лось усилить оперативную работу по 
получению упреждающей информации 
о возможных преступлениях и прояв-
лениях террора на воздушном транс-
порте. Необходимым считали и орга-
низацию подразделений по борьбе с 
террором на воздушном транспорте 
в областных управлениях КГБ. В слу-
чае возникновения террористической 
угрозы были разработаны алгоритмы 
оперативного взаимодействия между 
министерствами гражданской авиации, 
внутренних дел, обороны, иностран-
ных дел и КГБ СССР. 

С сегодняшней точки зрения ничего 
невыполнимого и сильно ущемляюще-
го права советских граждан система не 
несла. Неожиданное противодействие 
возникло там, где его совершенно не 
ожидали.

В советское время все нововведе-
ния в любой сфере жизни должны были 

БЫЛО ВРЕМЯ, КОГДА В НАШЕЙ СТРАНЕ О ТЕРРОРЕ И ТЕРРОРИСТАХ ЗНАЛИ ЛИШЬ ИЗ ИНОСТРАННЫХ ПРИКЛЮЧЕНЧЕ-
СКИХ ФИЛЬМОВ И УЧЕБНИКОВ ИСТОРИИ. ОБЫЧНЫХ ЛЮДЕЙ ЭТИ ПРОБЛЕМЫ АБСОЛЮТНО НЕ ВОЛНОВАЛИ. ПОМНЮ, 
КАК В НАЧАЛЕ 1970-х ГОДОВ ПРОВОЖАЛ СТАРШЕГО БРАТА, СТУДЕНТА ГЕОФАКА МГУ, В ДАЛЕКУЮ ЭКСПЕДИЦИЮ НА 
СЕВЕР. ОТ ЗДАНИЯ МОСКОВСКОГО АЭРОВОКЗАЛА НА ЛЕНИНГРАДСКОМ ПРОСПЕКТЕ ВЕНГЕРСКИЙ «ИКАРУС» МЧАЛ 
НАС В АЭРОПОРТ ДОМОДЕДОВО. МИНУТ ЧЕРЕЗ СОРОК МЫ ОСТАНОВИЛИСЬ ПРЯМО НА ЛЕТНОМ ПОЛЕ ПЕРЕД ТРА-
ПОМ САМОЛЕТА ТУ-154, ГОТОВИВШЕГОСЯ К ПОЛЕТУ. БЫСТРО ПОПРОЩАЛИСЬ. БРАТ ВЗЯЛ СВОЙ РЮКЗАК И ПОШЕЛ 
НА ПОСАДКУ. ТРАП УБРАЛИ. ЛАЙНЕР НАПРЯГСЯ И ПОД МЕРНЫЙ ГУЛ ТУРБИН НАЧАЛ ВЫРУЛИВАТЬ НА ВПП. Я МАХАЛ 
РУКОЙ БРАТУ И НЕМНОГО ЗАВИДОВАЛ ЕМУ. РЯДОМ СО МНОЙ СТОЯЛИ ЕЩЕ НЕСКОЛЬКО ЧЕЛОВЕК. ОНИ ТОЖЕ ПРО-
ВОЖАЛИ В ДАЛЕКИЙ ПУТЬ СВОИХ РОДСТВЕННИКОВ И ДРУЗЕЙ... 
В НЫНЕШНИХ РЕАЛИЯХ ПОДОБНАЯ КАРТИНА ПРОСТО НЕ МОЖЕТ ПОВТОРИТЬСЯ. ВО ВСЕХ АЭРОПОРТАХ РОССИИ 
УЖЕ ДАВНО ВВЕДЕНЫ И РАБОТАЮТ ЖЕСТКИЕ ПРАВИЛА АВИАЦИОННОЙ БЕЗОПАСНОСТИ. 

«Набат»  
Советского Союза

ТЕКСТ Дмитрий КОНЯХИН

КАК В СССР СОЗДАВАЛАСЬ СИСТЕМА ПО БОРЬБЕ  

С ВОЗДУШНЫМ ТЕРРОРИЗМОМ

ИДУТ УЧЕНИЯ «НАБАТ»

СТЮАРДЕССА НАДЕЖДА КУРЧЕНКО 

ТЕРРОРИСТЫ ОТЕЦ И СЫН БРАЗИНСКАСЫ
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утверждаться Центральным Комите-
том КПСС. Не было исключения и в 
этом случае. Предложения чекистов по 
укреплению безопасности аэропортов 
встретили резко негативную реакцию 
партийного руководства. Официально 
было высказано мнение, что на Лубян-
ке не доверяют нашим людям и хотят 
ввести в аэропортах унизительный для 
советского человека досмотр.

Оказалось, что главным против-
ником мер по обеспечению безопас-
ности, предложенных чекистами, был 
министр гражданской авиации Борис 
Бугаев. Ветеран войны, великолепный 
летчик, он долгое время был личным 
пилотом Генерального секретаря ЦК 
КПСС Леонида Брежнева. Генсек очень 
хорошо относился к Борису Павлови-
чу. Однажды во время командиров-
ки в Алжир командир борта № 1 спас 
жизнь главному пассажиру. Летчик Бу-
гаев мастерски увел свой Ил-18 из-под 
обстрела. 

Министр пользовался большим 
авторитетом в коридорах власти. Он 
считал, что на Лубянке излишне дра-
матизируют ситуацию. Свои доводы он 
открыто высказывал на встречах с вы-
сокопоставленными сотрудниками ЦК 
и самим Леонидом Ильичом. Его услы-
шали и решили не накалять ситуацию. 
Посчитали, что единичные проявления 
терроризма отщепенцев и психически 
нездоровых людей не характерны для 
современного этапа развития советско-
го общества. Согласились лишь на са-
мый минимум из предложенных мер. 
Авиабилеты стали продавать только 
по документам, удостоверяющим лич-
ность пассажира. Дверь в пилотскую 
кабину всех типов самолетов оборудо-
вали глазком, укрепили и защитили ли-
стами брони. Каждый авиарейс теперь 
должен был сопровождать вооружен-
ный сотрудник милиции в гражданской 
одежде. 

Между собой офицеры – разработ-
чики новых правил безопасности ре-
шили, что камнем преткновения стало 
предложение о введении досмотра всех 
без исключения, включая авиапасса-

жиров депутатских залов. Партийным 
начальникам очень не хотелось пре-
вращаться в обычных граждан и про-
ходить предполетный досмотр наравне 
со всеми.

Справедливости ради нужно ска-
зать, что на тот момент были и объек-
тивные трудности. Не хватало опера-
тивников, имеющих профессиональные 
знания в области гражданской авиации, 
не было ни отечественных рентгенов-
ских установок, ни металлодетекторов 
для проведения этих мероприятий. За 
рубежом такую технику к тому времени 
уже производили. В основном она была 
предназначена для контроля посетите-
лей стадионов. Перед разработчиками 
стояла задача не допустить вооружен-
ных фанатов-болельщиков и экстре-
мистов на спортивные мероприятия. 
Производство специальной аппарату-
ры стало бурно расти после трагических 
событий 1972 года. Тогда на мюнхен-
ской Олимпиаде в результате теракта 
погибли спортсмены сборной Израиля. 
В середине семидесятых иностранцы 
готовы были продавать такую технику 
Советскому Союзу, но запросов на нее 
не поступало. 

Говорят, что скупой платит дважды. 
Буквально через несколько лет при-

шлось вернуться к реализации планов 
оперативников по обеспечению безо-
пасности гражданской авиации. Жизнь 
заставила.

Работа над ошибками
В мае 1973 года в небе над Читой слу-
чилась авиакатастрофа. Взорвался 
пассажирский лайнер Ту-104, выпол-
нявший рейс Москва  – Челябинск  – 
Иркутск – Чита. Криминалисты проде-
лали поистине титаническую работу, 
чтобы установить причину этой траге-
дии. Пришлось собрать и исследовать 
огромное количество обломков, де-
тально изучить записи, сделанные при 
помощи «черного ящика». Было прове-
дено множество судебно-медицинских 
экспертиз. Тогда погибли семьдесят два 
пассажира, среди которых было четве-
ро детей и девять членов экипажа.

Следствию удалось собрать неопро-
вержимые доказательства, что на бор-
ту было взорвано самодельное устрой-
ство массой около шести килограммов 
в тротиловом эквиваленте. Его пронес 
в салон 32-летний пассажир Чингис 
Рзаев. Позднее оперативники выяснят, 
что он служил в армии минером-под-
рывником. Во время обыска по месту 
его жительства будут найдены схемы 
взрывных устройств и компоненты для 
их сборки. В ходе полета он потребовал 
изменить курс и лететь в Китай (отно-
шения между нашими странами в ту 
пору были весьма напряженными).

Личность преступника и картину 
преступления установили с большим 
трудом. Эксперты выяснили, что у од-
ного из погибших оторваны взрывом 
кисти рук. В его теле также обнаружили 
два пулевых ранения. Смерть наступи-
ла именно от них, а не от взрыва.

Оперативники нашли и тело мили-
ционера Владимира Ежикова. Он со-
провождал злополучный рейс. В обой-
ме пистолета милиционера не хватало 
двух патронов.

Сложилась картина преступления. 
За тридцать минут до посадки в Чите 
Рзаев потребовал от экипажа сменить 
курс и следовать в Китай. Незамедли-

тельно в радиоэфире прозвучал сигнал 
опасности. Сержант Ежиков действовал 
по инструкции. В момент, когда Рзаев 
пытался прорваться в пилотскую каби-
ну, милиционер произвел два выстрела 
на поражение. Бомба была настрое на 
на размыкание контакта. Бандит по-
стоянно держал пусковую кнопку в на-
жатом состоянии. Поверженный терро-
рист упал, практически сразу раздался 
страшный взрыв. По данным авиа-
диспетчеров, Ту-104 исчез с радаров в 
3:38 по московскому времени…

После этого случая были сделаны 
выводы. Охрану самолетов разоружи-
ли. В аэропортах ввели выборочный 
милицейский досмотр багажа пассажи-
ров. В 1977 году в рамках подготовки к 
Олимпиаде-80 для аэропорта Шереме-
тьево-2 и ряда других объектов закупи-
ли долгожданное рентгеновское обо-
рудование. В целом обстановка мало 

изменилась. Дальнейшие события по-
казали, что полного осмысления угро-
зы воздушного террора на тот момент 
не наступило. Все новые наработки ста-
новились результатом анализа оши-
бок и просчетов, допущенных ранее. 
Предусмотреть все возможные вари-
анты преодоления угрозы незаконно-
го вмешательства в деятельность граж-
данской авиации у оперативников в то 
время еще не получалось. Они шли по 
неизведанному пути. Первыми в мире 
задумались о реальной борьбе с воз-
душным терроризмом.

18 ноября 1983 года произошло со-
бытие, коренным образом изменившее 
подход к проблеме террора на воздуш-
ном транспорте. В Тбилисском аэро-
порту разыгралась трагедия. Молодые 

люди, дети грузинской элиты, захва-
тили пассажирский Ту-134. План угон-
щиков был прост до банальности. Свой 
побег из страны они залегендировали 
под свадебное путешествие. Оружие на 
борт самолета бандиты пронесли че-
рез депутатскую комнату. Багаж «мо-
лодоженов» никто не досматривал. 
Для важных персон существовал осо-
бый порядок посадки на самолет. Тер-
рористы сознательно пригласили на 
«свадьбу» сотрудницу аэропорта, ко-
торая обо всем договорилась со своим 
начальством. Хотела сделать приятный 
сюрприз детям уважаемых людей. Как 
выяснилось на следствии, угонщикам 
даже удалось посмотреть специальный 
учебный фильм, рассказывающий об 
организации борьбы с угонами само-
летов. Такая игровая лента была сня-
та на киностудии имени Горького по 
заказу Министерства гражданской 
авиации СССР.

Освобождали заложников в Тби-
лиси сотрудники Группы «А». Опера-
ция прошла без потерь. Тогда участник 
штурма самолета офицер Группы «А» 
Михаил Головатов в сердцах сказал сво-
ему товарищу из авиационного отдела: 
«Вы, опера, – сказочники… Все чего-то 
придумываете… Планы какие-то пи-
шете… Все равно в итоге всегда решать 
вопрос будет спецназ…»

Тбилисские события заставили за-
думаться об эффективности мер по 

МИНИСТР ГРАЖДАНСКОЙ АВИАЦИИ СССР 
БОРИС БУГАЕВ

НА МЕСТЕ ПАДЕНИЯ ОБЛОМКОВ ВЗОРВАННОГО ТУ-104 ПОД ЧИТОЙ. 
1973 ГОД

ЛИЧНЫЙ СОСТАВ ГРУППЫ «А» ПОСЛЕ ОСВОБОЖДЕНИЯ ТУ-134 В ТБИЛИСИ.  
В ЦЕНТРЕ – ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КГБ ПРИ СОВЕТЕ МИНИСТРОВ ГРУЗИНСКОЙ ССР АЛЕКСЕЙ ИНАУРИ, 
СПРАВА – ПЕРВЫЙ СЕКРЕТАРЬ ЦК КП ГРУЗИНСКОЙ ССР ЭДУАРД ШЕВАРДНАДЗЕ. 1983 ГОД

СЕРЖАНТ ВЛАДИМИР ЕЖИКОВ
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противодействию воздушному тер-
роризму. Как обычно, после чрезвы-
чайных событий «инстанции» потре-
бовали предложений. И, как обычно, 
недостатка в таких советах не было. 
Многим казалось, что нужно подгото-
вить на случай теракта специальные 
летные экипажи, владеющие приема-
ми рукопашного боя. Вооружить лет-
чиков-каратистов, и ни один террорист 
не сможет реализовать свои коварные 
замыслы. На деле оказалось все зна-
чительно сложнее. Летчиков, умею-
щих пилотировать все существующие 
типы воздушных судов, не существова-
ло. Задача подготовки такого большого 
количества универсалов для огромной 
территории нашей страны оказалась 
нереальной. Другие предлагали ис-
пользовать в салоне самолета специ-
альный газ для того, чтобы в нужный 
момент усыпить злоумышленников… 
При внешней эффектности и привле-
кательности все эти методы воздей-
ствия на террористов при детальном 
рассмотрении не выдерживали серьез-
ной критики профессионалов, разби-
рающихся в проблемах гражданской 
авиации. Обеспечение безопасности 
не прощает дилетантизма и поверх-
ностного подхода.

Специалистам авиационного от-
дела 4-го Управления КГБ СССР (так 
после 1981 года стало называться под-
разделение, отвечающее за безопас-

ность на транспорте) после тбилис-
ского случая приходилось доказывать, 
что опрометчивые решения могут при-
вести к человеческим жертвам и боль-
шим материальным потерям. В итоге 
многочисленных дискуссий победи-
ла позиция профессионалов. Она за-
ключалась в том, что нужно переос-
мыслить и внед рить систему мер по 
обеспечению безопасности и защите 
от проявлений террора на воздушном 
транспорте. Для этого было создано 
Управление режима Министерства 
гражданской авиации СССР. Курировал 
это направление деятельности прико-
мандированный офицер госбезопасно-
сти в ранге заместителя министра. На 
местах эти подразделения МГА также 
возглавили прикомандированные че-
кисты. Было закуплено специальное 
рентгеновское оборудование, позво-
ляющее проводить досмотр ручной 
клади пассажиров. Предпринимались 
действия по охране гражданских аэро-
дромов и мест базирования самолетов 
гражданской авиации. В каждом аэро-
порту были определены специальные 
стоянки, где в случае захвата воздуш-
ного судна должны проводиться меро-
приятия по освобождению заложников. 
В приграничных районах СССР было 
оборудовано несколько аэродромов – 
ловушек. По замыслу оперативников, 
пассажиры угнанного самолета должны 
были увидеть из иллюминаторов выве-

ски на иностранном языке, иномарки 
рядом со взлетной полосой. 

В октябре 1984 года в авиационном 
отделе было официально создано под-
разделение по борьбе с воздушным 
терроризмом. Его возглавил опытный 
оперативник Николай Налобин. Он ста-
рался подбирать на службу выпускни-
ков вузов гражданской авиации, полу-
чивших дополнительное чекистское 
образование. 

Фальшивить нельзя
Впервые антитеррористический план 
«Набат» был разработан сотрудниками 
авиационного отдела в 1979 году. Суть 
его заключалась в организации проти-
водействия террористам в случае за-
хвата воздушного судна террористами. 
План был создан для работы в экстрен-
ной ситуации. По этому плану в случае 
возникновения чрезвычайной ситуа-
ции должно быть организовано взаи-
модействие подразделений КГБ, МВД, 
МГА и Министерства обороны СССР. 

По задумке авторов, в случае захва-
та воздушного судна все полномочия 
по проведению операции должны быть 
сосредоточены в едином центре. В него 
должны войти представители всех си-
ловых ведомств. Руководителем опе-
рации автоматически назначался на-
чальник местного УКГБ. Действия по 
захвату террористов могла проводить 
лишь Группа «А», которой в то время 

командовал полковник Геннадий Зай-
цев. До прибытия спецназа КГБ пер-
вичные действия по плану «Набат» 
были в зоне ответственности внештат-
ных групп, подготовленных из числа 
местных сотрудников МВД и КГБ.

Идея подготовки этого плана при-
надлежит начальнику авиационного 
отдела 4-го Управления КГБ СССР пол-
ковнику Рево Ишмиярову и его подчи-
ненным.

– Рево Софиевич – это легендарный 
человек. Он из Башкирии был переве-
ден. Неплохо показал там в одной из 
операций, связанной с захватом воз-
душного судна. В конце 1970-х начинал 
в отделе со старшего опера, – вспоми-
нает Николай Налобин.

Полковник Ишмияров был опыт-
ным оперативником. Он знал о небе 
не понаслышке, окончил Институт ин-
женеров гражданской авиации. Кроме 
этого, получил высшее юридическое 
образование в системе КГБ СССР. На-
чальник отдела был человеком муд-
рым, обладал хорошей интуицией. 
Многие считали, что офицер родом с 
Кавказа. На самом деле он родился и 
вырос под Уфой.

– Мои родители назвали меня Рево, 
а моей сестре дали имя Люция… Они 
были советские люди… Это в честь Ок-
тябрьской революции… Настоящие 
башкирские имена… – с улыбкой рас-
сказывал о себе полковник.

– Каждый «Набат» должен быть как 
спектакль, который играется только 
один раз без репетиций… Только сце-
на у нас бетонная, летное поле… – не 
уставал повторять своим коллегам Иш-
мияров. 

Работа предстояла огромная. Очень 
трудно реализовать самый хороший и 
талантливый сценарий, когда в нем за-
действованы сотни людей, порой нахо-
дящихся за тысячи километров друг от 
друга. Нужно было предусмотреть ра-
боту с различными типами самолетов, 
которых в парке гражданской авиации 
было достаточно много. Разрабатыва-
лись различные алгоритмы действий 
при кризисных ситуациях. Встал во-

прос взаимодействия со спецслужба-
ми зарубежных стран на случай, если 
придется выполнить требования тер-
рористов и отпустить самолет с пре-
ступниками за границу. В этом случае 
для оперативных переговоров с ино-
странными государствами подключал-
ся МИД. Все это нужно было отрабаты-
вать на учениях в разных аэропортах 
СССР. Кроме того, оперативникам из 
отдела Ишмиярова пришлось подго-
товить и прочитать курс лекций для 
бойцов Группы «А». Рассказывали о тех 
вещах, которые знают лишь профессио-
налы-авиаторы. Речь шла и о скрытных 
возможностях доступа на борт, устрой-
стве различных типов воздушных су-

дов, особенностях функционирования 
основных служб аэропорта.

– Если в симфоническом орке-
стре каждый музыкант будет импро-
визировать, то получится какофония, 
беспорядочная фальшивая чепуха… – 
наставлял Ишмияров оперативников. – 
«Набат» будет эффективен только при 
единоначалии. Каждый участник опе-
рации должен понимать свою функ-
цию… Действовать нужно осознанно. 
Все профессиональные навыки должны 
быть доведены до автоматизма…

Операм отдела совместно с офице-
рами Группы «А» часто приходилось 
выезжать в различные регионы стра-
ны с внезапными проверками. Ветеран 

ДОСМОТР БАГАЖА ПАССАЖИРОВ В ЗДАНИИ АЭРОВОКЗАЛА МЕЖДУНАРОДНОГО АЭРОПОРТА ШЕРЕМЕТЬЕВО. 1982 ГОД НА УЧЕНИЯ «НАБАТ» ПРИГЛАШАЛИ ОПЕРАТИВНИКОВ СО ВСЕЙ СТРАНЫ

РЕВО ИШМИЯРОВ РУКОВОДИЛ АВИАЦИОННЫМ 
ОТДЕЛОМ 4-го УПРАВЛЕНИЯ КГБ СССР ДО 1991 ГОДА

ОДИН ИЗ АВТОРОВ ПЛАНА «НАБАТ» НИКОЛАЙ НАЛОБИН
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отдела Валерий Салеев рассказал мне, 
что иногда на местах дела с готовно-
стью противостоять воздушному тер-
рору обстояли откровенно плохо.

– Мы не ставили перед собой за-
дачу наказать руководителей, не гото-
вых к «Набату». Буквально брали их за 
руку и доходчиво объясняли, что и как 
нужно делать… Учить приходилось на 
ходу…

Оперативники отдела отслежива-
ли информацию и о так называемой 
группе риска. К ней относились люди, 
склонные к совершению преступле-
ний на воздушном транспорте. К концу 
восьмидесятых потенциальных угон-
щиков самолетов на всю огромную 
страну (население СССР на тот период 
составляло более 285 миллионов че-
ловек) насчитывалось около пятисот. 
Главной целью этой невидимой рабо-
ты было предупреждение преступле-
ния на стадии замысла и подготовки. 
Иногда достаточно было профилакти-
ческой беседы. Так обычно поступали 
с людьми, попавшими в трудную жиз-
ненную ситуацию. Часто бывало, что 
запутавшийся в жизненных проблемах 
человек избавление от всех своих бед 
видел в побеге за границу на угнан-

ном самолете. С такими встречались 
сотрудники КГБ СССР. Объясняли все 
возможные трагические последствия 
и степень ответственности за угон воз-
душного судна. До суда такие дела не 
доводили. Помогали распутать житей-
ские коллизии. 

Случались и более сложные исто-
рии. Проводились целые комбинации 

по разобщению преступных групп. 
Оперативным путем создавали такие 
ситуации, когда выполнение замыслов 
по угону самолета становилось невоз-
можным. В 1986 году была подготовле-
на вторая редакция антитеррористи-
ческого плана «Набат». Сотрудники 
отдела учли весь опыт, полученный за 
годы борьбы с воздушным террориз-

мом. Большое внимание было уделено 
усилению конспирации при проведе-
нии оперативных мероприятий. До-
полнения к плану готовили совместно 
с сотрудниками Группы «А», которые 
внесли в план много ценных предло-
жений и замечаний.

– Нашему подразделению есть чем 
гордиться и есть что вспомнить, – го-
ворит ветеран подразделения Николай 
Налобин.

– Мы помним операции в Уфе, Тби-
лиси, Орджоникидзе, когда банда Яш-
киянца захватила детей… Самое глав-
ное в нашей работе – сохранить жизни 
людей… Многие преступления удалось 
предотвратить. Думаю, что рассказы-
вать больше время еще не пришло. Не 
хочу быть учителем для потенциаль-
ных террористов…

Немного статистики
Самое большое количество угонов са-
молетов в советскую эпоху пришлось 
на 1990 год. Тогда за границу улете-
ли девять лайнеров. Сегодня мало кто 
знает, что оперативникам КГБ СССР в 
том «урожайном» году удалось предот-
вратить 23 подобных случая. Они были 
пресечены на стадии подготовки. Мно-
гие из тех, кому удалось совершить пре-

ступление, были возвращены в нашу 
страну и совершили «жесткую посадку» 
в местах лишения свободы. В этих слу-
чаях помогли международные контак-
ты, наработанные сотрудниками под-
разделения.

Только с 1986 по 1990 год из бага-
жа пассажиров изъято более двух ты-
сяч стволов огнестрельного оружия, 

десять тысяч единиц холодного ору-
жия, почти тысяча гранат и снарядов, 
три с  половиной тонны взрывчатки. 
В том, что весь этот арсенал не при-
чинил зла и был перехвачен на земле, 
большая заслуга оперативников под-
разделения по борьбе с воздушным 
терроризмом.

Примечательно, что американцы 
поначалу очень иронично относились 
к тому, как в Советском Союзе относят-
ся к проблемам обеспечения безопас-
ности авиапассажиров.

– У нас каждый пассажир при же-
лании может сделать селфи с коман-
диром воздушного судна, – гордо за-
являли представители спецслужб США 
в конце 1980-х годов. 

– Вы живете в закрытом обществе… 
Все ваши проблемы от этого…– такое 
тоже приходилось слышать разработ-
чикам плана «Набат» во время закры-
тых встреч с зарубежными коллегами.

До 11 сентября 2001 года оставалось 
чуть более десяти лет…

P.S.
В США сегодня самые строгие в 

мире правила авиационной безопас-
ности. 

ЭПИЗОД УЧЕНИЙ «НАБАТ-85»

НИКОЛАЙ СЕЛИВАНОВ (В ЦЕНТРЕ), СОВЕРШИВШИЙ УГОН САМОЛЕТА ЯК-40 5 ОКТЯБРЯ 1990 ГОДА, ПЕРЕДАН 
ФИНСКИМИ ВЛАСТЯМИ ПРЕДСТАВИТЕЛЯМ КГБ СССР

ОЦЕПЛЕНИЕ САМОЛЕТА ТУ-134 В БАКИНСКОМ АЭРОПОРТУ БИНА. УГНАВШИЙ ЕГО ПРЕСТУПНИК БЫЛ АРЕСТОВАН 
В РЕЗУЛЬТАТЕ ШТУРМА. МАРТ 1989 ГОДА

АРЕСТОВАННЫХ ТЕРРОРИСТОВ, ЗАХВАТИВШИХ В ЗАЛОЖНИКИ ДЕТЕЙ В ОРДЖОНИКИДЗЕ, ОТПРАВЛЯЮТ 
ИЗ ИЗРАИЛЯ В СССР. 4 ДЕКАБРЯ 1988 ГОДА
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С
тавший вот уже третьим по 
счету форум в этом году со-
брал небывалое количество 
участников – более семи ты-

сяч человек посетили лекции и мастер-
классы опытнейших хирургов, презен-
тации и демонстрации возможностей 
передовых разработок в области ле-
чения огнестрельных и минно-взрыв-
ных травм. Несколько тысяч человек 
следили за выступлениями докладчи-
ков в онлайн-режиме. Превратившись 
в крупнейшую площадку и собрав ме-
дицинских специалистов из Министер-
ства обороны Российской Федерации, 
Федеральной службы безопасности 
Российской Федерации, Росгвардии, 
МЧС России, лечебных учреждений 
Минздрава, а также военных врачей 
более чем из десятка дружественных 
государств, кластер «Ломоносов» Инно-
вационного научно-технологического 
центра МГУ «Воробьевы горы» на два 

дня стал единственным в своем роде 
местом, где медики всех специально-
стей смогли обменяться опытом лече-
ния боевых травм, полученных бойца-
ми на фронтах специальной военной 
операции и в приграничных с Украи-
ной регионах.

В организационный комитет и пре-
зидиум форума вошли видные государ-
ственные деятели и руководители ме-
дицинских центров. Среди них были 
статс-секретарь – заместитель мини-
стра обороны Российской Федерации 
Анна Цивилева, заместитель министра 
здравоохранения Андрей Плутницкий, 
заместитель министра промышленно-
сти и торговли Екатерина Приезжае-
ва, главный хирург Минздрава России 
и генеральный директор НМИЦ хирур-
гии имени А.В. Вишневского Амиран 
Ревишвили, президент Российского 
общества хирургов и директор МНКЦ 
имени С.П. Боткина Алексей Шабу-

нин, главный внештатный травмато-
лог-ортопед Минздрава России и ди-
ректор НМИЦ ТО имени Н.Н. Приорова 
Антон Назаренко, начальник Главно-
го военно-медицинского управления 
Министерства обороны РФ Дмитрий 
Тришкин, председатель Комитета Го-
сударственной Думы по охране здоро-
вья и учредитель движения «Друзья ме-
дицины Донбасса» Бадма Башанкаев.

Открывая форум, Анна Цивилева 
озвучила такие данные: 95% ранений, 
полученных как нашими военнослу-
жащими, так и мирным населением 
приграничья, имеют характер минно-
взрывных повреждений. Большая часть 
из них вызвана сбросами самодельных 
взрывных устройств с коптеров и при-
менением противником дронов-ками-
кадзе. Однако, по словам чиновника, 
благодаря тесному сотрудничеству во-
енных хирургов, их гражданских коллег 
и научно-исследовательских центров 

удалось существенно снизить сроки 
оказания медицинской помощи, вы-
работать новые, не имеющие аналогов 
в мире способы лечения пострадавших 
и их реабилитации. В результате 96 % 
раненых бойцов уже в скором време-
ни возвращаются в родные подразде-
ления.

Об изменении методологии эвакуа-
ции, выработке единых стандартов 
диагностики и лечения пострадавших 
в условиях террористических актов 
в столице говорил директор Много-
профильного научного клинического 
центра имени С.П. Боткина Алексей 
Шабунин. Он отметил, что полностью 
пересмотреть и усовершенствовать си-
стему оказания медицинской помощи 
Москвы позволил опыт, который спе-
циалисты лечебного учреждения полу-
чили, работая рука об руку с военными 

врачами в приграничных с Украиной 
регионах, в частности на Донбассе. За-
тем во время своего выступления руко-
водитель Национального медицинско-
го исследовательского центра хирургии 
имени А.В. Вишневского Амиран Ре-
вишвили сообщил, что его подопечные 
разработали уникальную технологию 
заживления ожоговых ран. По его сло-
вам, это будет новое слово в лечении 
термических повреждений. Он также 
отметил, что среди демонстрируемой 
в рамках выставки продукции увидел 
ряд изделий для оказания помощи по-
лучившим ожоги пострадавшим, кото-
рые уже доказали свою эффективность 
на практике в зоне проведения специ-
альной военной операции.

Программу форума разделили на 
18 секций, охватывающих все аспекты 
лечения боевых травм. В одних лекто-

риях опытом оказания помощи при ра-
нении сердца, магистральных сосудов, 
легких и внутренних органов живота 
делились хирурги из научно-медицин-
ских центров Минздрава, военных кли-
нических госпиталей и Военно-меди-
цинской академии имени С.М. Кирова. 
В других – говорили о тактике лечения 
раневых инфекций, о пластической, ре-
конструктивной и челюстно-лицевой 
хирургии, развитии индустрии проте-
зирования и реабилитации. В центре 
внимания также были повреждения 
органов зрения, термические ожоги, 
лучевая диагностика, особенности ле-
чения детей с минно-взрывными трав-
мами.

Особый интерес участников фору-
ма вызвала дискуссия на тему сохране-
ния поврежденных конечностей. Спи-
керы обсудили причины, по которым 

В МОСКВЕ СОСТОЯЛСЯ III МЕЖДУНАРОДНЫЙ НАУЧНО-ПРАКТИЧЕСКИЙ ФОРУМ «ОГНЕСТРЕЛЬНАЯ РАНА. ХИРУР-
ГИЯ ПОВРЕЖДЕНИЙ». В МЕРОПРИЯТИИ, СТАВШЕМ КРУПНЕЙШИМ В ОБЛАСТИ ЛЕЧЕНИЯ БОЕВЫХ ТРАВМ, ПРИНЯЛИ 
УЧАСТИЕ ИЗВЕСТНЫЕ ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ МЕДИЦИНСКИЕ СПЕЦИАЛИСТЫ, РУКОВОДИТЕЛИ НАУЧНО-ИССЛЕДОВА-
ТЕЛЬСКИХ ИНСТИТУТОВ И ВЕДОМСТВЕННЫХ ЛЕЧЕБНЫХ УЧРЕЖДЕНИЙ, ВОЕННО-ПОЛЕВЫЕ ХИРУРГИ И РАБОТ-
НИКИ САНАТОРИЕВ. ВМЕСТЕ С НИМИ НА ОДНОЙ ПЛОЩАДКЕ ВЫСТУПИЛИ ВРАЧИ С ДОНБАССА, ИЗ БЕЛГОРОДСКОЙ 
ОБЛАСТИ И ДРУГИХ ПРИГРАНИЧНЫХ РЕГИОНОВ, ВОТ УЖЕ ПОЧТИ ТРИ ГОДА ИЗО ДНЯ В ДЕНЬ СПАСАЮЩИЕ ЖИЗНИ 
МИРНЫХ ЖИТЕЛЕЙ, ПОСТРАДАВШИХ ОТ РУК НАЦИОНАЛИСТОВ. НОВЕЙШУЮ ПРОДУКЦИЮ ДЛЯ ОКАЗАНИЯ ПО-
МОЩИ РАНЕНЫМ, ИХ ЛЕЧЕНИЯ И ПОСЛЕДУЮЩЕЙ РЕАБИЛИТАЦИИ ПРЕДСТАВИЛИ ГОСУДАРСТВЕННЫЕ И ЧАСТНЫЕ 
ПРОИЗВОДСТВЕННЫЕ ПРЕДПРИЯТИЯ.

Спасти  
любой ценой

ТЕКСТ И ФОТО Андрей КУЛИК

В ОТКРЫТИИ ФОРУМА ПРИНЯЛИ УЧАСТИЕ ВИДНЫЕ ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ДЕЯТЕЛИ, РУКОВОДИТЕЛИ МЕДИЦИНСКИХ ЦЕНТРОВ И ЛУЧШИЕ ХИРУРГИ СТРАНЫ

ОПЫТОМ ЛЕЧЕНИЯ БОЕВЫХ РАН ПОДЕЛИЛИСЬ  

ВОЕННО-ПОЛЕВЫЕ ХИРУРГИ И ВРАЧИ ЛУЧШИХ БОЛЬНИЦ СТРАНЫ
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хирургам порой приходится прини-
мать решение об ампутации рук либо 
ног раненых бойцов. Как показал опыт, 
виной тому является превышение до-
пустимого времени наложения жгута, 
невозможность своевременно эваку-
ировать пострадавшего либо слабый 
уровень подготовки личного состава 
боевых подразделений. Так, согласно 
озвученной статистике, использование 
жгута или турникета требовалось лишь 
в десяти процентах случаев. В осталь-
ных можно было обойтись давящей 
повязкой. Кроме того, врачи военно-
морского госпиталя из Севастополя по-
делились опытом протезирования и ле-
чения поврежденных магистральных 
сосудов в конечностях, восстановления 
костей, нервных стволов и мягких тка-
ней после тяжелых ранений.

В рамках круглых столов и дискус-
сионных площадок, в том числе и за-

крытого формата, обсуждались вопро-
сы обучения персонала, обеспечения 
сводных групп медицинской эвакуа-
ции и организации взаимодействия 
военных врачей из разных ведомств 
и их гражданских коллег. Участники 
озвучили немало проблем, ставших 
очевидными с началом специаль-
ной военной операции и требующих 

немедленных изменений норма-
тивно-правовой базы. На специали-
зированных площадках состоялись 
мастер-классы по первичной хирур-
гической обработке ран, технике ис-
пользования методики ультразвуко-
вого исследования при анестезии и 
постановке катетеров, вакуумной те-
рапии огнестрельных ран. Для всех 

желающих организовали мероприя-
тия по обучению правилам оказания 
первой помощи. Так, во время заня-
тий инструкторы по тактической ме-
дицине продемонстрировали спосо-
бы наложения жгутов и турникетов на 
конечности, объяснили, почему при 
повреждении магистральных сосудов 
важнейшую роль играет тампонада, и 
дали участникам мероприятия воз-

можность самостоятельно наложить 
различные виды повязок.

Пока в лекториях шли дискуссии, а 
в зонах мастер-классов – практические 
занятия, в холле конгресс-центра рабо-
тала выставка медицинских изделий. 
Более 75 отечественных предприятий 
представили новейшие разработки в об-
ласти оказания медицинской помощи, 
лечении поврежденных суставов, ко-

нечностей и их протезирования. Непод-
дельный интерес у посетителей вызвали 
бионические протезы, а также комплек-
сы для реабилитации, основанные на 
технологии виртуальной реальности.

В рамках форума состоялся ежегод-
ный Конгресс военных анестезиологов-
реаниматологов. На протяжении двух 
дней специалисты из разных силовых 
структур и Федерального центра меди-
цины катастроф, выполняющие задачи 
в зоне проведения специальной воен-
ной операции, делились опытом про-
ведения эвакуации автомобильным, 
авиационным и железнодорожным 
транспортом, развертывания полевых 
госпиталей в Сирии и в приграничных 
с Украиной регионах, изучали такти-
ку действий парамедиков армий стран 
НАТО.

Очередной форум по лечению бое-
вых травм состоится в новом 2025 году. 
«Бесспорно, нам нужно тесно взаимо-
действовать с военными врачами, чаще 
посещать ведомственные госпитали, 
перенимать опыт коллег, – признался 
руководитель НМИЦ хирургии имени 
А.В. Вишневского Амиран Ревишви-
ли. – Если раньше все мы стремились 
выехать на Запад, чтобы учиться у спе-
циалистов Европы и США, то сегодня 
такого багажа знаний и навыков, как у 
наших военных хирургов, нет, пожалуй, 
ни у кого в мире». 

ПОСЕТИТЕЛИ СМОГЛИ ОЗНАКОМИТЬСЯ С НОВЕЙШИМИ 
РАЗРАБОТКАМИ В ОБЛАСТИ СРЕДСТВ ОКАЗАНИЯ МЕДИЦИНСКОЙ 
ПОМОЩИ, ДИАГНОСТИКИ И РЕАБИЛИТАЦИИ

В ЗОНЕ МАСТЕР-КЛАССОВ ВОЕННЫЕ ВРАЧИ ДЕЛИЛИСЬ ОПЫТОМ ОКАЗАНИЯ ПЕРВОЙ ПОМОЩИ

СРЕДИ УЧАСТНИКОВ ФОРУМА БЫЛО НЕМАЛО ПРЕДПРИЯТИЙ, ЧЬЯ ПРОДУКЦИЯ ХОРОШО ЗНАКОМА БОЙЦАМ 
НА ФРОНТЕ
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«Хотелось быть 
лучше, выше, 
быстрее, сильнее»

 Светлана, как начинался Ваш путь 
в большой спорт?
Я пришла в СДЮШОР Невского района, 
потом в «Юность России» и затем уже 
в «Динамо». 

Начинала с фигурного катания, за-
нималась до 12 лет. Этот вид спорта 
дал очень хорошую базу: тренировок 
там много и они разнообразные: есть и 
хореография, и физическая подготовка. 
У меня был очень сильный тренер – На-
талья Николаевна Звенигородцева (по 
мужу – Стрелкова). Она в свое время за-
нималась у Алексея Николаевича Ми-
шина, одного из самых ярких тренеров 
в советской школе фигурного катания. 
Позднее уехала в Америку. А мне в 12 лет 
из-за травмы пришлось оставить фигур-
ное катание, хотя очень этого не хоте-
лось. Я показывала хорошие результаты, 
тогда уже исполняла тройные прыжки.

 Тогда девочки так не прыгали? 
Да, а у меня в арсенале были трой-
ной тулуп, тройной сальхов и аксель 
2,5 оборота. 

 Сейчас вся страна знает названия 
этих элементов, по факту они – на 
уровне олимпийских выступлений? 
Тогда меня даже снимали для телеви-
дения, но все это уже в прошлом. После 
фигурного катания я занималась раз-
ными видами спорта, что называется, 
для себя. Были и бадминтон, и танцы, и 
спортивное ориентирование, и легкая 
атлетика – всего понемногу. А в 16 лет 
я целенаправленно выбрала именно 
легкую атлетику и стала заниматься 
только ею.

 А с дисциплиной сразу опреде-
лились?
Нет, и это тоже забавный момент. Лет 
в 13–14 я хорошо прыгала в высоту на 
уроках физкультуры, но наравне с од-
ним мальчиком в моем классе. А мне 
хотелось быть лучше, выше, быстрее, 
сильнее, взлетать выше всех! Я пришла 
к тренеру, чтобы научиться прыгать в 
высоту не «ножницами», как на уро-
ках, а спиной. Тренер долго не ставил 
эту технику, мы все бегали, прыгали в 
длину, но не в высоту. Через некоторое 
время он сказал, что прыгунья в высоту 
из меня не получится. Честно говоря, я 
расстроилась и ушла.

Потом со мной начал заниматься 
Владимир Францевич Ясюлянис, он 
тренировал многоборцев. Однажды 
после тренировки он спросил меня: 
«Ну что, побежишь на соревнованиях 
600 или 60?» Я выбрала 600. Первый 
круг пробежала очень быстро (там 
было три круга по стадиону, как сей-
час помню). Бегу и слышу, как трене-
ры, стоящие рядом с дорожкой, обсуж-
дают: «Да, до конца она не добежит». 
На втором круге мне стало совсем не-
хорошо. К финишу я пришла предпо-
следней. После этого вообще забросила 
легкую атлетику. 

Третий мой заход в этот вид спорта 
оказался надолго. Тренер обещал, что 
мы будем вместо учебы в школе ездить 
на сборы в Архыз. Это очень подкупа-
ло! Три тренировки в день, сложные, ас-
фальтовый стадион… Но тренер показал 
мне разные реабилитационные упраж-
нения, которые помогли справляться, 
учитывая полученную в детстве трав-
му. Но все же, чтобы полноценно тре-
нироваться их было недостаточно. По-
стоянно болели колени, я не могла даже 
взять низкий старт. Команду «На старт!» 
я не выполняла, сразу на «Внимание!» 
вставала, потому что коленку согнуть 
не могла. Мы очень долго планомерно 
работали над укреплением связочного 
аппарата, коленного сустава, и это дало 
положительный результат. Тренер долго 
переучивал меня бегать правильно: фи-
гуристы, как правило, бегают с пятки, 
потому что центр тяжести в середине 
конька, а в легкой атлетике больше бе-
гаешь на передней части стопы. 

Потом были первые соревнова-
ния – чемпионат города, где я заняла 
третье место! Поняла, что нужно бро-
сить все остальное и заниматься толь-
ко легкой атлетикой. Начала трениро-
ваться уже всерьез: пять раз в неделю, 
а не два. В 16 лет отобралась на чем-
пионат России в Волгограде и заняла 
четвертое место среди юниоров в беге 
на 200 метров.

Долго у меня была специализация 
60–200, прыжки в длину и еще тройной 
прыжок. Но заболела спина, и было ре-

шено все-таки попробовать перейти на 
400 метров – на международном уров-
не там было свободнее. Вот так специ-
ализация 200–400 стала основной. Надо 
сказать, что рекорд Санкт-Петербурга 
на 300 метров до сих пор принадлежит 
мне. Не помню, в каком году я его по-
ставила. Но знаю, что не побит, пока 
держится. 

 Светлана, а в какой момент у Вас 
появился динамовский тренер?
Не сразу. В «Юности России» я занима-
лась у Игоря Александровича Соколова, 
ему присвоили звание заслуженного 
тренера России за мои достижения. Его 
жена, Ева Соколова, «бегала барьеры» 
на очень высоком уровне. И я за ней 
тянулась. Мы долго работали вместе – 
до 2001–2002 годов. Так что первые 
серьезные соревнования – чемпионат 
Европы, Кубок Европы – я выигрыва-
ла еще с ним. До того, как я попала на 
Олимпиаду в Сиднее в 2000 году, где 
произошла дисквалификация. Навер-
ное, сейчас я уже могу об этом расска-
зать более подробно.

Уйти,  
чтобы вернуться
– Во время подготовки к Олимпиаде 
на сборах в Туле я очень серьезно за-
болела ангиной. Неделю пролежала в 
кровати. На первую тренировку вы-
шла ослабленной и даже «шипы» (так 
мы называли нашу беговую обувь) 
не взяла. Так случилось, что имен-
но в тот день приехала лаборатория. 
Причем кровь брали после нагрузки – 
спринта. Мне сказали, что надо надеть 
«шипы». Но поскольку у меня их с со-
бой не было, дали чужие – на полраз-
мера либо на размер больше. Я встала 
на низкий старт, начала ускорение и… 
упала. Почему это случилось, не знаю. 
То ли из-за неудобных шиповок, то ли 
по причине слабости после болезни. 
Упала и лежу. Жуткая боль в руке, в 
ноге, которая очень сильно распухла. 
Приехал муж, забрал меня со сборов, 
примерно неделю я не могла ходить 
вообще. 

ИМЯ ЛЕНИНГРАДКИ, ЗАСЛУЖЕННО-
ГО МАСТЕРА СПОРТА, МНОГОКРАТ-
НОЙ ЧЕМПИОНКИ РОССИИ, ЧЕМПИ-
ОНКИ ЕВРОПЫ И МИРА СВЕТЛАНЫ 
ПОСПЕЛОВОЙ ЗНАКОМО ВСЕМ ЛЮ-
БИТЕЛЯМ ЛЕГКОЙ АТЛЕТИКИ. НО 
И В СПОРТИВНОЙ БИОГРАФИИ, И 
В ЖИЗНИ ВНЕ БОЛЬШОГО СПОРТА 
СВЕТЛАНЕ НЕ РАЗ ПРИХОДИЛОСЬ 
«ВКЛЮЧАТЬ» ХАРАКТЕР, ЧТОБЫ ПРЕ-
ОД ОЛ Е В АТ Ь Б А Р Ь Е Р Ы, КОТО Р Ы Е 
ВОЗНИКАЛИ НА ЕЕ ПУТИ. ТРАВМЫ, 
ДИСКВАЛИФИКАЦИЯ, ВНОВЬ ВЫХОД 
НА МИРОВУЮ АРЕНУ. А ПОТОМ – 
СЛУЖБА В ОРГАНАХ БЕЗОПАСНОСТИ 
И ПРЕПОДАВАТЕЛЬСКАЯ РАБОТА. 
СОХРАНЯЯ ДИНАМОВСКИЕ ТРАДИ-
ЦИИ ТРЕНЕРОВ-ОБЩЕСТВЕННИКОВ, 
СВЕТЛАНА МИХАЙЛОВНА ПОМО-
ГА Е Т М ОЛ ОД Ы М С П О Р Т С М Е Н А М, 
СТАВЯ ВЫСОКИЕ ПЛАНКИ И ПЕРЕД 
СО Б О Й, И П Е Р Е Д С В О И М И В О С-
П И ТА Н Н И КА М И. С П О Р Т И В Н Ы М И 
РЕЗУЛЬТАТАМИ МАМУ РАДУЮТ И 
ЕЕ СОБСТВЕННЫЕ ДЕТИ. В КОНЦЕ 
ДЕКАБРЯ СВЕТЛАНА ПОСПЕЛОВА 
ОТМЕЧАЕТ ЮБИЛЕЙ. И ВПЕРЕДИ У 
НЕЕ ВНОВЬ БОЛЬШИЕ ПЛАНЫ!

Светлана Поспелова:  
«Спорт в моей жизни –  
это навсегда»

БЕСЕДОВАЛ Роман ЛИПКИН

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 М

А
Н

Ц
Е

В
И

Ч

42 43

ХАРАКТЕРХАРАКТЕР
ФСБ: ЗА И ПРОТИВ № 6 (94) ДЕКАБРЬ 2024ФСБ: ЗА И ПРОТИВ №6 (94) ДЕКАБРЬ 2024



Потом начались тяжелые дни под-
готовки к Олимпиаде, ведь я же на нее 
отобралась. Бегать я не могла, старалась 
поддерживать форму в бассейне, очень 
много плавала. Попыталась тейпиро-
вать ногу и выходить на дорожку, но 
не получалось. Примерно через месяц 
мы поехали на сборы, кажется, в Ки-
тай. И уже тогда встал вопрос: поеду 
я на Олимпиаду или нет? Я понимала, 
что бежать не смогу. Мой результат был 
50:70, а теперь я пробегала 53:50 через 
боль. Главный тренер сборной Вале-
рий Георгиевич Куличенко надеялся, 
что я все-таки восстановлюсь. И  раз 
уж я все равно отобралась и билеты 
были куплены, он предложил мне по-
лететь в Австралию: «Ты заслужила, мы 
тебя обкатаем, посмотришь, что такое 
Олимпийские игры». 

А теперь к самой теме дисквалифи-
кации. Сейчас уже могу раскрыть се-
крет, что произошло. 

После того как я получила травму, 
врач сборной, не буду называть его фа-
милию, сделал мне укол, сказав, что с 
ним восстановление ноги пройдет на-
много быстрее. Мне тогда было 20 лет, 
и я, в принципе, ничего не знала о фар-
макологии, даже витамины никакие не 
употребляла на тот момент. Мой тренер 
задал вопрос о сроке выведения пре-
парата из организма, ведь предпола-
галось, что на Олимпиаде я выступать 
буду. Врач заверил, что волноваться 
не стоит, времени достаточно. Уже в 
Олимпийской деревне Валерий Геор-
гиевич спросил меня, побегу я или нет, 
и я ответила, что побегу, раз уж приеха-
ла на Олимпиаду!

Встала в забег, начала движение, 
чуть-чуть дала скорости, и в ноге по-
явилась очень сильная боль. Я прибежа-
ла, по-моему, предпоследней и никуда 
дальше не попала. Мне сказали: ну все, 
расслабься, получай удовольствие, на-
слаждайся Австралией. И вот тут при-
шел допинг-контроль, меня пригла-
сили сдать тесты. Я посетовала: «Ой, а 
я вот только-только в зоопарк собра-
лась ехать…» Мне ответили, что ничего 
страшного, можно сдать завтра. 

Я спокойно побывала в зоопарке, 
погуляла, поплавала в океане. На сле-
дующий день утром со спокойной со-
вестью сдала допинг-пробы… И – дис-
квалификация. 

Для меня, конечно, это была тра-
гедия. Я вообще не знала, что делать 
дальше. И нога болит, и еще такой мо-
ральный удар. Уже потом, спустя месяц, 
выяснилось, что у меня был практиче-
ски полный надрыв четырех связок. 
Сказали, что я сумасшедшая, что нуж-
но было класть ногу в лангетку, а сейчас 
это уже бесполезно. 

Кстати, потом тот врач в нашей 
сборной уже не работал. Где он сейчас, 
я не знаю.

Я приняла решение: буду рожать 
ребенка, раз дисквалификация на два 
года. Позвонила тренеру сборной, рас-
сказала ему все. Он очень сильно меня 
поддержал тогда, сказал: «Я верю в 
тебя. Родишь, вернешься, поедешь на 
сборы, я тебе помогу, поддержу». Ког-
да моему ребенку было несколько ме-
сяцев, а дисквалификация еще не за-
кончилась, я действительно поехала 
на сборы. 

В тот непростой для меня период 
я рассталась со своим тренером, по-
тому что по сборам он не ездил. Года 
два тренировалась у Виталия Евгенье-
вича Балыкина. Работа была довольно 
сложной, объемной. Меня постоянно 
мучила травма – надрыв задней по-
верхности бедра. В 2003 году я высту-
пила на чемпионате мира, мы были 
вторыми в эстафете «4 х 400» и полу-
чили почетные знаки «Лучший в спорте 
Санкт-Петербурга». И тогда же я собра-
лась уходить… Но Виталий Евгеньевич 
сказал, что наступает олимпийский се-
зон, а в преддверии Олимпиады никто 
не уходит.

«Хочу, чтобы играл 
гимн и поднимался 
флаг моей Родины»
– В 2004 году мы начали подготов-
ку к Олимпийским играм. В полуфи-
нале на отборочных соревнованиях я 
опять травмировала заднюю поверх-
ность бедра. Как раз в это время вер-
нулся Геннадий Николаевич Жубряков. 
Он изначально работал в «Динамо», по-
том уезжал по контракту тренировать 
сборную Малайзии. О нем можно го-
ворить очень долго: заслуженный тре-
нер СССР, России, воспитавший многих 
олимпийских чемпионов, чемпионов 
мира… Мне очень захотелось с ним по-
работать. Его метод, с отказом от длин-
ных дистанций, мне подошел, и появи-
лись результаты.

Все медали, все установленные 
мною рекорды были связаны именно 
с этим тренером. На чемпионате мира 
в 2005 году – четвертое место и первое 
в эстафете. Чемпионат Европы два раза 
и в личном зачете, и в эстафетах тоже 
выигрывала с ним. Дальше мы с ним 
шли рука об руку, и за «Динамо» я уже 
выступала вместе с ним. 

 Сколько в успехе спортсмена зави
сит от тренера?
Я бы сказала, наверное, 70% от спорт-
смена и 30% от тренера. Умение пра-
вильно подвести к стартам, дать ин-

дивидуальную нагрузку – это задача 
тренера. Спортсмена же, если он тру-
долюбивый, дополнительно что-то де-
лает, тренируется самостоятельно, за-
ставлять не нужно, он все слышит и 
понимает. Так складывается тандем, 
который позволяет добиваться высо-
ких результатов.

Опять же психология. Тренер, с ко-
торым я работала в «Юности России», 
очень сильно переживал во время со-
ревнований. Он уходил на последние 
ряды стадиона, снимал оттуда на каме-
ру. Когда я смотрела видеозаписи, вид-
но было, что рука у него трясется. Его 
волнение всегда передавалось мне. На-
против, когда тренер уверен, он внуша-
ет эту уверенность и тебе: ты можешь, 
ты должен сделать то, что делаешь всег-
да, и в результате получается все на-
много лучше.

 Говорят, Вас пытались переманить 
за границу, сделать предложение, 
от которого Вы не смогли бы отка-
заться?
Да, было пару раз. Помню, например, в 
Венгрии, где мы находились на сборах, 
подошли тренеры, предложили остать-
ся жить там и выступать за эту страну, 
обещали дом. Я подумала, что все это, 

конечно, здорово, и дом в том числе… 
И решила остаться в России. Так нас 
воспитывали со школы: где родился, 
там и сгодился. Как я буду выступать 
за Венгрию? Нет, говорю, я буду высту-
пать за свою страну, за Россию. Хочу, 
чтобы играл гимн и поднимался флаг 
моей Родины. 

В 2006 году, после чемпионата 
мира, представители силовых ве-
домств предложили мне перейти в 
динамовские структуры. Я решила, 
что пойду. В 2010 году с чемпиона-
та мира в Катаре я вернулась, заняв 
второе место в эстафете. После это-
го меня пригласили стать преподава-
телем на кафедре. Я согласилась, но 
еще года три работала в комендатуре. 
График «сутки через трое» позволял 
мне продолжать тренироваться. Сут-
ки я работала, потом шла на щадящую 
тренировку. В следующие два дня у 
меня были два хороших, полноцен-
ных занятия… 

Но в 2011 году умер мой первый 
муж, и я перестала тренироваться во-
обще… К тому же дочка уже училась 
в школе, и, когда я уезжала на сорев-
нования, мне приходилось ее остав-
лять. Вопрос встал очень остро: либо 
мне продолжать ездить на сборы, либо 

ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ В ГЁТЕБОРГЕ. ПЕРВОЕ МЕСТО В ЭСТАФЕТЕ 4 Х 400 МЕТРОВ

СВЕТЛАНЫ ПОСПЕЛОВЫ СТАРШАЯ И МЛАДШАЯ: 
ВПЕРЕДИ НОВЫЕ ПОБЕДЫ!

С ЮБИЛЕЕМ заслуженного  
мастера спорта, члена ОГО ВФСО 
«Динамо» Светлану Поспело
ву поздравил председатель 
Общественного совета при 
ФСБ России Василий Титов. 
По его словам, посвятив себя 
российскому спорту, Светлана 
Поспелова достигла заметных 
успехов, а ее достижения и на
грады не только прославили 
Россию на мировой арене, но 
и стали для молодежи достойным 
примером упорства, дисциплины 
и полной самоотдачи во имя реа
лизации поставленных целей.

Василий Титов отметил в по
здравлении, что, покинув про
фессиональный спорт, Светлана 
нашла новое призвание в каче
стве наставника молодых спорт
сменов, детских и юношеских 
команд. «Особой признатель
ности заслуживает Ваш весомый 
личный вклад в формирование 
у подрастающего поколения вы
соких принципов патриотизма 
и здорового образа жизни. Также 
нельзя не отметить Ваше си
стемное взаимодействие с обще
ственными организациями, наце
ленное на укрепление и развитие 
отечественного гражданского 
общества. Все это в полной мере 
отвечает приоритетам и целям  
Общественного совета при 
ФСБ России», — подчеркнул его 
председатель.

В заключение он пожелал 
Светлане Поспеловой новых 
успехов в профессиональной 
и общественной деятельности, 
крепкого здоровья, счастья 
и благополучия в доме.
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постоянно жить в Санкт-Петербурге, 
тренироваться здесь, искать работу…

Что передается 
по наследству
– Со своим нынешним мужем я позна-
комилась, когда переходила на новую 
работу. Он работал в отделе специаль-
ной физической подготовки и зани-
мался подбором кадров. В 2013 году мы 
поженились, родился наш сын. 

В этот же момент разгорелся мас-
штабный допинговый скандал, стала 
раскручиваться история с Родченко-
вым, и нашу сборную не допустили 
до соревнований. А я ведь планиро-
вала после рождения второго ребенка 
восстановиться и вернуться в спорт. 
Даже ходила вместе с ним на стадион 
тренироваться. Но жизнь повернулась 
иначе.

Ребенок был сложным: ошибка 
врачей при родах. Я сама занималась 
его реабилитацией, массажем, восста-
новлением, отдала его на плавание в 
бассейн. Сейчас он учится в четвер-
том классе, отличник, плавает уже по 
второму взрослому разряду, ближе к 
первому. А ему только 11 лет испол-
нилось. 

 Кажется, чтото всетаки пере-
дается от родителей по наследству… 
Видимо, так и есть! Кстати, мой папа, 
то есть дедушка моего сына, – кандидат 
в мастера спорта по гимнастике. Муж – 
кандидат в мастера спорта по легкой 
атлетике, он занимался многоборьем, 
окончил Военный институт физиче-
ской культуры, служил и показывал хо-
рошие результаты. Его бабушка была 
чемпионкой СССР по легкой атлетике, 
папа – мастер спорта международно-
го класса в гребле на байдарках и ка-
ноэ, чемпион СССР, победитель летней 
Спартакиады народов СССР, двукрат-
ный призер чемпионатов СССР в двой-
ке, бронзовый призер, офицер вну-
тренних и пограничных войск. И тоже 
динамовец! Удивительно, но наши с 
ним имена находятся в одной книге о 
знаменитых людях Санкт-Петербурга! 

Получается, что у ребенка со всех 
сторон чемпионы. Я не заставляю его 
заниматься, и в плавание мы пошли 
для здоровья. Не думала, что задер-
жимся. Но так сложилось, что он луч-
ший в группе, один из лучших в городе, 
да и в России не последний. Пока пла-
ваем, очень сильно я его не нагружаю, 
и учебе в школе уделяем достаточно 
времени, потому что считаю, что это 
очень важно. 

Если честно, у меня всегда была 
мечта, чтобы кто-нибудь из детей все-
таки пошел в мой спорт. Когда я нахо-
дилась с сыном в декретном отпуске, 
не могла смотреть соревнования по 
легкой атлетике. Если видела кого-
то из знакомых на пьедестале, про-

сто ревела. Не могла ходить на ста-
дион – начинала плакать. Для меня 
это было очень тяжело. Я ощущала, 
что не в полной мере сделала то, что 
могла бы. 

И мужу я говорила: давай родим 
третьего ребенка! Тогда я пойму, что 

моя спортивная карьера действительно 
завершена и надо реализоваться в чем-
то другом. Он долго не хотел, но в ито-
ге третьего ребенка я родила в 41 год. 
А муж старше меня на 13 лет. 

Понимание того, что я вовремя за-
кончила выступать, пришло позже. 
Потому что просто не смогла бы про-
должать из-за того, что происходит се-
годня с российским спортом в мире…

 Вы хотите, чтобы сын строил спор-
тивную карьеру?
Я всегда говорю ему: «Вот выполнишь 
мастера спорта, и дальше уже решишь 
сам». Мастера спорта мы все равно вы-
полним, даже с одной тренировкой 
в день. Захочет он остаться в спор-
те, пойти дальше – пойдет. Не захо-
чет – будет заниматься тем, что ему 
по душе. 

Я даже для интереса взяла и выста-
вила его в прошлом году на соревно-
вания по легкой атлетике. И первый 
раз не переживала, находясь на ста-
дионе, мне было спокойно и легко. 
Ребенок бежал на 60 и 200 метров. На 
дистанции 60 он был пятым, на 200 – 
четвертым. 

 То есть давить, заставлять не бу-
дете?
Ни в коем случае. Не факт, что все по-
лучится, что ребенок «выстрелит», 
станет чемпионом Европы, мира. Да, 
если ты в действительности заработал 
себе имя, возможно, для тебя откроют-
ся какие-то новые дороги, как в свое 
время повезло мне, и я стала препо-
давателем.

Но ведь очень многие спортсмены 
потом не находят себя в жизни, особен-
но те, кто плохо учились. Сейчас, если 
посмотреть на спорт как на работу, на 
профессию, все не просто. В спортшко-
ле тренеры по плаванию получают ми-
зерную зарплату. Им платят за группу. 
В легкой атлетике зарплата тренеров 
зависит от количества ребят в группах. 
Чем больше групп, чем больше наро-
ду – тем выше зарплата. Выходит, все 
равно, кто там будет заниматься, – тот, 

кто никогда не будет спортсменом, или 
перспективный ребенок. 

В легкой атлетике практически нет 
платных групп. Тренеры зазывают, 
приходите, пожалуйста, тренируйтесь. 
Но не каждый сможет отпустить своего 
маленького ребенка самостоятельно 
ездить на другой конец города. В лег-
кую атлетику, как правило, приходят 
не из богатых семей. Это не теннис, 
не фигурное катание, где мамы могут 
целый день проводить с детьми. 

Моя старшая дочка занималась фи-
гурным катанием до первого класса. Ее 
брал к себе Алексей Николаевич Ми-
шин. Но мы с ней выбрали учебу, со-
вмещать которую с интенсивными 
тренировками практически нереаль-
но. Сейчас ей 23, она учится на филоло-
га, знает английский и финский языки. 

Одна семья – 
три фамилии
– У старшей дочери – фамилия первого 
мужа, у сына – фамилия второго мужа. 
Когда родилась младшая дочка, мне за-
хотелось дать ей свою фамилию. 

Мой папа всегда мечтал, чтобы 
было продолжение рода. Я сразу ска-
зала, что дочка будет носить фами-
лию моей семьи. Так получилось, что 
мой муж тоже Михаил, как и мой папа. 
Когда перебирали имена для младшей, 
были разные варианты, и в итоге мы 
решили, что будет Света, и все! Теперь 
у нас есть Поспелова Светлана Михай-
ловна-старшая и Поспелова Светлана 
Михайловна-младшая.

 Ждем ее на мировых аренах!
Не знаю насчет мировых арен, но то, 
что дочка пойдет в легкую атлетику, 
это точно. Она бегает по кругу, потом 
останавливается, просит: «Мама, сде-
лай: „На старт! Внимание! Марш!» – и 
опять бежит. Сначала отдам ее в плава-
ние, ну а потом будем уходить в легкую 
атлетику. Хотя, если Светлана Михай-
ловна-младшая не захочет, заставлять 
не буду.

Может, ребенок скажет: зачем мне 
этот спорт? Старшая дочка после фи-

гурного катания пошла в легкую атле-
тику, занималась спортивным ориен-
тированием, по которому у нее второй 
взрослый разряд. Но она не захотела 
продолжать занятия. Не было такого 
желания, рвения, горения. И я не за-
ставляла. Конечно, сыном своим, плов-
цом, очень горжусь. На соревнованиях 
такой адреналин! И подготовка к ним 
интересна, когда ты понимаешь, где 
нужно прибавить нагрузку, где снизить, 
где сделать массаж, где что-то правиль-
ное сказать. Все это – свой опыт, и он 
бесценен. 

От легкой атлетики – 
к рукопашному бою

 Какие сложности Вам пришлось 
преодолеть уже как преподавателю? 
Начинала я, как уже говорила, с ра-
боты в комендатуре. На тот момент 
я еще не завершила обучение в Уни-
верситете имени Лесгафта. Пришлось 
поступать туда заново. Сдавала всту-
пительный экзамен по русскому язы-
ку, писала сочинение о проблемах в 

спорте Санкт-Петербурга. Окончи-
ла учебу параллельно с рождением 
сына. После отпуска по уходу за ре-
бенком вышла на работу на кафедру 
и начала заниматься тем, что я умею 
и что у меня получается лучше всего: 
ускоренное передвижение, соответ-
ственно, легкая атлетика, гимнасти-
ка, плавание, рукопашный бой. Что 
касается последнего, то у меня был 
хороший напарник, который многому 
меня научил. Уже через полгода-год 
объяснить, показать и научить дру-
гих у меня самой получалось очень 
хорошо. Сначала я была вторым пре-
подавателем и не боялась с чем-то не 
справиться. На второй год, когда ве-
дущий преподаватель уезжал на со-
ревнования, мне уже пришлось вести 
занятия самостоятельно.

Причем одно дело  – курсанты и 
совсем другое – офицеры, приезжаю-
щие на переподготовку. Приходилось 
тщательно готовиться, изучать тео-
рию, тренироваться самой. Однажды 
прибыла очередная группа, и так по-
лучилось, что у одного из слушателей, 

ПРОСЛАВЛЕННЫЕ ДИНАМОВСКИЕ СПОРТСМЕНЫ – ГОСТИ И УЧАСТНИКИ ВСЕХ ВАЖНЫХ ОБЩЕСТВЕННЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ

Если честно,  
у меня всегда  
была мечта,  
чтобы кто‑нибудь 
из детей  
все‑таки пошел 
в мой спорт

46 47

ХАРАКТЕРХАРАКТЕР
ФСБ: ЗА И ПРОТИВ № 6 (94) ДЕКАБРЬ 2024ФСБ: ЗА И ПРОТИВ №6 (94) ДЕКАБРЬ 2024



очень высокого, крупного, не оказалось 
партнера для спарринга. Пришлось мне 
встать с ним в пару. Провела прием. 
Прошла в ноги, сделала захват, соот-
ветственно, бросок, переход на болевой 
и затем перевод «на конвоирование»… 
Помню, когда вот такая глыба с грохо-
том упала, все посмотрели на меня с 
явным уважением. (Улыбается.)

Вообще говоря, все, конечно, прихо-
дит с опытом. И сознание того, что ты 
все можешь и это не страшно. 

 А если Вы видите, что курсант 
талантлив как спортсмен?
Да, такое бывает. Но он уже выбрал 
службу. У нас есть преподаватель – чем-
пион мира по рукопашному бою. Ти-
тул получил, работая здесь, на кафе-
дре. Сам уже воспитал мастеров спорта, 
кто-то из его ребят даже международ-
ника выполнил. 

Знаю одну курсантку, которая сей-
час как раз думает о том, служить ли 
дальше или возвращаться в спорт. Она 
и тренирует ребят, и планирует дальше 
выступать сама. Что бы она ни выбрала, 
это будет ее решение. 

«Со спортом 
не расстанусь»

 Сейчас, когда Вы выходите в от-
ставку, уже знаете, чем будете зани-
маться дальше? 
Думаю по поводу тренерской работы 
в СДЮШОР легкой атлетики. Хочу вы-
водить ребят на соревнования высо-
кого уровня. Надеюсь, что в перспек-
тиве у российских спортсменов вновь 
появится возможность покорять ми-
ровые подиумы, и надо, чтобы они 
были готовы. Предложения поступа-
ли и от Академии легкой атлетики. 
Пока думаю.

 Но со спортом Вы не расстанетесь? 
Со спортом точно не расстанусь. Пока 
была в декретном отпуске, решила 
провести эксперимент. В свое время 
Алексей Николаевич Мишин, тренер 
по фигурному катанию моей старшей 
дочки, работал в паре с Олегом Ста-
ниславовичем Татауровым. Мы об-
щались, и однажды я подошла к Оле-
гу Станиславовичу и сказала, что хочу 
попробовать проводить с фигуристами 
общую физподготовку. Просто посмот-

реть, что из этого получится. В ито-
ге мы сотрудничаем уже седьмой год. 
Мне очень нравится смотреть сорев-
нования, когда наши ребята выигры-
вают... Я понимаю, что в этом есть и 
моя заслуга. 

Я даю им физическую нагрузку в 
зале. То, чему меня учили еще в со-
ветское время, то есть наследие со-
ветской школы фигурного катания, я 
комбинирую со знаниями, которые мне 
дали мои тренеры по легкой атлетике, 
заслуженные тренеры СССР и России. 
И вот этот микс дает свои плоды.

У нас появился призер чемпионата 
России – Владислав Дикиджи, второй 
человек в мире, прыгнувший 4,5 обо-
рота аксель. Первым был Илья Мали-
нин, американец с русскими корнями. 
У нас есть Надежда Пантелеенко, кото-
рая входит в юниорскую сборную Рос-
сии. Еще две девочки попали на фина-
лы Гран-при. Это достаточно сильная 
команда. Надеюсь, что мы будем дви-
гаться вперед. 

Мой второй эксперимент – работа 
с детской футбольной командой. Сын 
моей знакомой занимался в футболь-
ном клубе «Лавина», среди мальчиков 
2010 года рождения. Фактически это 
любительская, как раньше говорили, 
«дворовая», команда. С ребятами ра-
ботает молодой амбициозный тре-
нер, приехавший из Казани, – Юрий 
Алексеевич Гасилин. Когда мы нача-
ли заниматься с этой командой, она 
была в серебряной лиге в городе (есть 
бронзовая, серебряная, золотая, пла-
тиновая, а потом высшая лига). Год мы 
их тренировали. Причем первый год 
я приходила и смотрела, как ребята 
тренируются, разбиралась, что нужно 
изменить: где – дистанцию для бего-
вых упражнений, где – ввести допол-
нительную нагрузку. Я всегда в сво-
ей работе придумываю что-то новое, 
комбинируя легкую атлетику с нагруз-
кой для определенного вида спорта. 
Постепенно у ребят стали улучшаться 
результаты. Уже на следующий год они 
были в золотой лиге, а потом перешли 
в платиновую. 

В этом году у команды есть шанс 
выиграть в платиновой лиге, а следую-
щая – высшая. Но из-за того, что у клуба 
нет своего стадиона и нет всех «годов 
рождений», «Лавина» не сможет пре-
тендовать на высшую лигу. Скорее все-

го, уйдут в «вышку» те клубы, которых 
мы обыграли, а не наш. И это обидно. 
Когда мы только начали заниматься, 
я говорила ребятам: «Вы команда, вы 
должны верить в то, что у вас получит-
ся, помогать друг другу». Не сразу, но 
они поверили в себя. Еще я всегда их 
уверяла, что мы попадем в «вышку» и 
выиграем у «Зенита». У меня и правда 
была такая мечта. Хотелось доказать, 
что с обычными ребятами и без осо-
бого финансирования можно достичь 
результатов…

 Чисто динамовская история 
какаято!
Да. Когда из нашего клуба хотели за-
брать шесть человек в СДЮШОР, они 
не ушли. Сказали: останемся в нашей 
команде. И вот ребята уже одной но-
гой в высшей лиге, но не могут пойти 
дальше. Тренер, который вырастил их, 
тренировал с детства, сказал: «Ребята, 
мы сделали все, что могли. Дошли до 
высшей лиги. Но если нас сейчас в нее 
не возьмут (а на 99% так оно и будет), 
я, как тренер, вас отпущу и порекомен-
дую, чтобы сильнейших из вас взяли в 
другие команды высшей лиги». Мы уже 
три года работаем с командой «Лави-
на», и как же обидно, если просто от-
дадим игроков, которых вырастили, и 
наберем опять пацанов со двора, чтобы 
растить их заново.

Я уверена, что ребятам надо при-
вивать другое отношение к спорту, к 
жизни. Нужно работать, а не ходить по 

кабакам, по дискотекам, покупая кру-
тые тачки и плюя потом на свою работу, 
на тренировку… Наверное, я максима-
листка, но мне хочется давать макси-
мум и кайфовать от проделанной ра-
боты, от результата своего усердного 
труда и усилий спортсмена.

Сейчас для меня работа с фигури-
стами – отдушина. Я получаю от нее 
удовольствие. И там останусь, пока 
нужна. Может быть, когда-нибудь и 
в легкую атлетику вернусь, если буду 
понимать, что дорога для нас все-
таки откроется. Да, буду передавать 
опыт, ведь спорт в моей жизни – это 
навсегда. 

ПОБЕДИТЕЛЬ ЧЕМПИОНАТА РОССИИ 
ВЛАДИСЛАВ ДИКИДЖИ

ФУТБОЛЬНАЯ КОМАНДА «ЛАВИНА»: ОДИН ЗА ВСЕХ, ВСЕ ЗА ОДНОГО! СВЕТЛАНА ПОСПЕЛОВА И БУДУЩИЕ ЧЕМПИОНЫ
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После того как состоялось интервью, 
в конце ноября, футбольная команда 
«Лавина» стала победителем Кубка 
Федерации Санкт‑Петербурга 
и заняла второе место в первенстве 
Санкт‑Петербурга по футболу. 
Очередная вершина Светланы 
Поспеловой, чей вклад в эту победу 
неоспорим, взята!
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Второе дыхание
Проливной дождь, туман, резкое по-
холодание и порывистый ветер в одно 
мгновение сменялись ясным солн-
цем и повышением температуры. Ка-
залось, сама природа решила макси-
мально усложнить участникам условия 
проведения турнира по снайпингу, од-
новременно с этим предоставив им 
возможность в полной мере продемон-
стрировать свое мастерство. Не делая 
скидок на время суток и метеоусло-
вия, главный судья состязаний вновь 
и вновь отдавал команды, призывая 
стрелков в очередной раз выйти на ру-
беж открытия огня…

Зародившись в 2011 году, дебютные 
всероссийские соревнования снайпе-
ров пограничного спецназа проходили 
в формате сборов. Тогда организаторы 
мероприятия предположили, что, ока-
завшись вместе на одной площадке, со-
трудники смогут не только обменяться 
опытом с коллегами из разных уголков 
страны, но и повысить собственные на-
выки. Но чтобы интерес к мероприя-
тию среди военнослужащих рос, уже на 
следующий год сборы решили преобра-
зовать в соревнования. Попутно к уча-
стию приглашали снайперов из спец-
подразделений органов безопасности 
и гражданских стрелков-спортсменов, 
что только повысило статус состязаний.

Местом проведения турнира стало 
войсковое стрельбище Пограничного 
учебного центра ФСБ России. Выбрали 
его не случайно. Это учреждение распо-
лагает необходимой материальной ба-
зой, позволяющей смоделировать все-
возможную тактическую обстановку и 
отработать навык стрельбы по различ-
ным мишеням, в том числе появляю-
щимся и движущимся, на дальности от 
нескольких сотен метров до километра, 
как днем, так и ночью. 

Утверждая проведение в текущем 
году всероссийских соревнований сре-
ди снайперов спецназа, в Погранич-
ной службе ФСБ России решили рас-
сматривать турнир преимущественно 
как один из этапов служебно-боевой 
подготовки мастеров точного выстре-

ла. Вместе с тем претворить в жизнь 
задуманное оказалось не так просто: 
большинство сотрудников спецподраз-
делений либо уже находились в боевых 
командировках, либо готовились убыть 
на передовую. Непростые обстоятель-
ства ожидаемо уменьшили количество 
участников состязаний.

Команды приехали с Северного 
Кавказа, из Белгородской области, За-
байкалья и Камчатского края. По тра-
диции в мероприятии участвовали 
стрелки пограничной школы снайпе-
ров. Попробовать свои силы и пере-
нять опыт старших товарищей реши-
лись и военнослужащие подразделения 
мобильных действий Пограничного 
управления ФСБ России по Республи-
ке Крым. Коллективы из Центра специ-
ального назначения ФСБ России, ранее 
ежегодно выступавшие на первенстве и 
состоявшие не только из лучших стрел-
ков ведомства, но и тех, кто начинает 
постигать азы войскового снайпинга, 
по объективным причинам не смогли 
принять участие в турнире. Но органы 
безопасности в числе участников все же 
были представлены командой одного 
из региональных спецподразделений.

Русский калибр
Согласно регламенту турнира, всем 
конкурсантам разрешалось исполь-
зовать оружие калибром не более 
7,62 миллиметра. Сделать это организа-
торы решили, руководствуясь тем, что 
в пограничных органах на вооружении 
стоят винтовки, в которых используют-
ся исключительно отечественные бое-
припасы. Многие сотрудники приехали 
с СВ-98, за некоторым исключением: 
стрелки из Крыма и учебного центра 
выступали со старыми, добрыми вин-
товками Драгунова. При этом допуска-
лось участвовать в турнире с оружием 
не только российского, но и иностран-
ного производства, чем воспользо-
вались представители регионально-
го спецназа ФСБ России: один из них 
сделал выбор в пользу австрийского 
продукта компании Steyr Mannlicher 
калибра .308 Win, второй предпочел 

британскую AX калибра 6,5 Creedmoor. 
Используемые прицелы также отлича-
лись и были представлены как стоящи-
ми на снабжении образцами предпри-
ятия «Дедал-НВ», так и импортными 
Night Force и Schmidt & Bender, что не 
ново для стрелков из любого ведомства.

По традиции соревнования начались 
с упражнения под названием «Холод-
ный выстрел». Суть его заключалась в 
том, что конкурсантам необходимо 
было поразить мишень на дистанции 
270 метров без предварительной при-
стрелки оружия. Причем требовалось не 
просто попасть в цель. На каждой ми-
шени, которой выступала фотография 
террориста, судьи обозначили точку, 
угодив в которую стрелок мог получить 
максимально допустимые 100 баллов. 
Чем дальше от нее оказывалось входное 
отверстие, тем меньше очков присужда-
ли конкурсанту. Соотношение простое: 
один миллиметр – один балл.

– Первый выстрел нередко препод-
носит стрелку немало сюрпризов. Но 
именно он позволяет определить нуле-
вую отметку, настроить прицел, – по-
яснил один из участников турнира. – 
Пока ствол не разогреется, результаты 
стрельбы относительно точки прицели-
вания могут разниться. Через несколь-
ко выстрелов оружие стабилизируется и 
начинает работать как обычно. Вот толь-
ко в реальных условиях у тебя может не 
оказаться возможности, чтобы произве-
сти такое количество выстрелов…

– Приезжая, к примеру, в другой 
регион, нужно ли приводить оружие к 
нормальному бою или достаточно это 
сделать дома, в пункте постоянной дис-
локации? – прозвучал мой следующий 
вопрос.

– Обязательно. При транспорти-
ровке можно сбить прицел. К тому же 
другие климатические условия, ланд-
шафт – все это имеет значение. По-
этому стрелку просто необходимо 
проверить свое оружие на полигоне 
по месту, – ответил сотрудник.

За все годы трехзначная цифра не 
покорилась еще никому. Но всякий раз 
кто-то из сотрудников останавливался 

ПОСЛЕ ДВУХЛЕТНЕГО ПЕРЕРЫВА ВОЗОБНОВИЛОСЬ ПРОВЕДЕНИЕ ВСЕРОССИЙСКИХ СОСТЯЗАНИЙ ПО СТРЕЛЬБЕ 
СРЕДИ СНАЙПЕРСКИХ ПАР ПОДРАЗДЕЛЕНИЙ СПЕЦИАЛЬНОГО НАЗНАЧЕНИЯ ПОГРАНИЧНЫХ ОРГАНОВ. НЕСМОТРЯ 
НА ТО ЧТО МЕРОПРИЯТИЕ НОСИТ СОРЕВНОВАТЕЛЬНЫЙ ХАРАКТЕР, ОРГАНИЗАТОРЫ ТУРНИРА ПРЕСЛЕДОВАЛИ СО-
ВЕРШЕННО ИНЫЕ ЦЕЛИ – ПОМОЧЬ СТРЕЛКАМ ПОВЫСИТЬ СВОЙ ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ УРОВЕНЬ И ДАТЬ ИМ ВОЗ-
МОЖНОСТЬ ОБМЕНЯТЬСЯ ОПЫТОМ, ПОЛУЧЕННЫМ НА ФРОНТАХ СПЕЦИАЛЬНОЙ ВОЕННОЙ ОПЕРАЦИИ.

Точка попадания
В ПОГРАНИЧНОМ УЧЕБНОМ ЦЕНТРЕ СОСТОЯЛИСЬ СОРЕВНОВАНИЯ 

СНАЙПЕРОВ СПЕЦНАЗА

ТЕКСТ И ФОТО Анна ЗАХАРОВА 
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в считаных миллиметрах от заветного 
значения. Вот и на минувшем турнире 
стрелки из Белгорода и Карачаево-Чер-
кесии набрали по 96 баллов каждый.

Тактика
За пять дней турнира конкурсантам 
предстояло выполнить три десятка 
упражнений. Большинство из них при-
шлись на категорию войскового снай-
пинга и основывались на том, с чем 
стрелкам-пограничникам приходится 
иметь дело во время оперативно-бое-
вых мероприятий по защите государ-
ственных рубежей. Преимущественно 
участникам предстояло поразить появ-
ляющиеся и движущиеся цели на рас-
стояниях до 600 метров, а также метал-
лические гонки и различные мишени 
на дистанции от 200 до 1000 метров. 
По итогам выполнения некоторых из 
них стрелкам установленным поряд-
ком присваивали спортивные разря-
ды и звания.

– Во время выполнения тактиче-
ских упражнений участникам пре-
доставляется время на подготовку к 
стрельбе, допускается применять тре-
ноги, различные упоры. По средствам 
наблюдения и дальномерам также 
никаких ограничений нет: можно ра-
ботать с теми приборами, которыми 
пользуетесь в повседневной деятель-
ности, будь то Leica или ЛПР-1, – отме-

тил во время брифинга главный судья 
соревнований.

Непросто пришлось при стрельбе по 
ростовым мишеням, установленным на 
дальности 1000 метров. Как отметили 
сами участники, получившие опыт не 
только на линии боевого соприкосно-
вения, но и в контртеррористических 
мероприятиях на Северном Кавказе, 
сегодня никто из них не стал бы вести 
огонь по живой силе противника на 
удалении в один километр из оружия 
калибром 7,62 миллиметра. Реальность 
такова, что теперь для гарантирован-
ного поражения цели первым выстре-
лом на подобной дистанции стрелки 
отдают предпочтение 375-му и 408-му 
калибрам, поскольку промах в боевой 
ситуации влечет за собой раскрытие 
позиции стрелка, за что можно попла-
титься самым серьезным образом. Но 
регламент турнира требовал иного.

Согласно условиям выполнения 
упражнения, стрелкам предоставляли 
10 минут, за которые требовалось по-
разить мишень, используя 10 боепри-
пасов. Казалось бы, время позволяло 
учесть всевозможные внешние факто-
ры, рассчитать и ввести необходимые 
поправки и «уничтожить» цель, при-
чем не единожды. Однако вмешалась 
погода. Ветер то затихал, то усиливал-
ся. Тяжелые облака то закрывали небо 
и орошали легким дождем землю, то 

вмиг уступали место яркому солнцу, 
отчего с густой травы влага тут же на-
чинала испаряться, искажая в линзах 
прицела очертания мишеней. Поэтому, 
едва небесное светило скрывалось, над 
направлением тут же начинали разно-
ситься звуки выстрелов.

Что касается самих конкурсантов, 
то регламент не запрещал им в данном 
упражнении использовать различные 
устройства для охлаждения ствола, ко-
торый, нагревшись после нескольких 
выстрелов, портил изображение участ-
нику не хуже марева. Так, команда из 
Белгорода установила на позиции пор-
тативный радиатор, направив вентиля-
торы с потоками холодного воздуха в 
сторону оружия. Кто-то действовал по 
старинке, протянув полоску монтажно-
го скотча от тюнера до крепления при-
цела. А другие попросту давали оружию 
остыть, принимая в расчет время, от-
веденное на выполнение упражнения. 
Лучшими в данной дисциплине стали 
стрелки из Карачаево-Черкесии.

Появляющиеся и движущиеся вдоль 
поля мишени и гонги, установленные 
на разных дальностях, – в первый день 
турнира конкурсантам довелось пора-
жать не только цели, имитирующие 
различную тактическую обстановку, но 
и малоразмерные объекты, а именно 
лампочки. Причем они покачивались 
на ветру, поскольку висели на тонкой 

проволоке. Суть упражнения простая: 
две цели – два патрона. Успешно с ним 
справились участники из Белгорода, 
Забайкалья, Камчатки и Погранично-
го учебного центра ФСБ России.

Глаза снайпера
В день открытия турнира представи-
тели предприятий, чья продукция не 
первый год стоит на снабжении под-
разделений специального назначения 
пограничных органов, продемонстри-

ровали конкурсантам ряд новинок. 
Среди них был многофункциональ-
ный тактический бинокль, установ-
ленный на специальную платформу 
с треногой, благодаря чему наблюда-
тель может контролировать окружа-
ющую обстановку удаленно. В одном 
корпусе уместились дневной, ночной и 
тепловизионный каналы наблюдения, 
модуль обнаружения оптических при-
боров, лазерный целеуказатель, даль-
номер, электронный компас и GPS-/
ГЛОНАСС-приемник. По сути это рос-
сийский аналог известного француз-
ского прибора, и, по словам разра-

ботчиков, заказы на него уже активно 
поступают. Оснащенный охлаждаемой 
матрицей прибор способен не просто 
различить противника на дальности 
в несколько километров. С его помо-
щью «второй номер» увидит, как летит 
выпущенная стрелком пуля, благодаря 
чему на корректировку огня потребу-
ются считаные секунды. 

Во время ночного этапа соревно-
ваний работники компаний-разра-
ботчиков дали стрелкам возможность 

самим ознакомиться с возможностя-
ми бинокля, а также нескольких образ-
цов тепловизионных прицелов и пред-
объективных насадок. Надо заметить, 
что неофициальные тесты прошли в 
самых что ни на есть суровых услови-
ях: по земле начал стелиться туман, на-
крывая собой одно направление для 
стрельбы за другим. При этом поражать 
стрелкам предстояло появляющиеся и 
движущиеся цели. Сами мишени порой 
приходилось в очередной раз подогре-
вать, но и это не всегда помогало чет-
ко различить цели. Спустя сутки ноч-
ной этап возобновился. Однако на этот 

раз стрелкам предстояло пользовать-
ся исключительно дневными оптиче-
скими прицелами. Сами мишени были 
либо подсвечены рассеянным светом, 
либо освещены лучом. Во время одних 
упражнений конкурсантам предстоя-
ло поразить цели в момент, пока они 
были видны. Во время других – изго-
товиться, прицелиться, удержать ору-
жие в нужном положении некоторое 
время, поскольку лишь после того, как 
свет отключат, разрешалось нажать на 
спусковой крючок.

Оба раза ночные упражнения завер-
шались, когда на улице уже начинало 

СРЕДИ КОНКУРСАНТОВ БЫЛИ НЕ ТОЛЬКО СОТРУДНИКИ СПЕЦНАЗА, НО И ПОГРАНИЧНИКИ ИЗ ПОДРАЗДЕЛЕНИЙ МОБИЛЬНЫХ ДЕЙСТВИЙ

ВО ВРЕМЯ НОЧНОГО ЭТАПА СТРЕЛКИ ОЗНАКОМИЛИСЬ 
С НОВЕЙШИМИ РОССИЙСКИМИ ПРИБОРАМИ 
НАБЛЮДЕНИЯ

ПРОГРАММА ТУРНИРА ВКЛЮЧАЛА ТРИ ДЕСЯТКА УПРАЖНЕНИЙ, В ТОМ ЧИСЛЕ СТРЕЛЬБУ 
ИЗ НЕУДОБНЫХ ПОЛОЖЕНИЙ

БОЛЬШИНСТВО УЧАСТНИКОВ ВЫСТУПАЛИ С ОТЕЧЕСТВЕННЫМ 
ОРУЖИЕМ, ВЫПОЛНЕННЫМ ПОД ПАТРОН 7,62Х54 ММ
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светать. Тем не менее, прибыв в ка-
зарму, никто из участников турнира 
сразу не отправлялся отдыхать, даже 
несмот ря на то, что до начала выпол-
нения очередных упражнений остава-
лось всего несколько часов. Разложив 
на столах приспособления и средства 
для чистки оружия, а кто-то и бороскоп, 
стрелки старательно приводили свою 
винтовку в порядок, понимая, что от 
этого будет зависеть итоговый резуль-
тат для каждого из них. 

Время спорта
Третий день турнира можно было сме-
ло назвать «днем бега». Растянувшись в 
цепь, то из положения «стоя», то из по-
ложения «лежа» по сигналу спидтайме-
ра стрелки срывались с места. С десяток 
вариантов упражнений, в которых кон-
курсантам предстояло преодолеть тот 
или иной отрезок и в завершение по-
разить цель, следовали одно за другим: 
челночный бег от рубежа открытия огня 
до исходного – за боеприпасом, а потом 
обратно, забег на сто метров с оружием 
в руках, смена позиции после каждого 
выстрела – тут следовало не просто по-
разить мишень, а сделать это быстрее 
остальных, оставив в фанере наиболь-
шее количество пробоин. И в каждом 
таком упражнении за участниками не-
отступно следовали секунды отведен-

ного времени. Поскольку за очередное 
попадание можно было заработать до-
полнительные баллы, упражнения, не 
имеющие по своей сути ничего общего 
с реальной работой снайперов, приоб-
рели особый драйв. Сыграла ставка на 
спортивную составляющую, привнес-
шую задор, а где-то и азарт. 

Аналогичным по накалу стало 
упражнение «Дуэль», которому по-
святили отдельный соревнователь-
ный день. Тут каждой команде пред-
стояло по очереди провести схватку с 
коллективами соперников: пробежать 
несколько десятков метров до рубежа 
открытия огня, зарядить винтовку и 
первым же выстрелом поразить поп-
перы противника. Если кому-либо не 
удавалось сделать этого сразу, стрелок 
мог воспользоваться дополнительным 
патроном. Главное, чтобы соперник не 
попал в твою мишень раньше. В этом 
случае судьи закрывали прицел про-
игравшему стрелку, обозначив тем 
самым его спортивную «гибель». Тут 
оставалось уповать лишь на товарища, 
который с первого раза поразил один 
поппер оппонента, после чего, быстро 
дослав второй патрон, смещал оружие 
в сторону соседней цели…

– В «Дуэли» не может быть мелочей. 
Тут каждый элемент влияет на успеш-
ный исход схватки. Как ты изготовил-

ся, как держишь оружие при беге, в ка-
кой момент заряжаешь винтовку, где 
размещаешь второй патрон – каждое 
действие нужно отработать до автома-
тизма. К примеру, стрелок, установив-
ший на винтовку ручку для переноски, 
будет иметь преимущество перед со-
перником, ухватившим оружие за ложу. 
Те, кто давно занимаются снайпингом 
и регулярно выступают на соревнова-
ниях, прекрасно знают это, – поясняет 
один из участников, обладатель звания 
мастера спорта по стрельбе.

Большой удачей стал накануне про-
шедший дождь, отчего над направле-
нием не клубилась пыль. В противном 
случае это могло привести к повто-
рению событий одного из минувших 

турниров, когда стрелки прямо тут, на 
стрельбище, в перерывах между забе-
гами были вынуждены проводить не 
один цикл чистки оружия, ибо забив-
шаяся внутрь земля не позволяла даже 
дослать патрон, не говоря уже о воз-
можности произвести выстрел.

На поражение
«Специфика боевой работы снайпе-
ра» – один из самых непредсказуемых 
и вместе с тем наиболее любимый этап 
соревнований как участниками, так и 
теми, кому доводится стать его свиде-
телями, будь то судьи, фотографы или 
журналисты. По своему формату он 
максимально приближен к условиям, 
в которых порой действуют мастера 
точного выстрела. Суть его заключает-
ся в следующем. На рассвете участни-
ков вывозят в неизвестном направле-
нии. По прибытии на исходную точку 
каждому вручают карту местности с 
заданием выйти в указанный район, 
встретиться со связным для получе-
ния необходимой информации, после 
чего выйти на финишную огневую по-
зицию и поразить цели. Действовать 
при этом необходимо скрытно. За со-
блюдением мер маскировки присталь-
но следят расставленные на дорогах и 
просеках патрули из числа судей. Для 
участников определен перечень необ-
ходимого снаряжения и вооружения. 

А вот маршрут, равно как и темп дви-
жения, каждая команда выбирает са-
мостоятельно. Кто-то предпочитает 
идти так, чтобы успеть добраться до 
стрельбища за отведенные три часа. 
Другие, полагая, что дополнительные 
баллы, полученные за наименьшее 
время прохождения дистанции, позво-
лят им подняться выше в турнирной 
таблице, нередко шаг сменяют бегом. 
Однако на финишной огневой пози-
ции накопившаяся усталость неизмен-
но сказывается на стрельбе.

Подготовка к этапу СБРС начина-
ется накануне. Стрелки укладывают 
необходимое снаряжение в рюкзаки, 
проверяют заряд аккумуляторов и ис-
правность средств навигации, связи и 
приборов наблюдения, обрабатывают 
водоотталкивающей пропиткой обувь 
и обмундирование, подгоняют маскха-
латы, разгрузочные пояса. 

В это время успеваю поговорить с 
некоторыми участниками. Среди них – 
пограничники, прибывшие на турнир 
из Крыма. Те самые, которые высту-
пают с винтовками Драгунова. Они 
представляют не спецподразделения, 
а местные отделения мобильных дей-
ствий. Свой путь в снайпинге ребята 
начали недавно, отучившись на соот-
ветствующих курсах. Однако какой-
либо боевой практики в новом амплуа 
пока не имели, чаще действуя в составе 

засад или секретов. Поездку на турнир 
рассматривают исключительно как хо-
роший этап в боевой подготовке, по-
скольку тут есть возможность не только 
пообщаться с опытными снайперами, 
но и повысить собственный уровень в 
стрельбе, ведь на полуострове такой 
учебно-материальной базы, как тут, в 
учебном центре, у пограничников нет. 

За опытом приехали и некоторые 
другие участники. К ним в пару, как 
правило, назначали стрелков, не пер-
вый год выполняющих задачи в ка-
честве снайперов. К слову, опытных 
стрелков сразу отличало то, как они 
действовали на финишной огневой 
позиции, а именно – вели огонь с выш-
ки по тарелкам диаметром 10 санти-
метров. Карточка огня с намеченными 
целями, дистанцией до них и различ-
ными расчетами – все это выполняли 
многие. Но главное наступало после. 
Большинство участников старались 
первым же выстрелом поразить цель, 
но делали это, как правило, неудачно. 
Опытные же снайперы, напротив, вы-
бирали на направлении светлый щит, 
стреляли в него, после чего вносили 
необходимые поправки. Лишь затем 
для них начиналась настоящая работа. 
В результате лучшая на этапе коман-
да поразила 8 из 10 мишеней. Могло 
быть и девять, но пуля предательски 
прошлась по краю тарелочки, оставив 
отметину в фанерном листе, на кото-
ром та была закреплена.

По итогам стрельб лучшим коллек-
тивом признали команду из Карачае-
во-Черкесии. На второй ступени пье-
дестала почета – стрелки из Белгорода, 
только накануне соревнований вернув-
шиеся из боевой командировки. Брон-
зу завоевали хозяева турнира – сотруд-
ники Пограничного учебного центра 
ФСБ России. Закрывая соревнования, 
члены оргкомитета еще раз поздрави-
ли участников с возобновлением со-
стязаний среди снайперов, выразив 
надежду, что в следующем году здесь, 
на войсковом стрельбище, количество 
команд-участниц будет таким же, как 
и в прежние годы. 

УЧАСТНИКИ СОСТЯЗАЛИСЬ НЕ ТОЛЬКО В КОМАНДНОМ, НО И В ЛИЧНОМ ЗАЧЕТЕ

ЗВУКИ ВЫСТРЕЛОВ РАЗДАВАЛИСЬ НАД СТРЕЛЬБИЩЕМ ПРАКТИЧЕСКИ КРУГЛЫЕ СУТКИ

ПО ЗАВЕРШЕНИИ ЧИСТКИ ОРУЖИЯ НЕОБХОДИМО 
ПРОВЕРИТЬ СОСТОЯНИЕ СТВОЛА ПРИ ПОМОЩИ 
БОРОСКОПА
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Дорога к месту соревнова-
ний от Москвы делится на 
две части: по федеральной 
трассе и асфальту до ди-

намовской охотбазы «Марково», а от 
нее – по лесной грунтовке до живопис-
нейшего проточного озера Сеньга, на 

берегу которого и расположена точка 
назначения. В каждой команде было 
по два участника, и уже на месте по 
экипировке рыбаков и тому, как ловко 
они управлялись со своим флотом на-
дувных лодок, было понятно, что состя-
заться будут профессионалы. 

***
База «Сеньга» порадовала собравших-
ся продуманной планировкой и предо-
ставляемыми удобствами: добротные 
дома, причал для маломерных судов, 
ухоженная территория – все говорило 
о том, что за хозяйством не просто тща-

тельно присматривают, но и постоянно 
его обновляют, делая все удобнее для 
посетителей. Несмотря на то что сорев-
нования проходили на открытой воде – 
то есть относились к летним, ожидать 
жары в октябре не приходилось. По
этому для участников и гостей (мно-
гие приехали с семьями) были накрыты 
чайные столы с горячими напитками и 
бутербродами. День порадовал отсут-
ствием дождя. Хотя для настоящих ры-
баков он никогда не был препятствием.

Соревнования, как и полагается, на-
чались с общего построения участни-
ков, на котором прозвучали поздравле-
ния и напутствия от почетных гостей, 
среди которых были председатель МГО 
ВФСО «Динамо» Андрей Понорец, со-
ветник председателя МГО ВФСО «Ди-
намо» Алексей Лаушкин, начальник от-
дела охотничьихрыболовных хозяйств 
МГО ВФСО «Динамо» Евгений Дубен-
ский, начальник Управления Росгвар-
дии по Владимирской области генерал
майор Андрей Медведев и начальник 
Инспекции государственного надзора 
в сфере охраны и использования объ-
ектов животного мира Владимирской 
области Валерий Куфтин. Затем после-
довал инструктаж от главного судьи со-
ревнований Романа Пыркова. 

Состязания проводились по ловле 
спиннингом, в зачет шла рыба длиной 
не менее 30 сантиметров, и, главное, 
вся она должна быть живой, посколь-
ку, по правилам, после взвешивания 
ее возвращали в водоем. Особое вни-
мание было уделено технике безопас-
ности, за нарушение которой грозили 
штрафные баллы вплоть до дисквали-
фикации.

Старт – и флот участников из 15 ко-
манд отчалил от пристани. Здесь, как 
и в любом другом виде спорта, опыт 
и мастерство зачастую играют решаю-
щую роль. Да, новичкам может повез-
ти, но просчитать, куда пойдет рыба, 
выбрать место ловли, грамотно подо-
брать блеснуприманку, на какой глу-
бине искать рыбу и правильно ее выва-
живать – эти навыки нарабатываются 
только опытом. 

Председатель Московской город-
ской организации «Динамо» Андрей 
Понорец и сам вышел в озеро на лод-
ке, хотя в соревнованиях не участвовал.

 Андрей Владимирович, как Вы 
оцениваете сегодняшний день? Все 
удалось, что было задумано? 
– Соревнования по рыбной ловле мы 
проводим второй раз. Сначала зим-
ние – на льду. А летнюю рыбалку на 
открытой воде организовали впервые. 
Решили собрать участников здесь, на 
своей динамовской базе «Сеньга» во 
Владимирской области. И соревнова-

ния явно удались! Погода не подвела: 
участники действительно получили 
возможность половить рыбу, прекрас-
но провести время, попробовать за-
мечательную уху, которую приготови-
ли сотрудники этой базы. Есть планы 
включить такие соревнования и в ка-
лендарный план на 2025 год. Комуто 
сегодня повезло, комуто нет, но я счи-
таю, что выиграли все, поскольку участ-
ники не только порыбачили, отдохну-
ли, пообщались друг с другом, но и 
увидели нашу, динамовскую базу, оце-
нили ее и в перспективе могут приехать 
сюда снова.

НЕ ТАК МНОГО НАЙДЕТСЯ ВИДОВ СПОРТА, О КОТОРЫХ МОЖНО СКАЗАТЬ, ЧТО СРЕДИ УЧАСТНИКОВ СОРЕВНОВАНИЙ 
ПО ОТДЕЛЬНЫМ ДИСЦИПЛИНАМ ЕСТЬ ПОБЕДИТЕЛИ, НО НЕТ ПРОИГРАВШИХ. ТО, ЧТО ИМЕННО К ТАКИМ ОТНОСЯТСЯ 
СОСТЯЗАНИЯ ПО СПОРТИВНОЙ РЫБАЛКЕ, ДОКАЗАЛИ ПРЕДСТАВИТЕЛИ «ДИНАМО», СОБРАВШИЕСЯ С РАССВЕТОМ В 
ОДИН ИЗ ОКТЯБРЬСКИХ ДНЕЙ НА БАЗЕ «СЕНЬГА» В ПЕТУШИНСКОМ РАЙОНЕ ВЛАДИМИРСКОЙ ОБЛАСТИ.

Мастерство,  
удача и опыт

ТЕКСТ Роман ВАЛЕРЬЕВ. ФОТО МАКСИМ ШОВКОПЛЯС

СПОРТИВНАЯ РЫБАЛКА – ЭТО ВСЕГДА ОТЛИЧНОЕ НАСТРОЕНИЕ УЧАСТНИКОВ!

ГЛАВНЫЙ СУДЬЯ СОРЕВНОВАНИЙ РОМАН ПЫРКОВ ФИКСИРУЕТ РЕЗУЛЬТАТЫ

МОСКОВСКАЯ ГОРОДСКАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ «ДИНАМО» ПРОВЕЛА 

СОРЕВНОВАНИЯ ПО РЫБНОЙ ЛОВЛЕ НА ОТКРЫТОЙ ВОДЕ
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Мы в обязательном порядке сдела-
ем такие соревнования традиционны-
ми, чтобы члены Общества и их семьи 
имели возможность не только зимой, 
но и летом выехать на природу, рыба-
ки – посостязаться в мастерстве, по-
бедители – подтвердить свою квали-
фикацию, а тем, у которых чтото не 
получилось, – попытать рыбацкое сча-
стье вновь. Хотелось бы поблагодарить 
тех, кто помогал провести эти сорев-
нования, тех, кто помогает поддержи-
вать эту базу, – все отметили ее ком-
форт, красоту и удобство. Видно, что 
люди, которые здесь трудятся, просто 
горят своим делом.

 Секция охоты и рыболовства в со-
ставе «Динамо» существовала исто-
рически, еще с довоенных времен. 
Для спортобществ – не часто встре-
чающееся явление. Эти традиции в 
недавнем прошлом были утеряны 
или, благодаря энтузиастам, сохра-
нились? 
– Когда я пришел в Московскую город-
скую организацию «Динамо», то много 
слышал о том, что базы – это убыточ-
ные хозяйства, они только мешают и 

тому подобное. В 2020 году у нас оста-
лось всего лишь два таких объекта, что
то уже отдали Минприродобласти, что
то еще кудато... Разошлись в разные 
места специалисты. Мы начали ра-
ботать над возвращением хозяйств в 
нашу организацию. Вернули все базы 
и планомерно каждый год их восста-
навливали. Важно, что вернулись все 
те люди, которые на них работали. Это 
егерский состав, директора, заведу-
ющие, основной актив – энтузиасты, 
которые живут своим делом. На про-
тяжении четырех последних лет мы 
приводили наши объекты в порядок. 
И сегодня в Московской городской ор-
ганизации работают четыре охотбазы и 
одна база отдыха в Карманово, в Тал-
домском районе. 

Наши предшественники все это 
строили, создавали. Думали о пред-
ставителях ведомств, которые вхо-
дят в «Динамо». Было понимание, что 
у сотрудников органов безопасности 
и правопорядка очень тяжелая служба 
и не так много возможностей отдох
нуть рядом с домом. А у нас, пожа-
луйста, для динамовцев существуют 
и 50процентные скидки. Поэтому на 

сегодняшний день я твердо могу ска-
зать, что у нас очень много желающих 
поохотиться, отдохнуть в том же Кар-
маново. Спрос растет, и мы планируем 
ставить там еще один дом. Расширяем 
спектр услуг. Приобрели катер, чтобы 
люди приезжали отдыхать, рыбачить. 
Есть все условия для активного отдыха. 
Ну и, главное, все эти базы находятся, 
по сути, в шаговой доступности от Мо-
сквы, на расстоянии 110–130 киломе-
тров, чаще всего в пределах пары ча-
сов езды. Здесь, где мы находимся, во 
Владимирской области, к примеру, две 
базы соседствуют: «Марково» и «Сень-
га». Везде созданы прекрасные условия 
для того, чтобы приезжать, отдыхать, 
рыбачить, за грибами ходить, охотить-
ся и так далее. 

Впереди очень много планов. На-
пример, сейчас мы хотим возродить 
еще точку в НароФоминском районе, 
где она когдато существовала. 

Ведь охотничьярыболовная база – 
это не только отдых, это еще и место 
для своего рода тренировки, полная 
противоположность так называемому 
тюленьему отдыху – лежанию на пля-
жах. Здесь отрабатываются выносли-

вость, меткость в стрельбе, совершен-
ствуется физическая подготовка. Это 
то, что необходимо нашим сотрудни-
кам для выполнения служебных задач. 
В том числе поэтому мы и проводим со-
ревнования в таких видах спорта. Бук-
вально неделю назад прошли состяза-
ния по спортингкомпакту – стрельбе 
по тарелочкам. Фактически это отра-
ботка практических навыков стрельбы 
по подвижным целям. Поэтому у нас 
и календарный план мероприятий на-
правлен на виды спорта, которые не-
обходимы сотрудникам для службы. 
Более того, на соревнованиях по спор-
тингкомпакту я услышал мнение, что 
стрельба по тарелочкам неожиданно 
оказалась прикладным видом и очень 
способствует поражению нашими 
стрелками чужих дронов. 

Интерес к проводимым нами сорев-
нованиям растет, и практически после 
каждых, проводимых впервые, посту-
пают пожелания сделать их традици-
онными. 

***
Пока лодки располагались на краснова-
той от торфяного дна водной поверх-

ности, руководитель базы Александр 
Вершинин пригласил посмотреть еще 
одно помещение, в которое вклады-
вают душу ее сотрудники. Это музей-
ная комната, расположенная в одном 
из домов «Сеньги». В ней – не только 
то, что касается истории самого места, 
но и экспонаты, позволяющие почув-
ствовать дух времени и прикоснуться к 
истории «Динамо» и членов Общества.

– Тот факт, что здесь бывал наш 
знаменитый динамовец Лев Яшин, я 
подтвердил документально, – расска-
зывает Александр Вершинин. – Когда 
он приезжал с супругой в соседнюю де-
ревню к теще, сразу же стремился сюда 
на рыбалку. Медики говорили, что по-
трясающей пластичностью он обладал 
в том числе и потому, что в рационе 
великого спортсмена было много реч-
ной рыбы. 

Конечно, сначала мы хотели собрать 
истории, связанные с этим местом, но в 
процессе возникла идея организовать 
небольшую экспозицию, чтобы те, кто 
приезжает на базу отдохнуть, не за-
бывали и про наше Общество. Между 
собой мы называем эту комнату музе-
ем – хотя слово, конечно, громкое, но 

коллекция раритетов и исторических 
материалов у нас тем не менее имеется 
и все время пополняется. 

Здесь мы решили воссоздать эпоху 
1950х годов. Есть фотографии тех лет, 
подлинники, очень интересные. На-
пример, подшивка газет со 2 по 8 марта 
1953 года, посвященных уходу из жиз-
ни Сталина. В них печатали бюллетень 
о его здоровье, а потом некрологи. 

Создали мы, скажем так, и типо-
вое рабочее место сотрудника органов 
безопасности, с мебелью и обстанов-
кой тех лет. Правда, форма сотрудни-
ка НКВД, которая здесь представлена, 
относится к несколько более ранним 
годам. За столом «сотрудника» посети-
тели с удовольствием фотографируют-
ся. Экспонаты, к примеру ту же мебель, 
мы иногда покупаем, но в основном 
получаем в подарок. Чтото находим 
на барахолках. Вот абсолютно новая, 
даже с этикеткой, форма динамовско-
го спортсмена 1950х годов – классиче-
ская белая фуфайка с длинным рукавом 
и синие трусы. В такой форме играли 
футболисты легендарной команды 
«Динамо» 1940–1950х годов. Поши-
та она в Харькове, на этикетке адрес 

В МУЗЕЙНОЙ КОМНАТЕ БАЗЫ «СЕНЬГА» ХРАНЯТСЯ НАСТОЯЩИЕ РАРИТЕТЫВСЕ ПОЙМАННЫЕ ХИЩНИКИ ВЕРНУЛИСЬ В ОЗЕРО ОБЩАЯ ФОТОГРАФИЯ ОРГАНИЗАТОРОВ И  УЧАСТНИКОВ СОРЕВНОВАНИЙ – ЭТО ТОЖЕ ТРАДИЦИЯ
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фабрики: «Динамовский переулок, 4». 
Общество было действительно всесо-
юзным, с множеством предприятий. 
Можно подержать в руках оригиналь-
ный вымпел, которому больше полуве-
ка, на стене у нас расправлен и ориги-
нальный, не «реплика», динамовский 
флаг, которому тоже не менее 50 лет.

Конечно, здесь же мы храним и ма-
териалы, касающиеся истории нашего 
озера, а наш старенький телевизор по-
казывает посетителям хронику – Парад 
Победы 1945 года. Посетители уже обе-
щали нам добавить в экспозицию не-
сколько новых экспонатов, так что даже 
те, кто уже побывал на нашей базе, с 
каждым приездом станут находить 
здесь чтото новое.

***
Между тем первые результаты спорт
сменов не заставили себя долго ждать. 
Рыбаки, добыв зубастый трофей, сра-
зу стремились подплыть к точке взве-
шивания добычи. И пусть вес первых 
пойманных экземпляров иной раз не 
дотягивал до килограмма, азарт спорт
сменов был таков, что отвлечься от 
ловли и сделать перерыв на чай с бу-
тербродами позволяли себе не все – 
многие стремились скорее вернуться 
к спиннинговым забросам. Главный су-
дья соревнований Роман Пырков с по-
мощниками не покидали причал, на-
блюдая за лодками в акватории.

 Роман Владимирович, поделитесь, 
пожалуйста, особенностями судей-
ства подобных состязаний? 
– Все зависит от дисциплины. Напри-
мер, сегодня, когда рыбу ловят с лодок, 
самое главное, чтобы все соблюдали 
технику безопасности. Октябрь, вода 
холодная, необходимо, чтобы участни-
ки были в спасжилетах и контролиро-
вали расстояние между своими судами. 
Иначе при забросах приманки можно 
нанести друг другу случайные травмы.

От себя могу сказать, что здесь ор-
ганизаторы все продумали, подготов-
ка прошла на отлично, все расписано 
по минутам. Участники заранее про-

информированы о правилах, подготов-
лены. Вопросов к ним не возникло.

 Тем не менее на построении были 
оглашены все правила, в том числе и 
за что могут грозить дисквалифика-
ция или штрафные баллы?
– Да, основное, за что может последо-
вать наказание, – нахождение в лодке 
без спасательного жилета. Нельзя, что-
бы он был расстегнут. Запрещено за-
брасывание блесны в сторону другого 
участника или сближение лодок на рас-
стояние менее 20 метров.

 А каким образом устанавливаются 
правила соревнований, варьируются 
ли они? Ведь речь может идти о жи-
вой природе, разных водоемах, да и 
погода изменчива... 
– Правила соревнований утверждены 
Минспортом. Они едины для всех. Но 
по ним же, своим положением, напри-
мер, мы можем внести уточнения по 
конкретным соревнованиям. По этому 
озеру, поскольку оно небольшое, что-
бы сильно не сократить количество 
рыбы в водоеме, было принято реше-
ние, что в зачет мы будем принимать 
только живые экземпляры. Поэтому 
разрешили участникам подплывать к 
судьям для предварительного взвеши-
вания, чтобы потом рыбу выпускать об-
ратно. Засчитываются только щука и 

окунь, другой хищной рыбы в Сеньге 
нет. Правда, вылов щуки весом в три 
килограмма здесь не редкость.

Cегодня участникам повезло с по-
годой, нет дождя. Хотя на воде, особен-
но если рыба хорошо ловится, времени 
вообще не замечаешь. Для рыбаков нет 
плохой погоды. 

***
Пять зачетных часов для участников 
прошли очень быстро. Как говорили 
они сами, уже приходилось следить за 
минутами, поскольку причалить, по ус-
ловиям соревнований, требовалось не 
позднее установленного времени.

Не теряли времени на берегу и со-
трудники МГО «Динамо». Пойманные 
в Сеньге хищники в итоге остались в 
озере, но на берегу из речной рыбы в 
это время готовили уху. По мнению по-
пробовавших ее (а порций и добавки 
хватило всем), она достойна самых луч-
ших ресторанов. С той лишь разницей, 
что в таком месте, на таком воздухе и с 
такой природой, какой окружена база 
«Сеньга», блюдо приобрело особый, не-
повторимый вкус, который может быть 
только вдалеке от городских тротуаров.

***
Первый заместитель председателя Мо-
сковской городской организации «Ди-
намо» Сергей Зайцев, непосредственно 

участвовавший в подготовке соревно-
ваний, внимательно наблюдал за тем, 
как они проходят.

 Сергей Андреевич, кто подклю-
чился к организации мероприятия?
– Эти соревнования проводятся Мо-
сковской городской организацией 
«Динамо» совместно с «Динамо24». 
Принимают участие региональные ор-
ганизации «Динамо24», «Динамо21», 
«Динамо34», а также представите-
ли ветеранских структур. Желающих 
было много, но, учитывая, что место 
для большинства участников новое, 
мы ограничились 15 командами, в том 
числе чтобы отработать организацион-
ные моменты. В итоге на воду вышли 
13 команд. Сейчас, когда стало понят-
но, что для проведения соревнований 
база «Сеньга» очень удачное место, ду-
маю, количество команд будет увели-
чиваться. Здесь вид спорта такой, что 
к нему нужно быть подготовленным. 
Участники привозят с собой оборудова-
ние, спиннинги, спасательные жилеты. 

 Какая самая сложная задача, ко-
торую пришлось решать при орга-
низации мероприятия? 
– Я бы сказал  – логистическая: мы 
встречались на базе «Марково» охот-
ничьегорыболовного хозяйства «Ди-

намо», а затем через лес колонной 
двигались до базы «Сеньга». Дорога не 
самая простая, лучше всего сюда приез-
жать на внедорожниках, как минимум 
на кроссоверах. В том числе и поэто-
му для первого раза ограничили коли-
чество спортсменов. Теперь участни-
ки знают все нюансы, поделятся ими с 
коллегами, и количество команд можно 
будет увеличивать. Другие организа-
ционные вопросы решались в рабочем 
порядке. Судейство, как видите, про-
фессиональное. Мы даже подготовили 
и выдали дождевики с логотипом мо-

сковского «Динамо», благо они не при-
годились. А победители получат кубки 
и призы от «Динамо». 

По итогам соревнований в обще-
командном зачете первое место заня-
ла команда охотсообщества «Сеньга» 
(3,680 кг), второе – команда местной 
организации МГО №2 (2,700 кг), тре-
тье – команда региональной органи-
зации «Динамо21» (2,275 кг).

Были определены лучшие спорт
смены в номинациях за самую круп-
ную выловленную рыбу и за волю к 
победе.

Приз «За волю к победе» завоевали 
представители команды «Совет ветера-
нов войны, труда и спорта МГО ВФСО 
„Динамо» Владимир Кубышкин и Анд
рей Мацепура.

Приз «За самую крупную вылов-
ленную рыбу» получили представи-
тели команды МО2 МГО ВФСО «Ди-
намо» Павел Владимиров и Алексей 
Стебаков.

Победители и призеры соревнова-
ний награждены кубками, медалями, 
дипломами и ценными подарками.

Участники и зрители, получив бес-
ценный опыт и замечательные воспо-
минания о проведенном дне, готовятся 
теперь к новым стартам согласно тра-
дициям, возрождаемым Московской 
городской организацией «Динамо». НА БЕРЕГУ СПОРТСМЕНОВ ЖДАЛА ВКУСНЕЙШАЯ УХА

НА ПЬЕДЕСТАЛЕ САМЫЕ УМЕЛЫЕ И УДАЧЛИВЫЕ
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В
ладимирский край – так обо-
значена территория совре-
менной Владимирской обла-
сти, которая до августа 1944 

года входила в состав Ивановской, 
Горьковской и Московской областей. 
В книгу включено 197 различных до-
кументов из Государственного архива 

Владимирской области, Центрально-
го архива ФСБ России, архивов УФСБ 
России по Ивановской и Владимирской 
областям. Большая часть из них – 164 – 

опубликованы впервые. Собранные в 
книге документы освещают главные 
направления работы чекистов в тылу: 
борьба со шпионажем и диверсиями, 
обеспечение безопасности стратегиче-
ски важных объектов, борьба с антисо-
ветской агитацией и распространени-
ем панических слухов, дезертирством и 

бандитизмом, розыск изменников Ро-
дины и пособников оккупантов и ряд 
других. Читателя ведут от темы к теме 
вводные статьи к главам, что делает 

сборник удобным для чтения просве-
тительским и справочным изданием. 
Как отметили многие присутствовав-
шие на презентации представители 
научного сообщества Владимирской 
области, сборник документов стал важ-
ным региональным изданием по исто-
рии органов госбезопасности.

В этой статье представлены вы-
держки из сборника документов, по-
священные, пожалуй, наименее из-
вестному направлению работы органов 

безопасности как в целом, так и при-
менительно к Владимирскому краю – 
улучшению социально-бытовых усло-
вий жизни тружеников тыла.

С началом Великой Отечественной 
войны, несмотря на все предприни-
маемые советскими, хозяйственными 
и партийными органами усилия, для 
подавляющего большинства жителей 
тыловых городов вечным спутником 
военных лет стал острый недостаток 
питания, которое к тому же было весь-
ма однообразным. Из-за перераспреде-
ления ресурсов в пользу действующей 
армии, оккупации значительной части 
производящих сельхозпродукцию ре-
гионов и сокращения рабочей силы в 
колхозах и совхозах стало невозмож-
но обеспечить население продуктами 
питания в довоенном объеме. По той 
же причине возник дефицит одежды и 
повседневных товаров. В этих условиях 
уже через месяц после начала войны в 
городах страны была введена карточ-
ная система, переход на которую за-
нял практически всю вторую полови-
ну 1941 года. 

Постоянное недоедание в сочета-
нии с тяжелым физическим трудом ста-
новилось причиной ухудшения здоро-
вья населения. 

Бытовые проблемы жителей тыла 
находились под пристальным внима-
нием секретно-политических подраз-
делений органов безопасности. Причем 
роль органов НКВД-НКГБ сводилась не 
столько к принятию мер уголовно-про-
цессуального характера, сколько к вы-
явлению и устранению или минимиза-
ции причин и условий, порождающих 
проблемы. 

На территорию Владимирского 
края значительную часть сельскохозяй-
ственных продуктов традиционно за-
возили из других областей. В годы вой-
ны из-за перегруженности железных 
дорог и нехватки подвижного состава 
временами возникала реальная угроза 
прекращения продажи, даже по карточ-
кам, наиболее значимых продуктов, в 
частности хлеба. В таких случаях орга-
ны безопасности направляли информа-

цию в НКВД СССР для принятия сроч-
ных мер на уровне Государственного 
Комитета Обороны. 

Из записки № 0/167 
Наркому внутренних дел СССР тов. 

Л.П. Берии о положении с хлебом 
в отдельных городах Ивановской 

области
12 марта 1942 г. 

В течение января, февраля и нача-
ла марта вследствие систематической 
недодачи вагонов Ярославской железной 
дорогой для завоза по дорогам области 
зерна и муки, снабжение хлебом в тече-
ние всего этого времени отдельных го-
родов проходило неудовлетворительно.

За последние дни вследствие этих же 
причин положение с хлебом в Ивановской 
области настолько обострилось, что че-
рез день-два такие города, как Иваново, 
Шуя, Ковров, Вичуга, Родники, Вязники 
и др., останутся совершенно без муки.

Вопрос снабжения городов мукой упи-
рается в железнодорожный транспорт.

Установленный НКПС на февраль 
план перевозки муки из Кинешмы 660 
вагонов, 3-м отделением Ярославской 
ж.д. не выполнен – отгружено всего лишь 
391 вагон. Из этого плана недогружено 
в гг. Иваново – 122 вагона – 2160 тонн; 
Ковров – 112 вагонов – 2010 тонн; Вязни-

ки – 37 вагонов – 670 тонн; Шуя – 31 ва-
гон – 560 тонн. Аналогичное положение 
по другим дорогам.

Сорвана февральская отгрузка сы-
рого зерна на сушилки из Юрьев-Поль-
ского – 80 вагонов и из Гаврилов-Поса-
да – 64 вагона.

В марте месяце положение остается 
таким же напряженным.

По состоянию на 10 марта из плана 
700 вагонов отгружено только 119 ва-
гонов. По городам отгрузки характери-
зуются следующими цифрами: в Ивано-
во из плана 296 вагонов отгружено 57, в 
Ковров из плана 115 вагонов отгруже-
но 27, Кольчугино из плана 25 вагонов 
отгружено 4 вагона, Вязники из плана 
65 вагонов отгружено 13 вагонов.

В силу этого 12 марта прекраща-
ется выпечка хлеба в гор. Вичуге, Шуе, 
Вязники и 13 марта в Иванове, Коврове, 
Камешках и др.

Прошу Вашего вмешательства.

Начальник УНКВД Ивановской 
области капитан госбезопасности 

Маркеев

С объявлением мобилизации на 
фронт ушли до 90% трактористов и 
комбайнеров, для нужд фронта было 
передано большое количество тракто-
ров и автомобилей. Сельскую молодежь 

В РАМКАХ НАУЧНО-ПРОСВЕТИТЕЛЬСКОГО ПРОЕКТА ГОСУДАРСТВЕННОГО АРХИВА ВЛАДИМИРСКОЙ ОБЛАСТИ 
«ХВАЛА КЛИО» В РЕГИОНАЛЬНОМ ФИЛИАЛЕ РАНХИГС СОСТОЯЛАСЬ ПРЕЗЕНТАЦИЯ СБОРНИКА ДОКУМЕНТОВ «НЕ-
ЗРИМЫЙ ВКЛАД В ПОБЕДУ. ОРГАНЫ БЕЗОПАСНОСТИ ВЛАДИМИРСКОГО КРАЯ В ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЕ 
1941–1945 гг.». КНИГА ПОДГОТОВЛЕНА МУЗЕЕМ ИСТОРИИ ОРГАНОВ БЕЗОПАСНОСТИ ВО ВЛАДИМИРСКОЙ ОБЛАСТИ. 

Битва за тыл

ТЕКСТ Андрей СОЛОВЬЕВ
ПРЕЗЕНТАЦИЯ СБОРНИКА ДОКУМЕНТОВ «НЕЗРИМЫЙ ВКЛАД В ПОБЕДУ» ВО ВЛАДИМИРСКОМ ФИЛИАЛЕ 
РАНХИГС

РАБОТА ОРГАНОВ БЕЗОПАСНОСТИ ВЛАДИМИРСКОЙ ОБЛАСТИ 

ВО ВРЕМЯ ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ
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в плановом порядке призывали в шко-
лы фабрично-заводского обучения. Тем 
не менее органы власти ставили перед 
колхозами, совхозами и МТС задачи по 
расширению сельскохозяйственных ра-
бот. Обеспечение качественной подго-
товки к проведению посевных кампа-
ний было возложено в том числе и на 
органы безопасности. Так, директивой 
начальника УНКВД Ивановской обла-
сти от 8 января 1942 года № 2/65 всем 
начальникам горрайотделений Управ-
ления в целях проверки хода подго-
товки МТС, колхозов, совхозов и при-
городных хозяйств к весенней полевой 
кампании было предписано команди-
ровать в сельсоветы оперативных ра-
ботников и участковых милиционеров 
для изучения следующих вопросов:
1.  Обеспеченность совхозов, колхозов 

и пригородных хозяйств семенным 
материалом:
а) создание семенных фондов (план 

и его выполнение);
б) хранение и состояние семенного 

материала;
в) сортирование семян (план и вы-

полнение), их проверка на всхожесть и 
влажность; 

г) межколхозный обмен семенами.

2.   Состояние ремонта тракторов, при-
цепных орудий и сельскохозяй-
ственного инвентаря (сортировки, 
плуги, бороны, сеялки и др.):
а) количество тракторов и сельско-

хозяйственных машин, требующих ка-
питального, среднего и текущего ре-
монта (план и выполнение);

б) обеспеченность МТС и совхозов 
запасными частями, горючим и сма-
зочными материалами и завоз послед-
них в глубинные пункты, т.е. к месту 
работ тракторных бригад;

в) положение в МТС и совхозах с 
кад рами трактористов и ремонтных 
бригад и их подготовка;

г) бытовые и жилищные условия ре-
монтно-тракторных бригад;

д) положение в МТС с денежными 
средствами, предназначенными для 
ремонта тракторного парка, приобре-
тение горючего, смазочных материалов 
и запчастей;

е) количество имеющихся в районе 
кузниц и обеспеченность их необходи-
мыми материалами и кузнецами.
3.  Наличие в колхозах конского пого-

ловья, их состояние и обеспечен-
ность кормами:
а) создание на время весенне-по-

севной кампании фуражных бронь-
фондов и их размер (сколько брониру-
ется на одну лошадь грубых и сочных 
кормов).
4.  Завоз минеральных и заготовка 

местных удобрений (план и его вы-
полнение).

5.   Отношение районных и сельских 
советских организаций к вопросам 
подготовки к весенне-посевной и 
их практическая помощь.

6.  Деятельность враждебных элемен-
тов, направленная на срыв подго-
товки к весеннему севу и ваши ме-
роприятия.
Командируемым на село работни-

кам также поручалось проверить:
1.  Задолженность семьям военнослу-

жащих по выдаче пособий.
2.  Количество нерассмотренных за-

явлений о назначении пособий и 
почему.

3.  Недочеты по устройству детей воен-
нослужащих в сады, ясли и что пред-
принято к расширению сети детских 
учреждений.

4.  Какие недостатки имеются в устрой-
стве семей военнослужащих на рабо-
ту, а также обеспеченность их топли-
вом, квартирами и т.д.

5.  Вражеская деятельность лиц, тор-
мозящих осуществление закона 
Правительства о помощи семьям 
военнослужащих и ваши меропри-
ятия по ним.

Существенным подспорьем в улуч-
шении питания населения в годы вой-
ны были подсобные хозяйства про-
мышленных предприятий. Так, в 
1940–1941 годах при промышленных 
предприятиях Владимирского края 
было организовано свыше 300 под-
собных хозяйств. Эти хозяйства в 1941 
году сдали фабрично-заводским столо-
вым и детским учреждениям для обще-
ственного питания 5000 тонн картофе-
ля, 300 тонн овощей, 1500 тонн молока 
и 900 тонн мяса. Однако в документах 
того же года отмечено, что «партийные 
и советские организации развитием 
индивидуального огородничества за-
нимаются плохо, количество индиви-
дуальных огородов за последние годы 
значительно сократилось». Ряд руко-
водителей с началом войны вообще 
практически ликвидировали подсоб-
ные хозяйства. 

20 января 1942 года бюро Влади-
мирского горкома ВКП(б) и исполком 
Владимирского горсовета приняли по-
становление «Об улучшении бытово-
го обслуживания населения», в кото-
ром признавалось, что руководители 
предприятий и секретари парторга-
низаций самоустранились от контро-
ля за бытовыми условиями рабочих и 
служащих, в связи с чем был намечен 
целый ряд мероприятий по улучше-
нию этих условий. В частности, было 
предписано «под личную ответствен-
ность директоров предприятий и ру-
ководителей организаций, учрежде-
ний в срок до 1 февраля с.г. привести 

столовые и подсобные цеха столовых в 
культурный вид, очистить грязь, пыль 
со стен и окон, приобрести недостаю-
щий инвентарь, стулья, столы, клеенки, 
салфетки, графины с кипяченой водой, 
обеспечить столовые посудой... Пред-
ложить секретарям парторганизаций 
и председателям завкомов немедлен-
но ввести строгий рабочий контроль за 
закладкой в котлы продуктов, наладить 
правильную калькуляцию и следить за 
доведением продуктов, отпускаемых 
на обед, до рабочих». Однако некото-
рые руководители продолжали игно-
рировать вопросы налаживания быта 
рабочих и служащих.

Подобные факты также не остава-
лись без внимания органов безопас-
ности. Например, в докладной запи-
ске секретарю Владимирского горкома 
ВКП(б) начальник Владимирского го-
ротдела НКВД сообщал, что дирекция 
Владимирского химического завода, 
«мечтавшая об эвакуации завода, не 
принимала своевременно мер к заго-
товке сельскохозяйственных продуктов 
для столовой, в результате чего столо-
вая осталась без овощей… В столовой 
ежедневно однообразное меню: пустые 
щи и картофельное пюре, тогда как 
пригородное хозяйство имело прилич-
ную свиноферму в 65 голов, из которых 
еще до наступления холодов 46 голов 
было забито, и в настоящее время сто-
ловая остается без мяса». О тяжелом по-
ложении с питанием рабочих в столо-
вой ОЗПО сообщено в другой записке 
во Владимирский горком ВКП(б).

Докладная записка секретарю 
Владимирского горкома ВКП(б) 

В.К. Ковригину об ухудшении 
общественного питания  

на заводе ОЗПО 1

14 мая 1942 г.

Положение с общественным питани-
ем на заводе ОЗПО с конца апреля месяца 
значительно ухудшилось. Приготовляе-

1 Опытный завод прецизионного оборудова-
ния.

мые столовой обеды низки по качеству и 
не питательные. На обед подается суп, 
изготовленный из соленых помидор, под-
болточной муки и незначительного ко-
личества рыбы, а на второе стопка чая. 
Стоимость обеда 50-60 коп.

Кроме того, за последнее время сто-
ловая завода резко ухудшила свою рабо-
ту по своевременному обслуживанию ра-
бочих. В столовой совершенно исчезли 
ложки, вследствие чего рабочие прино-
сят свои ложки из дома. Намного умень-
шилось количество тарелок и стаканов. 
Рабочие из-за недостатка посуды про-
стаивают в очереди за обедом весь обе-
денный перерыв и на принятие пищи за-
трачивают рабочее время, тем самым 
вынужденно нарушают трудовую дис-
циплину. 

Ухудшение питания и отсутствие 
должного порядка в столовой вызыва-
ют среди рабочих нездоровые суждения, 
а также и нарекания на администра-
цию завода, не уделяющую надлежащего 
внимания вопросам улучшения питания 
и наведению порядка в самой столовой.

О чем сообщаем Вам для сведения и 
принятия необходимых мер.

Начальник Владимирского ГО НКВД 
ст. лейтенант госбезопасности 

Калинников

Став прифронтовым, Владимир-
ский край превратился в зону эвакуа-
ции с линии фронта раненых и больных 
бойцов и командиров. Крупными цент-
рами по размещению эвакогоспиталей 
стали Владимир, Ковров и Муром. Под 
госпитали были переданы санатории, 
дома отдыха, здания школ. 

Еще одной важной задачей Влади-
мирского края стало размещение эва-
куированного населения. Значитель-
ным был и транзит эвакуированных 
из оккупированных немцами районов. 

В ЦЕХАХ ЗАВОДА № 260 (СЕЙЧАС 
АО ВПО «ТОЧМАШ»). ВЛАДИМИР, 1942 ГОД

ФРОНТОВАЯ БРИГАДА СВЕРЛОВЩИЦ П. ГОРОЖАНОВОЙ 
ЗАВОДА № 2 им. К.О. КИРКИЖА (СЕЙЧАС ЗАВОД 
им. В.А. ДЕГТЯРЕВА) В КОВРОВЕ
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На фоне вынужденно сокращен-
ных расходов на медицину и мобили-
зации медработников на фронт приток 
раненых и эвакуированных на терри-
торию края серьезно осложнил меди-
ко-санитарную обстановку в регионе, 
особенно в начальный период войны. 
Вновь вернулись болезни, которые к 
тому времени казались уже побежден-
ными; пик заболеваемости пришелся 
на 1942 год. Особую опасность среди 
них представляли брюшной и сыпной 
тифы. Главным источником зараже-
ния инфекционными заболеваниями, 
по мнению органов здравоохранения, 
стала железная дорога, где на крупных 
перевалочных станциях скапливались 
люди, ожидавшие, нередко по несколь-
ко суток, отправки в эвакуацию. 

Угрожающая ситуация с распро-
странением инфекционных заболева-
ний в целом по стране стала причиной 
принятия 2 февраля 1942 года Государ-
ственным Комитетом Обороны поста-
новления «О мерах по предупрежде-
нию эпидемических заболеваний в 
стране и Красной армии». Для реализа-
ции предусмотренных этим постанов-
лением противоэпидемических мер на 
местах были организованы Чрезвычай-
ные полномочные противоэпидемиче-
ские комиссии под руководством пред-

седателей местных Советов, членами 
которых в том числе становились пред-
ставители местных органов НКВД. 

Направляемая органами безопас-
ности информация о состоянии в ле-
чебных учреждениях свидетельствует 
не только о катастрофической нехватке 
медицинского персонала, но и о непо-
воротливости хозяйственных органи-
заций и их руководителей. 

Кроме роста эпидемических забо-
леваний, документы органов безопас-
ности фиксируют ухудшение положе-
ния в детских учреждениях, в том числе 
рост детской смертности. И не только 
фиксируют: руководство областного 
Управления предписывает начальни-
кам периферийных органов принимать 
комплекс мер, включая оперативно-ра-
зыскные, для устранения выявленных 
недостатков.

Из директивы № 2/3542 
начальникам горрайотделений 

УНКВД Ивановской области о мерах 
по улучшению положения в детских 

учреждениях
29 июня 1942 г.

Имеющиеся в Управлении НКВД ма-
териалы свидетельствуют о том, что 
большинство ГРО НКВД не уделяют 

должного внимания агентурно-опера-
тивному обслуживанию детских учреж-
дений, выявлению и разработке антисо-
ветских элементов, осевших на работе в 
них. В то же время, наличие значитель-
ного количества случаев заболеваний и 
смертности детей, ухудшение питания, 
медико-санитарного обслуживания и не-
удовлетворительное снабжение детских 
учреждений топливом говорит за то, 
что враждебные элементы стараются 
приложить все усилия к тому, чтобы па-
рализовать нормальную работу детских 
учреждений, чем вызвать недовольство 
среди населения.

Особо неблагополучно в этом от-
ношении обстоит дело в городах: Ков-
рове… Гусь-Хрустальном, Владимире и 
ряде других…

Имеющиеся в области детские молоч-
но-пищевые станции и кухни далеко не 
полностью обеспечивают нуждающихся 
детей в дополнительном питании.

В гор. Гусь-Хрустальный детская 
молочная кухня должна обслуживать 
2000 человек детей, фактически же она 
обслуживает 270 человек, и то неудов-
летворительно.

Несмотря на неудовлетворительное 
снабжение детских учреждений продук-
тами питания, отмечено ряд фактов 
злоупотреблений, заключающихся в хи-
щении и разбазаривании их на сторону.

<…>
Плохо обеспечивались топливом ро-

дильные дома и детские лечебные учреж-
дения области, в которых из-за низкой 
температуры наблюдалась заболевае-
мость и повышенная смертность детей. 
Отмечены также факты, когда ребенок, 
находясь в больнице, получал повторные 
заболевания (например, гор. Владимир). 
Аналогичные факты можно встретить 
и по другим детским отделениям боль-
ниц городов и районов области.

Это объясняется тем, что в боль-
шинстве ГРО НКВД агентурно-осведо-
мительная сеть по обслуживанию дет-
ских учреждений отсутствует, а также 
недостаточно обслуживаются органы 
здравоохранения и наробраза, отвеча-
ющие за их работу.

Кроме того, несмотря на ряд сигна-
лов о злоупотреблениях, заключающихся 
в хищении и разбазаривании продуктов 
питания, органы РКМ не всегда прини-
мают меры расследования и привлече-
ния виновных в этом лиц к уголовной от-
ветственности.

В целях устранения имеющихся недо-
статков и улучшения агентурно-опера-
тивного обслуживания детских учрежде-
ний предлагаем:

1. Имеющуюся агентурно-осведо-
мительную сеть проинструктировать 
по выявлению фактов враждебной дея-
тельности антисоветских элементов, 
направленной на срыв нормальной ра-
боты детских учреждений и ухудшение 
их снабжения.

<…>
3. По линии РКМ усилить агентурное 

обслуживание пищевого блока детских 
учреждений и молочно-пищевых кухонь 
в направлении выявления фактов рас-
хищения продуктов питания.

Начальник Управления НКВД 
Ивановской области капитан 

государственной безопасности 
Маркеев

Не оставались без внимания чеки-
стов и такие, казалось бы, далекие от 
их компетенции вопросы, как работа 
школ.

С сентября 1941 до февраля 1942 
года из школ РСФСР выбыло значи-
тельное число учащихся. В целом план 
по всеобучу в учебном 1941/42 году был 
выполнен на 83%. Причин тому было 
много, прежде всего плохое питание, 
отсутствие обуви и одежды, болезни. 

Резкое уменьшение числа учащихся 
старших классов влекло за собой угро-
зу общего недостатка рабочих кадров 
со средним образованием. Многосмен-
ные занятия в школах, резкое снижение 
влияния семьи на детей и другие при-
чины создали экстремальную ситуа-
цию в системе народного образования.

Для нормализации положения в 
этой сфере Совнарком РСФСР издал 
постановление № 435 от 25 июня 1942 
года «Об итогах 1941–1942 учебного 
года и подготовке школ к новому 1942–
43 учебному году». Контроль за его ис-
полнением и устранение имеющихся 
недостатков также оказались в числе 
обязанностей секретно-политического 
отдела УНКВД.

Из директивы № 2/4008 
начальникам горрайотделений 

УНКВД Ивановской области 
о сборе сведений по подготовке школ 

к новому 1942–43 учебному году
29 июля 1942 г.

Совнарком РСФСР в своем поста-
новлении № 435 от 25 июня 1942 г. «Об 
итогах 1941–1942 учебного года и под-
готовке школ к новому 1942–43 учебно-
му году» отметил, что государственный 
план по всеобщему обязательному обу-
чению детей в 1941–42 учебном году вы-
полнен неудовлетворительно. Большое 
число учащихся не было охвачено школой 
или выбыло из нее до окончания учебно-
го года. Значительное число школьных 
зданий в городах использовалось не по 
назначению и занятия в школах прово-
дились в 3 и даже в 4 смены. В течение 
учебного года имелись многочисленные 
случаи перерывов в учебных занятиях 
школ. Много учителей, эвакуированных 
в тыловые области, не было использова-
но на работе в школе.

Имеющиеся в УНКВД Ивановской 
области материалы также свидетель-
ствуют о том, что в городах и районах 
Ивановской области дело с обязатель-
ным обучением детей в 1941–1942 учеб-
ном году обстояло неудовлетворитель-
но. Большое количество школьных зданий 

использовалось не по назначению, так, 
например: в гор. Александрове, в здании 
НСШ2 № 1 размещен дом инвалидов…

В большинстве районов значитель-
ное количество учащихся не было охва-
чено школой или выбыло из них до окон-
чания учебного года. В течение учебного 
года имелись многочисленные случаи 
перерывов в учебных занятиях из-за 
отсутствия дров для их отопления, по 
этой же причине занятия в некоторых 
школах проходили довольно непродук-
тивно (учащиеся занимались в одежде, 
мерзли чернила и т.п.).

Несмотря на неудовлетворительное 
выполнение плана по всеобщему обяза-
тельному обучению детей в 1941–42 
учебном году, со стороны горрайотде-
лов народного образования и местных 
советских и партийных органов необхо-
димых мер по подготовке школ к новому 
1942–43 учебному году принимается не-
достаточно.

Ремонт школ идет недопустимо 
медленно, заготовка топлива проводит-
ся плохо. Так, по состоянию на 1 июля 
1942 года было заготовлено всего 50% от 
плана, а вывезено только 6%, ремонт и 
пошивка детской обуви и одежды почти 
нигде не организованы, скупка подержан-
ных учебников магазинами КОГИЗа3 про-
исходит неудовлетворительно.

Совнарком РСФСР, отмечая в сво-
ем постановлении № 435 от 25 июня 
1942 г. подобные факты грубого нару-
шения закона о всеобщем обучении, за-
писал: «Организация всеобщего обучения 
детей останется одной из главных задач 
и в условиях войны».

Исходя из вышеизложенного, предла-
гаем для информации НКВД Союза ССР 
и руководящих областных партийных и 
советских органов о ходе выполнения по-
становления Совнаркома РСФСР № 435 
от 25 июня 1942 г. по подготовке школ к 
новому 1942–43 учебному году предста-
вить в СПО УНКВД докладную записку, в 
которой отразите следующие вопросы:

2 Неполная средняя школа.
3 Книготорговое объединение государствен-
ных издательств Объединения государствен-
ных издательств при Совнаркоме СССР.

РУМЫНСКИЕ ПЛЕННЫЕ НА ТЕРРИТОРИИ СПАСО-ЕВФИМИЕВОГО МОНАСТЫРЯ В СУЗДАЛЕ.  
1 ЯНВАРЯ 1943 ГОДА МОНАСТЫРЬ СТАЛ ЛАГЕРЕМ ВОЕННОПЛЕННЫХ

ДЕТСКАЯ ХЛЕБНАЯ КАРТОЧКА
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1. Какая работа проводится по во-
влечению в школы всех детей школьного 
возраста, подлежащих обучению, соглас-
но закону о всеобщем обучении.

2. Ход ремонта школ (обеспечен-
ность ремонтными материалами, день-
гами, как выполняется план ремонта, 
причина затяжки, какие принимаются 
меры по ускорению ремонта).

3. Организованы ли комиссии при ис-
полкомах горрайсоветов по приемке го-
товности школ к новому учебному году 
и их работа.

4. Организована ли на предприяти-
ях местной промышленности и арте-
лях промысловой кооперации пошивка и 
реставрация детской одежды и ремонт 
обуви в размерах, необходимых для удов-
летворения нуждающихся детей школь-
ного возраста.

5. Какое количество школьных зданий 
использовалось не по назначению, кроме 
зданий, занятых под госпитали или по 
решению Правительства, освобождены 
ли они к 20 июля 1942 г., если не освобож-
дены – причины.

В тех случаях, когда освобождение 
школьных зданий не обеспечивает нор-
мального размещения учащихся, какие 
меры принимаются к выделению и при-
способлению для учебных зданий допол-
нительных помещений.

6. Как идет ход строительства и 
ввод в эксплуатацию новых школьных 
зданий к началу учебного года (там, где 
это строительство имеется), указав 
причины задержки.

7. Какая работа проводится по вос-
становлению школьных буфетов и обе-
спечению их продуктами питания, как 
за счет выделенных централизованных 
фондов, так и за счет своих подсобных 
хозяйств и децентрализованных заго-
товок.

8. Какая идет работа по обеспечению 
школ топливом, указав план заготовок 
и вывозки, его выполнение, если не вы-
полнен – причины.

9. Организовано ли в летний период 
1942 г. индивидуальное обучение школь-
ников, получивших дополнительные 
испытания на осень или выбывших из 

школы и вовлеченных в нее во втором 
полугодии.

10. Как укомплектованы школы руко-
водящим составом (директора, завучи) и 
преподавательским, если нет – причины.

11. Как поставлена работа по скуп-
ке подержанных учебников у населения 
(план, его выполнение, причины невы-
полнения).

12. Какая подготовка ведется в деле 
устранения имевших место в 1941–42 
учебном году недостатков в организации 
военного обучения и физической подго-
товки учащихся и обеспечение школ пре-
подавательскими кадрами и необходи-
мым учебным оборудованием по этому 
вопросу.

13. Как обстоит дело с обеспечени-
ем школ бумагой, карандашами и други-
ми наглядными и учебными пособиями, 
а также в каком состоянии находятся 
парты.

<…> 
Докладная записка должна быть 

представлена к 10 августа 1942 года.
В дальнейшем о недостатках в ра-

боте по подготовке школ к новому учеб-
ному году необходимо информировать 
СПО УНКВД, направив на выявление их 
внимание агентурно-осведомительную 
сеть.

Начальник Управления НКВД 
Ивановской области  

капитан государственной 
безопасности Маркеев

С первых дней войны государство 
взяло на себя заботу о семьях моби-
лизованных на фронт. 26 июня 1941 
года Верховный Совет СССР издал 
Указ «О порядке назначения и выпла-
ты пособий семьям военнослужащих 
рядового и младшего начальствую-
щего состава в военное время». Кро-
ме того, был предусмотрен еще целый 
ряд мер по социальному обеспечению 
семей мобилизованных военнослужа-
щих. Однако далеко не всегда эти меры 
исполнялись на местах должным об-
разом. Органы НКВД-НКГБ на всем 
протяжении войны регулярно инфор-
мировали партийные органы о фактах 

формального отношения отдельных 
руководителей к нуждам семей воен-
нослужащих, инвалидов и родственни-
ков погибших при защите Отечества. 

Одним из источников информации 
о тяжелом материальном положении 
семей военнослужащих служили пунк-
ты военной цензуры. Надо отметить, 
что органы безопасности не просто 
констатировали получаемую инфор-
мацию в спецсообщениях, регулярно 
направляемых в партийные органы, но 
и подвергали проверке, а при ее под-
тверждении периферийные органы 
безопасности самостоятельно прини-
мали меры по разрешению возникав-
ших у семей защитников Родины про-
блем.

Из спецсообщения № 6/1817 
секретарю Ивановского 

обкома ВКП(б) Г.Н. Пальцеву  
по результатам обработки 

документов пунктом военной 
цензуры Ивановской области

15 мая 1943 г.

За период с 1 по 30 апреля 1943 г. 
пунктами военной цензуры Ивановской 
области обработано 207 документов, 
содержащих жалобы бойцов и команди-
ров Красной Армии на тяжелые условия 
жизни, нечуткое и бездушное отношение 
к ним и неоказание помощи.

Выдержки из жалоб приводим:
Отправитель: <…> Григорьева Е., Су-
догодский район, п/о Мошок, МТС, ИО
Получатель: Мишукова Вера 
Григ[орьевна], Москва, Воронцовская, 
22, кв. 3

«Подала заявление об отводе мне 
пригородного участка, но, как и следо-
вало ожидать – отказали. Так мне все 
это обидно и тяжело сообщать об этом 
моему мужу, но придется искать защи-
ты хоть через их штаб. Вот как забо-
тятся о нас, семьях фронтовиков. Муж 
мой награжден правительством, а семье 
его не дают самого главного и необхо-
димого – участка земли, чтобы я могла 
обеспечить свою семью овощами и кар-
тофелем. И где искать правды? Все это 

меня так волнует и раздражает, порой 
жить не хочется...»

<…>
Сообщаем результаты наших меро-

приятий по отдельным жалобам семей 
военнослужащих за апрель месяц 1943 г.

Жена военнослужащего Лимоно-
ва Е.Н., проживающая в дер. Пономарево 
Высоковского с/с Никологорского района, 
на иждивении имеет троих детей, жало-
валась мужу на тяжелое материальное 
положение и неоказание ей помощи. При 
проверке факты подтвердились. Через 
районную комиссию гр. Лимоновой вы-
дано 2 пары нательного белья, 2 пары 
чулок и 5 метров полотна.

Жена в/служащего Желтова Татьяна 
Трофимовна, проживающая в д. Рылухи 
Ключинского с/совета Никологорского 
района, на иждивении мать и четверо 
малолетних детей, жаловалась мужу, 
что она ходит разутая. Желтовой ока-
зана помощь, выдана пара валяной обуви.

Эвакуированная жена в/служаще-
го Почтарева Анастасия Николаевна, 
проживающая в д.Горки Камешковско-
го района, на иждивении мать и двое 
малолетних детей, жаловалась мужу 
на отсутствие обуви, белья и на плохое 
снабжение хлебом. При проверке уста-
новлено, что перебои в снабжении хле-
бом действительно имели место, и нуж-

даются в обуви и белье. Через районную 
комиссию Почтаревой выдана пара ва-
ляных сапог, 3 пары чулок, 2 кофточки и 
2 детских брюк.

В/служащий Каженков С.А., в/часть 
742, в заявлении на имя Селивановского 
райвоенкома жалуется, что семья его, 
проживая в д. Сеньково Селивановского 
района, не имеет топлива и не получа-
ет хлеб из сельпо. При проверке факты 
подтвердились, семья состоит из 5 че-
ловек, хлеб получают лишь на двоих. Че-
рез с/совет семье Каженкова оказана 
помощь – прикреплены на снабжение в 
сельпо остальные члены семьи и обеспе-
чены топливом.

<…>
Жена командира Любимова А.Д., про-

живающая село Григорьево Гусевского 
района, жаловалась мужу, что дети ее 
разутые, раздетые, голодные, пособия 
на детей не получает, помощи никто ни-
какой не оказывает. При проверке со-
стояния материально-бытовых условий 
установлено, что семья Любимова дей-
ствительно крайне нуждается в помо-
щи. Через РК ВКП(б) и райсовет оказана 
помощь продуктами питания, одеждой 
и прикреплена вся семья на снабжение в 
сельпо. Вопрос о выдаче пособия на детей 
разрешается.

<…>

Дочь в/служащего Тупицына К., про-
живающая дер. Злобино Архангельско-
го с/совета Меленковского района, со-
общает отцу, что мать болеет, а они, 
дети, сидят без хлеба, пайка не дают. 
При проверке установлено, что семья 
состоит из 7 человек, трое из них тру-
доспособных, работают, остальные не-
совершеннолетние. Пайка им не выдава-
ли, как имеющим связь с с/хозяйством. 
Материально нуждаются. Через с/совет 
оказана помощь, трое ребят прикрепле-
ны к сельпо на снабжение хлебом.

Зам. начальника Управления НКГБ 
Ив. обл. подполковник государств. 

безопасности Швырков 

Органы безопасности не только 
фиксировали факты формально-бюро-
кратического и бездушного отношения 
отдельных руководителей к нуждам 
простых людей, регулярно приводили 
факты бесхозяйственности и злоупо-
треблений со стороны отдельных руко-
водителей предприятий и учреждений, 
но и в большинстве случаев в инфор-
мационных материалах предлагали 
меры партийного реагирования к руко-
водителям-коммунистам и выработки 
управленческих решений по исправле-
нию ситуации. 

ВЛАДИМИРСКИЙ ТРАКТОРНЫЙ ЗАВОД. 1945 ГОДВО ВРЕМЯ ПРЕЗЕНТАЦИИ МОЖНО БЫЛО ПОСМОТРЕТЬ ДОКУМЕНТЫ, КОТОРЫЕ ЛЕГЛИ В ОСНОВУ КНИГИ
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Наметилась в годы войны и тенден-
ция к игнорированию хозяйственными 
и партийными органами мер матери-
ального и морального стимулирования 
рабочих, к нарушению принципов со-
циальной справедливости при распре-
делении материальных благ и подмене 
воспитательной работы направлени-
ем материалов в следственные орга-
ны. Особенно это касалось нарушений 
трудовой дисциплины, подпадающих 
под Указ Президиума Верховного Сове-
та СССР от 26 июня 1940 года «О пере-
ходе на восьмичасовой рабочий день, 
на шестидневную рабочую неделю и о 
запрещении самовольного ухода рабо-
чих и служащих с предприятий и уч-
реждений». Некоторые руководители 
предприятий откровенно полагали, что 
одной из главных причин дезертирства 
и самовольных прогулов со стороны ра-
бочих является «слабое судебное пре-
следование нарушителей».

В сентябре 1941 года на текстиль-
ных предприятиях Ивановской области 
стали приобретать массовый характер 
отказы рабочих от сверх урочных работ, 
о чем областное УНКВД проинформи-
ровало ЭКУ НКВД СССР. В числе при-

чин, вызвавших массовые отказы от 
работы, было указано игнорирование 
руководством предприятий тяжелых 
бытовых условий рабочих. В докумен-
те также отмечено, что по инициати-
ве УНКВД обкомом ВКП(б) намечено 
проведение совещания с секретарями 
партийных комитетов и директорами 
текстильных предприятий по вопросу 
сверхурочных работ. Однако, несмотря 
на принятые партийным руководством 
области меры, руководители отдель-
ных предприятий по-прежнему про-
должали небрежно относиться к ус-
ловиям труда и быта рабочих, что в 
очередной раз приводило к массовым 
отказам от работы, например, на ткац-
кой фабрике им. Лакина в Собинском 
районе.

Злоупотребление руководителями 
предприятий привлечением работни-
ков к уголовной ответственности за на-
рушения трудовой дисциплины и мел-
кие хищения на производстве, а также 
формально-бюрократический подход 
при рассмотрении подобных дел на-
родными судами побудили Управле-
ние НКВД Ивановской области напра-
вить в НКВД СССР на имя Лаврентия 

Берии спецзаписку о складывающей-
ся в этой сфере негативной ситуации. 
Судя по служебным пометкам на этом 
документе, изложенные в спецзаписке 
факты были доведены до заместителя 
председателя ГКО Вячеслава Молотова, 
наркома юстиции Николая Рычкова и 
прокурора СССР Виктора Бочкова.

Из спецзаписки № 2/6411 
Наркому внутренних дел СССР 

Л.П. Берии «О практике работы 
народных судов Ивановской области 

по делам  за нарушение трудовой 
дисциплины и мелких хищений 

с предприятий»
10 декабря 1942 г.

Управление НКВД Ивановской обла-
сти располагает многочисленными фак-
тами, свидетельствующими о формаль-
но-бюрократическом подходе народных 
судов области при рассмотрении дел о 
нарушении трудовой дисциплины и лиц, 
привлекаемых за мелкие хищения с пред-
приятий.

Формализм народных судов заклю-
чается в том, что они не хотят счи-
таться ни с обстановкой, ни с обстоя-
тельствами дела, ни с тем, кого судят.

В работе народных судов укоренилась 
практика поверхностно-несерьезного и 
необъективного подхода при рассмо-
трении дел, вследствие чего допуска-
ются ошибки, граничащие с нарушени-
ями, или нарушающими революционную 
законность.

Нередко в работе судов можно на-
блюдать факты недостаточно обосно-
ванного осуждения ни в чем не повинных 
людей, людей умерших и находящихся в 
действующей армии.

Суды при определении меры наказа-
ния не считаются ни с возрастом, ни 
с состоянием здоровья, ни с семейным 
положением подсудимых, ни с тем, что 
у многих подсудимых, особенно женщин, 
имеется куча малолетних детей, отцы 
и братья которых находятся на фронте 
Отечественной войны, а некоторые из 
них уже погибли в борьбе с фашистскими 
захватчиками.

...Уместно здесь также отметить, 
что при определении меры наказания, 
особенно в отношении женщин, кото-
рые имеют малолетних детей, суды не 
проявляют заботы о детях, заключая 
матерей в тюрьмы, бросают их, таким 
образом, на произвол судьбы, порождая 
беспризорность.

<…>
Злоупотребляя предоставленным 

правом заочного рассмотрения дел по 
нарушениям трудовой дисциплины, нар-
судья одного из участков Ковровского 
района Ивановской области Н. только 
в октябре месяце т.г. заочно осудила 
157 чел., причем 57 человекам из них не 
вручались повестки.

Нарсудья другого участка Ковров-
ского района Б. в октябре месяце с.г. из 
111 дел 70 рассмотрела заочно, без вру-
чения повесток подсудимым.

Приведенные примеры показывают, 
что карательная политика ряда на-
родных судов области была направлена 
против второстепенных, менее опасных 
преступников, а иногда невиновных лю-
дей, в то время как злостные наруши-
тели трудовой дисциплины и расхити-
тели государственной собственности 
остаются безнаказанными и продолжа-
ют творить преступную деятельность.

<…>
Руководители партийных и профсо-

юзных организаций на местах, а в ряде 
случаев и директора предприятий само-
устранились от наблюдения за работой 
отделов и лиц, оформляющих материа-
лы для передачи в суды по нарушениям 
Указов Президиума Верховного Совета 
СССР от 26 июня и 10 августа 1940 г.

Об изложенном информирован секре-
тарь обкома ВКП(б) и уполномоченный 
КПК4 при ЦК ВКП(б) по Ивановской об-
ласти.

Начальник УНКВД Ивановской 
области капитан госбезопасности 

Маркеев

Приведенные документы только в 
самых общих чертах освещают вклад 

4 Комиссия партийного контроля.

тыловых органов безопасности в По-
беду советского народа над нацистской 
Германией. Однако они дают возмож-
ность более широко взглянуть на жизнь 
в тыловом регионе в годы военного ли-
холетья, объективно оценить деятель-
ность органов безопасности в той не-
простой обстановке. Хотелось бы также 

отметить, что вопреки сложившимся 
за последние десятилетия стереотипам 
архивные документы свидетельствуют 
о стремлении сотрудников НКВД-НКГБ 
к объективной оценке поступающей к 
ним информации, о внимательном от-
ношении к нуждам тружеников тыла и 
семей фронтовиков. 

УЧАСТНИКИ ПРЕЗЕНТАЦИИ С СОСТАВИТЕЛЕМ СБОРНИКА ДОКУМЕНТОВ, РУКОВОДИТЕЛЕМ МУЗЕЙНОГО ОБРАЗОВАНИЯ 
«МУЗЕЙ ИСТОРИИ ОРГАНОВ БЕЗОПАСНОСТИ ВО ВЛАДИМИРСКОЙ ОБЛАСТИ» АНДРЕЕМ СОЛОВЬЕВЫМ (В ПЕРВОМ РЯДУ)
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Крах мятежа
Среди политических объединений, воз-
никших после прихода к власти боль-
шевиков и ставивших своей целью их 
свержение, видное место занимал Все-
российский Национальный центр. Он 
был нелегально образован в мае – июне 
1918 года в Москве. Его отделения вско-
ре возникли в ряде крупных городов. 
Организация объединила представите-
лей торгово-промышленных кругов и 
политических деятелей большей частью 
либерального направления. В Нацио-
нальный центр входили члены партий 
октябристов и прогрессистов, но наибо-
лее широко в его рядах были представ-
лены кадеты. Политическая программа 
предусматривала создание нового все-
российского правительства, созыв Уч-
редительного собрания, возоб новление 
участия страны в Первой мировой вой-
не на стороне Антанты. На переходный 
период предусматривалась времен-
ная военная диктатура. Национальный 
центр поддерживал деловые контакты 
с политическими и финансовыми кру-
гами Англии и Франции, которые ока-
зывали ему финансовую поддержку, а 
также установил связи с британской 
разведкой.

Участники Национального центра 
входили в руководящие политические 
структуры, созданные на территори-
ях, контролируемых белогвардейскими 
войсками. Так, представители органи-
зации состояли в Особом совещании 
при главнокомандующем Вооруженны-
ми силами Юга России. Члены Нацио-
нального центра сыграли видную роль 
в перевороте, приведшем к сверже-
нию Уфимской директории и приходу 
к власти адмирала Колчака. Входивший 
в колчаковское руководство Виктор Пе-
пеляев дошел в своей карьере до по-
ста председателя Совета министров. 
Участники Национального центра 
были представлены и в Политическом 
совещании при генерале Юдениче.

В регионах, в которых была уста-
новлена советская власть, Националь-
ный центр, разумеется, не имел воз-
можности действовать открыто. Здесь 

он прибегал к строгой конспирации и 
последовательно придерживался за-
говорщической тактики. Большие на-
дежды в Петроградском отделении 
Национального центра возлагали на 
подготавливаемый им военный мя-
теж в фортах Кронштадтской крепо-
сти – «Красная горка», «Серая лошадь» 
и «Обручев», среди офицеров которых 
были деятели антисоветского подпо-
лья. Восстание, как рассчитывали его 
организаторы, должно было совпасть 
с наступлением на Петроград частей 
Северного корпуса под началом гене-
рала Родзянко. Оно началось в ночь на 
13 июня 1919 года. Его предводителем 
выступил комендант «Красной горки» 
поручик Николай Неклюдов. Мятежни-
ки арестовали красногвардейцев, а так-
же не поддержавших их бойцов и ко-
мандиров. Захваченный председатель 
Кронштадтского совета Михаил Мар-
тынов был расстрелян.

Рассчитывая на помощь британцев, 
заговорщики известили по радио о вос-
стании командование находящейся в 

Финском заливе английской эскадры. 
В 9 часов утра Неклюдов обратился к 
Кронштадту с ультиматумом о сдаче. 
Когда его требование было отвергнуто, 
он отдал приказ начать обстрел крепо-
сти. Проведенное позже чекистами рас-
следование позволило установить пла-
ны Неклюдова и его сторонников. По 
их замыслу, к ним должны были при-
соединиться команды всех крупнейших 
кораблей, после чего в Неву вошли бы 
английские военные суда. Следующим 
шагом предусматривалось блокиро-
вание силами мятежников Николаев-
ской железной дороги, связывающей 
Петроград с Москвой, а затем и заня-
тие ими Северной столицы. Но эти ам-
бициозные планы потерпели фиаско. 
Петроградский комитет обороны и РВС 
Балтийского флота действовали реши-
тельно. Для удара по «Красной горке» 
с моря и суши были задействованы во-
семь кораблей, гарнизон форта «Риф», 
береговая группа из моряков и крас-
ногвардейцев, авиационный отряд. 
В ночь на 16 июня Неклюдов со своим 

Крах  
Национального 
центра

1919 ГОД СТАЛ ДЛЯ МОЛОДОГО СОВЕТСКОГО ГОСУДАРСТВА ВРЕМЕНЕМ ТЯЖЕЛЕЙШИХ ИСПЫТАНИЙ. НАРЯДУ С 
УГРОЗОЙ СО СТОРОНЫ ВЕДУЩИХ НАСТУПЛЕНИЕ БЕЛОГВАРДЕЙСКИХ АРМИЙ БОЛЬШУЮ ОПАСНОСТЬ ДЛЯ НЕГО 
ПРЕДСТАВЛЯЛИ ДЕЙСТВИЯ ПОДПОЛЬНЫХ ПОЛИТИЧЕСКИХ ОБЪЕДИНЕНИЙ, ЗАНИМАВШИХСЯ ШПИОНАЖЕМ И 
ГОТОВЯЩИХ АНТИПРАВИТЕЛЬСТВЕННЫЕ МЯТЕЖИ. БЛАГОДАРЯ РАБОТЕ ВЧК УДАЛОСЬ РАСКРЫТЬ И ОБЕЗВРЕДИТЬ 
ТАЙНЫЕ АНТИСОВЕТСКИЕ ЦЕНТРЫ.

ТЕКСТ Михаил РАЙСКИЙ

РАЗОБЛАЧЕНИЕ ОРГАНИЗАЦИИ БЫЛО ВАЖНЫМ ЭТАПОМ 

СТАНОВЛЕНИЯ СОВЕТСКИХ СПЕЦСЛУЖБ

«АНДРЕЙ ПЕРВОЗВАННЫЙ» ДАЕТ ОТВЕТ ФОРТУ «КРАСНАЯ ГОРКА» ЗА ИЗМЕНУ ТРУДОВОМУ НАРОДУ. ФОТООТКРЫТКА 1919 ГОДА

ВООРУЖЕННЫЙ ПАТРУЛЬ МОРЯКОВ БАЛТИЙСКОГО ФЛОТА НА УЛИЦАХ ПЕТРОГРАДА ПРОВЕРЯЕТ ДОКУМЕНТЫ. 1919 ГОД
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окружением оставил форт. Несостояв-
шийся «покоритель Петрограда» бежал 
в Эстонию.

После подавления мятежа в «Крас-
ной горке» ВЧК предприняло активные 
действия по выявлению в Петрограде 
контрреволюционеров, которые вели 
подрывную деятельность против вла-
сти большевиков. Под руководством 
заместителя председателя ВЧК Якова 
Петерса были организованы массо-
вые обыски не только в вызывавших 
подозрения частных квартирах, но и в 
представительствах стран, проводящих 
враждебную политику по отношению 
к Советской России. В результате были 
не только изъяты сотни винтовок, ре-
вольверов, пулеметов и бомб, но и най-
дены чрезвычайно заинтересовавшие 
чекистов документы. Из попавших к 
представителям госбезопасности ма-
териалов (писем, донесений агентов) 
явствовало, что в городе действует 
крупная подпольная и представляю-
щая серьезную опасность организа-
ция – Национальный центр, способ-
ный на повторение акций, подобных 
недавно подавленному мятежу. Одна-
ко первоначальное расследование по-
зволило собрать только весьма общие 

сведения. Руководство Национального 
центра продолжало оставаться неиз-
вестным.

Таинственный ВИК
Новые данные, приблизившие к рас-
крытию контрреволюционного под-
полья, были получены в том же июне, 
когда на Лужском направлении Петро-
градского фронта красноармеец за-
стрелил человека, попытавшегося пе-
рейти на вражескую сторону. Согласно 
обнаруженным при нем документам, 
это был бывший офицер Никитенко. 
При осмотре вещей убитого в мунд-
штуке одной из папирос обнаружили 
записку с весьма примечательным тек-
стом: «Генералу Родзянко или полков-
нику С. При вступлении в Петроград-

скую губернию вверенных Вам войск 
могут выйти ошибки, и тогда постра-
дают лица, секретно оказывающие нам 
весьма большую пользу. Во избежание 
подобных ошибок просим Вас, не най-
дете ли возможным выработать свой 
пароль. Предлагаем следующее: кто в 
какой-либо форме или фразе скажет 
слова „во что бы то ни стало“ и слово 
„ВИК“ и в то же время дотронется ру-
кой до правого уха, тот будет известен 
нам, и до применения к нему наказа-
ния не откажите снестись со мной…» 
Неизвестный автор подписал записку 
кратко: «ВИК».

В июле в руки чекистов вновь попал 
новый материал от загадочного ВИКа. 
Это произошло при следующих обсто-
ятельствах. На финляндской границе 
удалось задержать двух предателей, 
предпринявших попытку перебежать 
к противнику. Ими оказались началь-
ник сестрорецкого пограничного пунк-
та Самойлов и агент того же пункта 
Боровой-Федотов, который при задер-
жании попытался избавиться, видимо, 
от опасного для него пакета. Это ему не 
удалось. В пакете нашли письмо со све-
дениями о дислокации войск Красной 
армии. В нем также рассказывалось о 
продолжении работы Национального 
центра, поддерживающего контакты с 
представителем Юденича. Преимуще-
ством второго перехвата корреспон-
денции от ВИКа, разумеется, было то, 
что в отличие от мертвого Никитенко 
живые Самойлов и Боровой-Федоров 
могли приблизить к разгадке тайны ав-
тора. Так и произошло. 

На допросе арестованные рассказа-
ли, что послание в штаб Юденича пе-

редал некий Вильгельм Штейнингер. 
Чекисты установили личность этого 
человека. Штейнингер оказался инже-
нером, совладельцем фирмы «Фосс и 
Штейнингер», входил в ряды партии 
кадетов. Когда заговорщика арестова-
ли, он вскоре подтвердил, что является 
ВИКом. В то же время и Штейнингер, и 
несколько задержанных вместе с ним 
человек на допросах стремились рас-
крыть минимум информации, назы-
вая в качестве сообщников преимуще-
ственно тех людей, которые находились 
или по другую сторону фронта, или уже 
умерли. Тем не менее расследование, 
завершившееся в начале августа, по-
зволило задержать часть участников 
Национального центра. Оно также 
окончательно подтвердило причаст-
ность заговорщического подполья к 
событиям в «Красной горке».

В руководстве ВЧК понимали, что 
в противостоянии с Национальным 
центром в Петрограде выиграна пока 
лишь первая схватка. Из письма, изъ-
ятого у Борового-Федотова, было из-
вестно о наличии крупного отделения 
антисоветской организации в Москве. 
Необходимо было нанести упреждаю-
щий удар по столичным заговорщикам. 

Московская 
организация
27 июля в селе Вахрушеве Слободско-
го уезда Вятской губернии был задер-
жан из-за отсутствия проездных до-
кументов человек, представившийся 
как Николай Карасенко. При обыске у 
него изъяли 985 820 рублей и два ре-
вольвера. Карасенко объяснил проис-
хождение денег поручением знакомо-
го ему киевского купца доставить их 
в Москву. Уже 5 августа на допросе в 
ЧК Вятки задержанный изменил свои 
показания. Он заявил, что в действи-
тельности его зовут Николаем Краше-
нинниковым, он сын орловского по-
мещика и в настоящее время служит 
в разведывательном отделении кол-
чаковского штаба. Из его показаний 
следовало, что в начале июня ему по-
ручили доставить деньги в Москву и 
передать их там лицу, которое встре-
тит его на Николаевском вокзале, на-
зовет сумму денег и воинскую часть, 
откуда он послан.

Вятские чекисты пришли к абсо-
лютно справедливому выводу о том, 
что столкнулись с контрреволюцион-
ным заговором всероссийского мас-
штаба, раскрытие которого должно 
быть передано Всероссийской чрез-
вычайной комиссии. 8 августа местная 
губчека приняла решение об отправке 
арестованного в Москву. Доставлен-
ный в столицу Крашенинников перво-
начально явно стремился на допросах 
скрыть имеющуюся у него информа-
цию. Он попытался передать на волю 
две записки, которые были перехваче-
ны чекистами. Текст одной из них гла-
сил: «Прошу В. В. М. или, если нет его, 
то кого-либо заготовить несколько до-
кументов для 35-40 летн., 25–30 летн. 
и 24–25 летн. и передать их по требо-
ванию предъявительнице сего, кто зна-
ет условленный знак В. В. М. для меня. 
Прошу обязательно к 30 августа достать 
1 гр. цианистого калия или какого дру-
гого сильно действующего яда, необ-
ходимо в интересах дела. Прошу так-
же сообщить к 30 августа, арестован ли 
Н. Н. Щ. и другие, кого я знаю, можно 

их вызвать или нет, также прошу сооб-
щить общее положение Н». 

Не дошедшие до адресатов посла-
ния были предъявлены их отправите-
лю. Это сломало Крашенинникова, и он 
начал давать откровенные показания. 
Он поведал о том, что «В.В.М.» – это 
Василий Васильевич Мишин, которо-
му было поручено доставить в Москов-
скую организацию другой миллион и 
с которым он прошел совместно часть 
пути. Под инициалами «Н.Н.Щ.» в его 
тайном послании был обозначен Ни-
колай Николаевич Щепкин, которому 
надлежало вручить деньги и от которо-
го затем нужно было получить то, что 
он в свою очередь передаст. Крашенин-
ников сообщил, что, кроме адреса Щеп-
кина, ему в качестве запасного вариан-
та был дан адрес директора гимназии 
Алферова. Из его признания также ста-
ло известно, что всего было отправлено 
в Москву 25 миллионов рублей, из ко-
торых часть должна быть направлена 
в Петроград через уже хорошо извест-
ного чекистам ВИКа. Крашенинников 
показал, что Национальный центр фи-
нансируется и Колчаком, и его запад-
ными союзниками. Полученные сведе-
ния требовали немедленных действий. 

ОСНОВАТЕЛИ ИЗВЕСТНОЙ ЖЕНСКОЙ ГИМНАЗИИ 
АЛЕКСАНДР И АЛЕКСАНДРА АЛФЕРОВЫ БЫЛИ В ЧИСЛЕ 
67 РАССТРЕЛЯННЫХ ПО ДЕЛУ НАЦИОНАЛЬНОГО ЦЕНТРА 

ГЛАВА СТОЛИЧНОГО АНТИСОВЕТСКОГО ПОДПОЛЬЯ 
НИКОЛАЙ ЩЕПКИН

УЧЕНИКИ ЗАВОДА «ВЕСТИНГАУЗ», ПРИСОЕДИНИВШИЕСЯ К ЗАЩИТНИКАМ ПЕТРОГРАДА, ОБУЧАЮТСЯ 
СТРЕЛЬБЕ ИЗ ВИНТОВКИ. 1919 ГОД

Политическая программа Национального 
центра предусматривала создание 
нового всероссийского правительства, 
созыв Учредительного собрания, 
возобновление участия страны в Первой 
мировой войне на стороне Антанты
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Было решено арестовать руководите-
лей Московского отделения и прежде 
всего Щепкина. 

Глава столичного антисоветского 
подполья являлся одной из ключевых 
фигур в Национальном центре. Нико-
лай Щепкин был личностью яркой. Он 
приходился внуком великому русскому 
актеру Михаилу Щепкину. В отличие от 
знаменитого деда его потомок решил 
посвятить свою жизнь не творческим 
музам, а общественно-политическому 
делу. В царской России он много лет 
был гласным Городской думы в Мо-
скве. Вершиной его карьеры в органе 
городской власти стал пост товарища 
городского головы. Как сторонник ли-
беральной политической платформы 
Щепкин вступил в партию кадетов и 
участвовал в разработке ее програм-
мы. Он был членом Государственной 
думы  3-го и 4-го созывов, входил в 
думские финансовую комиссию и ко-
миссию по рабочему вопросу. О нем 
остались отзывы как о широко обра-
зованном человеке. Подготовленный 
им курс лекций «Страховое дело» вы-
соко оценили специалисты. Люди, об-
щавшиеся с Щепкиным, характеризо-
вали его как интересного собеседника и 
очень энергичного человека, но в то же 
время отмечали, что порой ему были 
свойственны заносчивость и резкость 
в общении.

Аресты и обыски
Арест главы Московского отделения 
Национального центра был проведен 
в ночь на 29 августа группой чекистов 
во главе с заместителем начальника 
Особого отдела Иваном Павлуновским 
в квартире Щепкина в доме на углу 1-го 
Неопалимовского и Трубного переул-
ков. При проведении обыска во дворе 
в дровах была обнаружена жестяная ко-
робка с зашифрованными и нешифро-
ванными записками. Они были написа-
ны мелким шрифтом на узких полосках 
бумаги, что очевидно свидетельствова-
ло о намерении переправить их через 
линию фронта. Позднее на допросе сам 
Щепкин подтвердил, что лично пере-

писывал полученную информацию для 
отправки ее в штаб Деникина.

Ознакомившись с содержанием за-
писок, чекисты поняли масштаб дей-
ствующей в столице шпионской сети. 
В жестяной коробочке хранились: 1) за-
писка с изложением стратегического 
плана действий Красной армии от Са-
ратова; 2) сводка о составе армий Запад-
ного, Восточного, Туркестанского и Юж-
ного фронтов на 15 августа 1919 года с 
указанием номеров дивизий и мер, при-
нимаемых советским командованием 
для укрепления Южного фронта, а так-
же с описанием плана действий одной 
из армейских групп на Южном фронте; 
3) детальное описание Тульского укреп-
ленного района с указанием количества 
и мест расположения зенитных бата-
рей, а также сведения о расположении 
базисных складов на Южном фронте; 
4) данные о численности и дислокации 
частей 9-й армии Южного фронта (по 
дивизиям) по состоянию на 20 августа. 
Достоянием советской контрразведки 
стало письмо, содержавшее шпионские 
данные о частях Красной армии и со-
общение об имевшихся в Москве бело-
гвардейских силах. В нем было следу-
ющее обращение: «Начальнику штаба 

любого отряда прифронтовой полосы. 
Прошу в самом срочном порядке про-
телеграфировать это донесение в штаб 
Верховного, Разведывательное отделе-
ние полковнику Холтулэри, затем курье-
ра отправить в ставку».

Приглашенный в качестве экспер-
та изъятых у Щепкина материалов 
член Реввоенсовета Сергей Гусев был 
откровенно поражен увиденным. Он 

обратил внимание на быстроту сбо-
ра шпионами информации. Так, дан-
ные о переброске штаба Восточного 
фронта в Брянск оказались у агентов 
Национального центра в тот самый 
день, когда об этом было принято по-
становление Реввоенсовета. Значение 
разоблачения чекистами шпионской 
сети трудно было переоценить.

Результативным оказался и обыск 
у Александра Алферова. Его руковод-

ство было поручено члену коллегии 
ВЧК Варлааму Аванесову. Участво-
вавший в обыске чекист Федор Фо-
мин оставил в своих мемуарах описа-
ние события. Он рассказал, что улики 
пришлось искать очень долго  – всю 
ночь. Сотрудникам ВЧК довелось пе-
релистать все книги, отбить в комна-
тах плинтус и поднять паркет. Но это 
не дало никаких результатов. Уже под 

утро Аванесов обратил внимание на 
мраморное пресс-папье на письмен-
ном столе. Когда он развинтил его и 
снял верхнюю мраморную плитку, че-
кисты увидели в ней сложенный вдвое 
небольшой листочек тонкой бумаги. 
В нем был длинный список фамилий. 
Другой уликой стала найденная Фоми-
ным записная книжка. В ней оказались 
записи следующего типа: «Виктор Ива-
нович – 452 руб. 73 коп.», «Владимир 
Павлович – 435 руб. 23 коп.», «Дмитрий 
Николаевич – 406 руб. 53 коп.». Фомин 
вспоминал, что они показались ему по-
дозрительными и навели на мысль о 
том, что эти «счета» в действительно-
сти были телефонными номерами. Че-
кист решил проверить свою догадку. Он 
отбросил все «рубли» и «копейки» и, со-
единив цифры, набрал их по телефону. 
Вскоре версия Фомина подтвердилась: 
в записной книжке были зашифрованы 
телефоны многих участников заговора. 

«Военное крыло»
Не вызывало сомнения, что Националь-
ный центр использует сведения, кото-
рые получены от агентов, имеющих до-
ступ в советские военные учреждения. 
Чекисты приняли меры для раскрытия 

шпионской сети Национального цент-
ра. На квартире Щепкина устроили за-
саду. Ее результатом стало задержание 
ряда лиц, причастных к заговору. Одним 
из них оказался бывший офицер шта-
ба главнокомандующего, а к моменту 
ареста – окружной инспектор Всевобу-
ча Павел Мартынов. Он показал, что его 
завербовал бывший член Государствен-
ной думы кадет Николай Огородников, 
входивший в руководство Московской 
организации. Мартынов рассказал, что 
ему предложили передавать сведения 
«военного осведомительного характе-
ра» о красных частях и положениях на 
фронтах, за что обещали ежемесячное 
вознаграждение. В показаниях Марты-
нова содержались сведения об особой 
«военной организации Центра», очень 
заинтересовавшие чекистов.

Расследование указывало на то, что 
Московская организация, параллельно 
со шпионажем, активно готовит мятеж 
в столице. В попавшем в руки советской 
контрразведки письме Щепкин заяв-
лял Деникину: «Будет сделана попытка 
свергнуть иго. Это может быть недели 
через две. На этот случай вам надо под-
готовить нам помощь и указать, где ее 
найти и куда послать для установле-

ния связи…» Итогом кропотливой ра-
боты ВЧК стало раскрытие так называ-
емого Штаба добровольческой армии 
Московского района, который ряд ис-
следователей характеризуют как «во-
енное крыло Национального центра». 
Во главе его в разное время находи-
лись различные офицеры. Последним 
руководителем Штаба был полковник 
Всеволод Ступин. Военные заговорщи-
ки сумели накопить внушительные за-
пасы оружия, в том числе артиллерии, 
и разработали детальный план воору-
женного восстания. Оно должно было 
вспыхнуть во время приближения к 
столице деникинской армии. 

Председатель ВЧК Феликс Дзер-
жинский в докладе на общегородской 
конференции Московской организа-
ции РКП(б) 24 сентября 1919 года, ка-
саясь темы провалившегося заговора 
врагов Советского государства, отме-
чал: «Они надеялись захватить Москву 
хотя бы на несколько часов, завладеть 
радио и телеграфом, оповестить фрон-
ты о падении Советской власти и вы-
звать, таким образом, панику и раз-
ложение в армии. Для осуществления 
этого плана они скапливали здесь сво-
их офицеров, и в их руках были три 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ВЧК ФЕЛИКС ДЗЕРЖИНСКИЙ

ОДИН ИЗ ОСНОВНЫХ РУКОВОДИТЕЛЕЙ БЕЛОГО 
ДВИЖЕНИЯ ГЕНЕРАЛ АНТОН ДЕНИКИН

НАЧАЛЬНИК ШТАБА ДОБРОВОЛЬЧЕСКОЙ АРМИИ 
МОСКОВСКОГО РАЙОНА ПОЛКОВНИК ВСЕВОЛОД СТУПИН

ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ОСОБОГО 
ОТДЕЛА ВЧК ИВАН ПАВЛУНОВСКИЙ

В руководстве ВЧК понимали, что 
в противостоянии с Национальным 
центром в Петрограде выиграна 
лишь первая схватка. Было известно 
о наличии крупного отделения 
антисоветской организации в Москве 
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наши военные школы. Они предпола-
гали начать выступления в Вишняках, 
Волоколамске и Кунцеве, отвлечь туда 
силы, а затем уже поднять восстание в 
самом городе… Москва была разбита 
на секторы по Садовому кольцу; за Са-
довым кольцом на улицах предполага-
лось устроить баррикады, укрепиться 
по линии Садового кольца и повести 
оттуда в некоторых пунктах наступле-
ние к центру…»

Дерзкий замысел так и не удался. 
Начальник Особого отдела Московско-
го ЧК Ефим Евдокимов возглавил аре-

сты выявленных лиц из Штаба добро-
вольческой армии Московского района. 
За успешное выполнение ответствен-
ной операции он был удостоен ордена 
Красного Знамени.

Петроградские 
заговорщики
После разгрома Московской организа-
ции опасность для Советского государ-
ства сохранялась со стороны тех дея-
телей Национального центра, которые 
остались не выявленными в Петрогра-
де после ареста Штейнингера. Насту-
пление войск Юденича осенью 1919 
года вселяло в них надежду на падение 
в городе власти большевиков. Прове-
денные чекистами операции позволи-
ли пресечь подрывные замыслы про-
тивников.

В октябре бортмеханик Ораниен-
баумского воздушного дивизиона Дми-
трий Солоницын сообщил представите-
лям Особого отдела ЧК, что со стороны 
начальника воздушного дивизиона 
Балтийского флота Бориса Берга была 
предпринята попытка завербовать его 
в качестве участника контрреволюци-
онной организации. Он рассказал, что 
Берг посылает летчиков отряда пере-
летать в Финляндию и передавать там 
военные сведения для Юденича. Выслу-
шав рассказ бортмеханика, чекисты по-

просили его «подыграть» им в операции 
по сбору сведений о шпион ской рабо-
те Берга и его приспешников. Для это-
го бортмеханику следовало притворно 
принять сделанное ему предложение 
и сообщать обо всех шагах заговорщи-
ков в Особый отдел. Так, вскоре чекисты 
узнали об указании Берга переправить 
через линию фронта связиста с очень 
важными данными для войск Юдени-
ча. Солоницыну поручили согласиться 
сыграть роль «провод ника». 3 ноября 
связной по фамилии Шидловский по-
лучил от Берга секретную военную ин-
формацию. Он зашил записку, содер-
жащую тайные сведения, в свой сапог. 
Отдельные сообщенные Шидловско-
му данные следовало передать устно в 
штабе войск Юденича. Согласно приду-
манному в Особом отделе плану, Соло-
ницын привел связного в оговоренное 
место. Там его уже ждал сотрудник со-
ветской госбезопасности, переодетый 
в форму белогвардейца. Ничего не по-
дозревавший Шидловский аккуратно 
выполнил предписания Берга, расска-
зав все, что ему было известно. Вскоре 
был арестован и сам Берг, признавший, 
что является агентом белогвардейской 
разведки и выполняет задание по ре-
гулярной передаче секретной военной 
информации.

Чекистам удалось раскрыть петро-
градскую военную подпольную ор-
ганизацию, ведущую роль в которой 
играл входивший в Национальный 
центр полковник Владимир Люндек-
вист. Этому военному деятелю дове-
ряли ответственные посты в Красной 
армии. Он был и начальником шта-
ба Петроградской группы 7-й армии, 
и командующим Олонецким фрон-
том, и начальником штаба 7-й армии. 
Свое сотрудничество с революционной 
властью Люндеквист использовал для 
передачи секретной информации ее 
врагам и разработки планов мятежа в 
Петрограде, вождями которого должны 
были стать он сам и его ближайший со-
ратник адмирал Михаил Бахирев.

О замыслах Люндеквиста свиде-
тельствовали высказанные им сообра-

жения в письме Юденичу. Полковник 
писал: «…ставлю Вас в известность о 
том, что предполагается выполнить 
при приближении Ваших войск к Пет-
рограду: а) создание паники и беспо-
рядка среди войск, расположенных на 
позициях против Финляндской грани-
цы (на Карельском секторе к северу от 
Петрограда); б) инсценировка в Петро-
граде погрома и налеты для овладения 
телефонной и телеграфной станция-
ми, комиссариатом путей сообщения, 
Смольным институтом и тому подоб-
ное; в) создание паники и беспорядка 
среди войск, защищающих подступы к 
Петрограду со стороны Царского села 
и Гатчины. Все действия должны про-
изойти одновременно в определенный 
день и час по особому указанию. Выбор 
момента для наступления, если не по-
следует особых указаний от Вас, будет 
согласован с событиями на фронте…»

Люндеквисту довольно долго уда-
валось избегать разоблачения. Аресто-
ванный глава Петроградского отделе-
ния Штейнингер, отлично понимавший 
его значение в заговоре, сумел на до-
просах обойти упоминания о питер-
ском «военном крыле». Чекисты до-
были улики против Люндеквиста уже 
после отступления армии Юденича. 

Было решено арестовать его в клинике, 
в которой он тогда находился. Правда, 
полковник предпринял попытку бег-
ства. Он выпрыгнул из окна второго 
этажа. Но его старания оказались тщет-
ными. Больница была надежно окруже-
на чекистами.

В ходе следствия по делу Нацио-
нального центра была вскрыта связь 
этой организации с английским раз-
ведчиком Полем Дюксом, известным 
также и как Павел Павлович, и как Шеф. 
Судьба этого британского шпиона была 
тесно связана с Россией. Он окончил 
петербургскую консерваторию, рабо-
тал в столице Российской империи пи-
анистом, публиковал в питерских изда-
ниях свои статьи. Его всегда отличали 
артистизм и умение заводить выгод-
ные знакомства. Вероятно, учитывая 
эти качества, в британской разведке 
было решено доверить ему руковод-
ство шпионской сетью в Петрограде. 
В новой роли авантюризм Дюкса про-
явился как нельзя полно. О нем иногда 
пишут как о «человеке ста лиц». Он ши-
роко использовал различные виды ма-
скировки, превращаясь таким образом 
то в крестьянина, то в рабочего, а то и в 
комиссара. Дюкс поддерживал связь и 
со Штейнингером, и с Щепкиным. Уча-

ствуя в финансировании Националь-
ного центра, он пользовался услугами 
участников антисоветского подполья 
для шпионажа в пользу Англии. 

Одним из ближайших помощников 
Дюкса был бывший сотрудник Депар-
тамента полиции Илья Кюрц. Другим 
его доверенным лицом стала Надеж-
да Петровская, которая прошла вити-
еватый жизненный путь. В юные годы 
она носила передачи находившемуся 
в столичной тюрьме будущему вож-
дю российской революции Владимиру 
Ульянову, параллельно передавая по 
поручению его товарищей новости с 
воли. В послереволюционный период 
Петровская стала активной участницей 
подполья, действующего против прави-
тельства во главе с ранее столь почита-
емым ею Лениным.

В августе 1919 года Дюкс понял, что 
ВЧК все ближе подбирается к его пер-
соне, и счел за благо для себя покинуть 
пределы Советской России, оставив 
«на хозяйстве» Кюрца и Петровскую. 
Случай помог арестовать обоих. Задер-
жание с револьвером во время облавы 
на Мальцевском рынке дочери Кюрца 
Жоржетты привело к обыску в квартире 
ее отца, в ходе которого был обнаружен 
архив со шпионскими донесениями и 
адресами явок. В свою очередь, Кюрц 
на допросе дал показания о Петровской 
и ее местонахождении. Арестованные 
Кюрц и Петровская приняли решение 
активно сотрудничать со следствием.

25 ноября 1919 года ВЧК опублико-
вало официальное сообщение: «Уси-
лиями Петроградской чрезвычайной 
комиссии, Особого отдела ВЧК и Особо-
го отдела армии в Петрограде раскрыт 
крупный белогвардейский шпионский 
заговор, в котором принимали участие 
крупные сановники царского режима, 
некоторые генералы, адмиралы, члены 
партии кадетов, „Национального цент-
ра“, а также лица, близкие к партии эсе-
ров и меньшевиков». В сообщении ука-
зывалось, что активнейшее участие в 
подготовке заговора и его финансиро-
вании принимали представители стран 
Антанты. 

НАЧАЛЬНИК ОСОБОГО ОТДЕЛА 
МОСКОВСКОГО ЧК ЕФИМ ЕВДОКИМОВ

АНГЛИЙСКИЙ РАЗВЕДЧИК ПОЛ ДЮКС В ЮНОСТИ НАДЕЖДА ПЕТРОВСКАЯ ПОЧИТАЛА ЛЕНИНА, 
ПОТОМ БОРОЛАСЬ ПРОТИВ БОЛЬШЕВИКОВ

КОМСОМОЛЬЦЫ ПЕТРОГРАДА, МОБИЛИЗОВАННЫЕ НА ФРОНТ ПРОТИВ ЮДЕНИЧА, ПРОХОДЯТ ВОЕННУЮ ПОДГОТОВКУ. 
МАЙ 1919 ГОДА
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